
ПЕРСОНА Трудно ли любить Россию во времена моды 
на русофобию

Русофил

Елена Чинкова

С
енатор Елена Мизулина в 
эксклюзивном интервью 
рассказала, как защитит 

семьи от чиновников, как одно-
полые пары умудряются же-
ниться в России и нарушает ли 
Ольга Бузова закон о запрете 
пропаганды гомосексуализма 
среди детей.

Елена Борисовна, вы с другими 
сенаторами внесли в Госдуму 
громкий пакет законопроек-
тов, направленных на защи-
ту семьи. О содержании — 
чуть позже. Реакцию депута-
та Оксаны Пушкиной, на-
звавшей это «тягчайшем 
мракобесием», мы уже слы-
шали. А как относятся другие 
коллеги?

ЕЛЕНА МИЗУЛИНА: Многие, кто по-
спешил выступить с критикой, 
скорее всего, не читали пакет за-
конопроектов и не знакомы с их 
содержанием. Законы о поправ-

ках очень сложные в изучении, с 
ними надо уметь работать. Мно-
гие депутаты и сенаторы хотели 
присоединиться к нашей иници-
ативе и войти в состав авторов 
законопроекта, но в соответст-
вии с изменениями в Регламенте 
Госдумы после внесения это уже 
сделать невозможно.

Мы предложили концепту-
ально иной подход, систему вре-
менных мер защиты ребенка в 
экстренных случаях, когда ро-
дители не могут осуществлять 
свои родительские права. Пере-
чень таких случаев четко зафик-

сирован в законопроекте. Уве-
рена, что обсуждение будет про-
должено и осенью.

А теперь о содержании. Что 
важного предлагаете? 

ЕЛЕНА МИЗУЛИНА: Мы работали над 
проектом три года. Для этого 
была создана Временная комис-
сия Совета Федерации по подго-
товке предложений по поправ-
кам в Семейный кодекс РФ (Ми-
зулина ее возглавила. — Ред.). За 
25 лет многое в жизни измени-
лось, тогда на общественные за-
просы, традиционные семей-

ные ценности, институт брака, 
многодетной семьи не обраща-
ли внимания, было не до этого. 
Помню, когда обсуждался про-
ект Конституции 1993 года, эти 
вопросы вообще не всплывали. 
Как только страна стала жить 
лучше, мы начали обращать 
внимание на то, в какой среде 
растут наши дети, реагировать 
на то, что отобрание детей очень 
часто происходит необоснован-
но — нет ремонта, нет работы, 
кроватка не та...

Поэтому сформировался об-
щественный запрос на защиту 
семьи от необоснованного вме-
шательства.

Над нашим пакетом работа-
ли представители всех роди-
тельских организаций России и 
ученые, мы провели 18 парла-
ментских слушаний и «круглых 
столов».

На первом месте стоят во-
просы отобрания ре-
бенка. В Семейном ко-
дексе это статья 77. 

Елена Яковлева

Л
юбить. Встретить в 
России невесту,  был 
в ы с л а н н ы м  в о 
Францию накануне 
свадьбы. Пережить 
арест невесты, пи-
сать ей письма в ла-
геря. Встречать в 
Женеве всех вы-

сланных или просто приезжаю-
щих из России поэтов, писате-
лей и мыслителей. Объяснять 
Франции Солженицына. Стать 
героем фильма Андрея Смирно-
ва «Француз». Изъездить Рос-
сию вдоль и поперек. Ходить по 
канавке в Дивеево. Понимать 
смысл абсолютно русских слов, 
которые не все русские понима-
ют.  Чем должна закончиться та-
кая судьба? Представьте себе — 
любовью к России. Трезвой, 
честной и верной. Александр 
Архангельский назвал книгу о 
Нива «Русофил». Почему русо-
филом быть лучше, чем русофо-
бом? Почему надо уметь не 
только помнить, но и забывать? 
Как любить другого человека, 
культуру, страну, не будучи с 
ними согласным? О феномене 
Жоржа Нива наш разговор с ав-
тором книги. 

Судьба вырастает 
и из анекдота

Мы сейчас чаще ведем разгово-
ры о русофобии, а тут герой — 
русофил. Причем никогда не 
теряющий трезвый взгляд на 
Россию и всегда сохраняющий 
юмор… 

АЛЕКСАНДР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Сегодня, 
действительно, больше борются 
с русофобией. И это не только 
наше занятие. В Швейцарии не-
давно вышла книга очень из-
вестного журналиста Ги Метта-
на «Россия — Запад: тысячелет-
няя война. История русофо-
бии». Но борьба со злобной ру-
софобией часто озлобляет нас 
самих. 

Русофилами же становятся 

не за деньги и не за славу. Ими 
становятся, как влюбляются. 
Мы же влюбляемся не потому, 
что он (она) самый лучший? Лю-
бовь возникает потому, что мы 
совпали. Как два пазла. Так Нива 
совпал с Россией.   

Как это случилось?
АЛЕКСАНДР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Обычно 
самое главное совпадение, как 
и настоящая влюбленность, 

случайно. У Нива не было ни-
каких предпосылок стать русо-
филом. Никто в его семье не 
был связан с русским миром, 
литературой, историей. По ма-
теринской линии все матема-
тики, по отцовской — латини-
сты. Дедушка — архитектор и 
муниципальный политик. И 
это не Париж, где полно рус-
ских эмигрантов, а холмистая, 
горная французская провин-
ция, где почти невозможна 
встреча с носителем русского 
языка. Но она произошла. Не с 
интеллектуалом — с переплет-
чиком, занесенным с Кубани 
во Францию вихрями револю-
ции и Гражданской войны. Го-
ворившим с диким оканьем и 
гэканьем. Маленький Жорж, 
начав читать рассказы Толсто-
го, произносил «ховорыл». Да 
еще с французским акцентом. 

Выходило что-то анекдотиче-
ское. Но из этого анекдота, как 
часто бывает в жизни, родился 
сюжет судьбы. 

Начатое переплетчиком Ге-
оргием Георгиевичем довер-
шила встреча с Пьером Паска-
лем, тоже странная. Застряв в 
Советской России осколком 
французской военной миссии, 
став французским большеви-
ком, историк Паскаль нашел 
себе здесь особый предмет 
внимания — протопопа Авваку-
ма. 

Вечное напоминание нам, что 
не только внешние успехи пра-
вят миром, но и на-
пряженное внутрен-
нее упорство.

ПРАВО Новые законопроекты защитят семью от чиновников 
и ограничат опеку
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А К Ц Е Н Т

Русофилами становятся не за деньги и не 
за славу. Ими становятся, как влюбляют-
ся. Любовь возникает потому, что мы 
совпали. Так Нива совпал с Россией

Австралийский доллар 54,4381
Азербайджанский манат 43,3107
Армянский драм** 15,0851
Белорусский рубль 27,9207
Болгарский лев 45,0667
Бразильский реал 13,3973

Венгерский форинт** 24,8262
Вон Республики Корея*** 62,1893
Гонконгский доллар* 94,9458
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****За 10 000
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СЛЕДСТВИЕ СКР сообщил 
об аресте имущества 
Сергея Фургала

Ячейка 
с миллионами

Наталья Козлова

Ведомство Александра Бастрыкина заявило о находке 
большой суммы денег, принадлежащей бывшему гу-
бернатору Хабаровского края Сергею Фургалу. Напом-
ним, что следствие в отношении него ведет централь-
ный аппарат — Главное управление по расследованию 
особо важных дел СК России. Как объяснили корре-
спонденту «РГ» в СКР, по ходу  расследования заявлен 
гражданский иск к экс-губернатору родными погиб-
ших, в убийстве которых обвиняют Фургала.   

Вот следствие и занялось поиском имущества Фур-
гала. 

По словам сотрудников ведомства, ими была полу-
чена информация о нахождении в банковской ячейке, 
оформленной на родственницу бывшей супруги Сер-
гея Фургала, 400 тысяч долларов США. Это больше 29 
миллионов рублей. Объяснить происхождение этих 
средств женщина не смогла, при этом ее официальный 
доход с учетом трудового стажа не позволил бы нако-
пить подобные сбережения. Следствие обратилось в 
суд с ходатайством об аресте этих денег, и оно было 
удовлетворено. 

Также судом наложен арест на автомобили 
Toyota Land Cruiser и Lexus LX570, принадле-
жащие Сергею Фургалу. 

ПРОЕКТ Полиция будет 
проверять подготовку 
водителей

ГАИ вернется 
в автошколы

Владимир Баршев

ГАИ может получить полномочия по проверке автош-
кол. Проект поправок в Закон «О полиции» выложен 
для антикоррупционной  экспертизы на портале про-
ектов нормативных актов regulation.gov.ru. 

Идея наделить такими полномочиями Госавтоин-
спекцию ходит уже давно. Сейчас ГИБДД должна про-
верять соответствие программ подготовки водителей 
автошкол установленным примерным программам. 
Также Госавтоинспекция в обязательном порядке вы-
дает заключения на соответствие учебно-материаль-
ной базы автошколы требованиям этих программ. Без 
этих документов автошкола не имеет права готовить 
водителей. Если вдруг выяснится, что она обучала во-
дителей, не выполнив эти требования, то даже те кан-
дидаты, которые права получили, останутся без них. 
Водительские удостоверения будут аннулированы. 

Однако некоторые хитрые автошколы для получе-
ния этих ценных документов на свою деятельность за-
ключали договора аренды помещений, площадок, за-
купали или арендовали новые автомобили, а после 
того, как заключение было получено, быстро расторга-
ли эти договора. Учили людей они на чем и где 
придется, но экономили массу денег. Ведь все 
это имущество больше не нужно содержать. 

ЖКХ Свидетельства 
о поверке счетчиков 
теряют юридическую силу

Бумага станет 
редкостью

Игорь Зубков

В России меняются правила поверки счетчиков: един-
ственным юридически значимым подтверждением 
этой процедуры становится запись в электронном рее-
стре Росстандарта. 

Бумажные свидетельства о поверке вскоре станут 
необязательными — заказчик вправе попросить выдать 
ему такой документ, но он будет носить лишь дополни-
тельный информационный характер.

Поправки в Закон «Об обеспечении единства изме-
рений», принятые в конце прошлого года, вступают в 
силу 24 сентября. Они устанавливают приоритет элек-
тронной регистрации результатов оформления повер-
ки: без передачи сведений в Федеральный информаци-
онный фонд по обеспечению единства измерений ре-
зультаты метрологических работ будут недействи-
тельны. 

Эти изменения затрагивают все средства измере-
ний, подчеркнул глава Росстандарта Алексей Абрамов. 
«Они помогут защитить потребителей от мошенников, 
а также облегчат проведение работ проверяющих ор-
ганов и участников метрологической деятельности», — 
сказал он. 

После того как специалист сделает на ме-
сте поверку прибора, он вносит данные о ре-
зультатах работы в реестр ФГИС «Аршин». 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

День знаний переходит в стране 
в Год знаний. Страна и семья, 
школа и вуз осторожно, но уве-
ренно начинают учиться в 
реальном режиме (маски не 
сбрасывая, оставляя удаленку 
на запасном пути),  радуясь 
живому, ничем не заменимому  
процессу учитель — ученик. О 
том, что жизнь налаживается, 
свидетельствует и 33-я 
Московская международная 
книжная ярмарка, которая 
сегодня открывается в Манеже, 
где наконец-то писатели смогут 
очно дискутировать с читателя-
ми. Около 300 издательств из 
40 регионов страны представят 
свои новые книги. Будут, конеч-
но же, и зарубежные гости 
(читайте с. 11). Среди премьер 
ММКЯ — книга Александра 
Архангельского о французском 
историке и слависте Жорже 
Нива. Трудно ли любить Россию 
в непогоду...

А К Ц Е Н Т

Сформировался общественный запрос 
на защиту семьи от необоснованного 
вмешательства. Отобрание детей очень 
часто происходит необоснованно

Жорж Нива с темой своей жизни 
не расставался никогда. 
Ни с людьми, ни со страной.
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ТРАНСПОРТ Школьники 
и студенты в большинстве 
регионов могут снова ездить 
в электричках со скидкой

Сезон открыт

Евгений Гайва

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) предложила про-
индексировать с начала 2021 
года тарифы на перевозки в 
плацкартных и общих вагонах 
на 3,7%. Проект приказа об этом 
размещен для общественного 
обсуждения. Одновременно с 
началом осени в пригородных 
электричках студентам и школь-
никам в большинстве регионов 
предоставлены традиционные 
скидки на проезд. 

По решению правительства 
индексация тарифов РЖД про-
изводится с учетом инфляции за 
два предыдущих года и прогноза 
минэкономразвития по инфля-
ции в течение двух последую-
щих -0,1 процентного пункта. 
На текущий год рост тарифов 
был ограничен 3,5%. 

Также учащиеся очной фор-
мы обучения с 1 сентября при 
покупке билета в Москве и Мо-
сковской области будут оплачи-
вать только половину его стои-
мости. 

Чтобы получить скидку, 
нужно предъявить социальную 
карту учащегося, студенческий 
билет или справку с места уче-
бы. Льготы будут действовать 
до 15 июня 2021 года. Такие же 

скидки предоставляются в боль-
шинстве регионов. 

По информации РЖД, льготы 
по оплате проезда обучающих-
ся не предоставляются в Новго-
родской, Тверской, Вологод-
ской областях, Бурятии, Хаба-
ровском и Приморском краях, 
Еврейской автономной обла-
сти. 

График движения поездов, 
сокращавшийся в период панде-
мии, уже восстановлен более 
чем на 80% от нормативов на 
этот год, рассказали «Россий-
ской газете» в РЖД. 

«Специалисты постоянно 
мониторят транспортную под-
вижность населения, чтобы во-
время назначать поезда, увели-
чивать их составность или ча-
стоту курсирования», — поясня-
ют в РЖД. Так, возобновлены 
все рейсы «Сапсанов», «Стри-
жей» и «Ласточек».  

ПЛАНЫ Собаку-поводыря 
можно будет забрать 
насовсем

Ослабили 
поводок

Елена Манукиян

Для технических средств реабилитации (ТСР), кото-
рые выдаются гражданам с инвалидностью за счет 
средств федерального бюджета, определят новые сро-
ки использования. Соответствующий проект приказа 
минтруда проходит общественное обсуждение. 

Как пояснили в ведомстве, в документе представлен 
на утверждение новый перечень ТСР с указанием сро-
ков их эксплуатации. Например, в него включили кре-
сло-коляску с электроприводом и аккумуляторами, 
которую можно будет получить на период от пяти лет и 
более. В течение семи лет послужат видеотелефоны с 
навигатором и текстовым выводом, которых также 
раньше не было в списке. Из новшеств — протезы голе-
ни, а также верхних и нижних конечностей с микро-
процессорным управлением. Они будут выдаваться на 
срок от двух лет для взрослых и от года для детей. 

А вот собаку-проводника теперь граждане смогут 
забрать навсегда. В графе «срок пользования» вместо 
периода «от 5 лет и более» появилась запись «бессроч-
но». «Животные в дальнейшем не могут использовать-
ся в качестве ТСР, вторично выдаваемого другому ин-
валиду, — говорится в пояснительной записке к доку-
менту, — в том числе из-за психологической привязан-
ности инвалидов к этим животным, а также исходя из 
моральных принципов и принципов ответственного 
отношения к животным». 

Как рассказали в минтруде, за первые полгода ФСС 
предоставил около 200 тысяч ТСР для людей с ограни-
ченными возможностями, что вдвое больше, чем в 
прошлом году. При этом 35% заявлений на ТСР были 
поданы электронно через портал госуслуг или сформи-
рованы проактивно. В беззаявительном порядке на ос-
новании ранее поданных заявлений выдаются абсор-
бирующее белье, подгузники и специальные средства 
при нарушении функции выделения. 

В Госдуме готовится к первому чтению законопро-
ект, согласно которому получать ТСР можно будет не 
только по месту жительства, но и по месту пребыва-
ния, а учет потраченных на них бюджетных средств бу-
дет вестись на основании данных федерального рее-
стра инвалидов, рассказал «РГ» депутат Госдумы и 
председатель Всероссийского общества инвалидов 
Михаил Терентьев. «Такая возможность облегчит 
жизнь тысячам людей и станет логичным шагом повы-
шения мобильности граждан», — сказал он.  

ГАИ вернется 
в автошколы

Такая ситуация возможна и сегодня. Ведь у Го-
савтоинспекции, после того как она выдала за-
ключения, нет возможности контролировать, 

как автошкола соблюдает все требования, идут ли за-
нятия по утвержденным программам. А может она дав-
но продала все машины и лишь имитирует учебу? 

Поправки в Закон «О полиции» наделяют инспекто-
ров полномочиями по участию в проверке лицензиру-
ющими органами автошколы. Но только в части про-
верки соответствия учебно-материальной базы.

Надо сказать, что попытка наделить этими полно-
мочиями ГИБДД насчитывает уже не один год. Вначале 
предполагалось сделать это внесением поправок в указ 
президента о полиции. Однако на этот проект Главное 
правовое управление президента дало отрицательный 
отзыв, отметив, что это решается не указом президен-
та. И вот теперь МВД решило внести поправку в другой 
законодательный акт — в Закон «О полиции». Если до-
кумент будет принят, то, по сути, полиция получит 
право проверять автошколы вместе с лицензирующи-
ми органами. По по аналогии с проверками соблюде-
ния правил хранения оружия. 

Как отметил президент Межрегиональной ассоциа-
ции автошкол Татьяна Шутылева, давно пора. Такие 
полномочия полиции ни в коей мере не коснутся до-
бропорядочных автошкол. Зато позволят окончатель-
но убрать с рынка подготовки водителей серые автош-
колы и повысить уровень подготовки водителей. 

Напомним, что Госавтоинспекции была возвраще-
на обязанность проверять учебно-материальную базу 
автошкол и выдавать на нее заключения в 2014 году 
после четырехлетнего перерыва. И связано это было 
именно с появлением огромного количества мошенни-
ческих автошкол и резким снижением уровня подго-
товки водителей. Это дало свой результат. Рынок за-
метно очистился. 

Так, по итогам 2019 года по сравнению с 2014 годом 
количество дорожно-транспортных происшествий по 
вине начинающих водителей снизилось на 49,2 про-
цента, погибших в них людей — на 62,2 процента, ране-
ных — на 48 процентов. 

Но пока остается проблема с так называемыми мо-
бильными автошколами. Это когда одна организация 
закупила технику, учебные пособия, а потом ездит по 
разным регионам, открывая свои филиалы. Учебно-
материальная база предъявляется и перевозится для 
демонстрации в следующий регион.   

Напомним, что сейчас в приказах МВД закреплены 
основания, по которым можно прекратить действие 
ранее выданного заключения. Таким основанием мо-
жет быть, например, обращение собственника земель-
ного участка о том, что автошкола расторгла договор 
аренды. Но самостоятельно выявить факт того, что ав-
тошкола перестала соответствовать выданному ранее 
заключению, ГИБДД пока не может.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин рассказал школьникам о важности 
исторической правды

С чего начинается урок

Кира Латухина

В 
День знаний в режиме 
видеоконференции из 
Ново-Огарево прези-
дент Владимир Путин 
принял участие во 
Всероссийском от-
крытом уроке «Пом-
нить — значит знать». 
В этом году урок был 

посвящен 75-летию Победы, и 
глава государства рассказал ре-
бятам о том, почему именно 
сейчас так важно не допустить 
переписывания истории. 

Снова за парту — 
к звонкам и переменам 

«Первое сентября — это всег-
да праздник и особое, присущее 
только этому дню волнение, 
когда с нетерпением ждешь 
встречи с одноклассниками, 
любимыми учителями, с кото-
рыми предстоит постигать но-
вые знания, размышлять вме-
сте, мечтать о будущем. В этом 
году эти эмоции еще острее», — 
заявил Путин. Потому что в ве-
сенние месяцы большинство 
школьников поняли, как сильно 
скучают по обычным, не ди-
станционным урокам. «Сейчас 
школа, вся система образова-
ния возвращаются к привычной 
работе — к звонкам и переме-
нам, к живому и непосредствен-
ному общению учеников друг с 
другом и с преподавателями, с 
учителями. И такое возвраще-
ние, безусловно, для всех боль-
шое событие и большая ра-
дость», — сказал президент.

Некоторые ограничения 
между тем все же останутся, за-
метил Путин и попросил их со-
блюдать, чтобы защитить и свое 
здоровье, и здоровье близких.

Мир стремительно меняется, 
бурно развиваются технологии, 
а новые научные достижения 
позволяют делать то, что еще 
вчера казалось абсолютной 
фантастикой, заявил президент. 
И темпы этих изменений — ог-

ромные и будут только возра-
стать. При этом мир становится 
все более сложным. И сейчас 
нельзя сказать, какие предметы 
будут изучать в старших клас-
сах нынешние первоклассники, 
какие специальности будут наи-
более востребованными в 30-х 
годах. «Мы все идем абсолютно 
неизведанной дорогой», — заме-
тил Путин. «Но каким бы бы-
стрым не был темп изменений, 
есть вещи, которые останутся 
фундаментальными», — считает 
он. И будут прочной моральной 
основой, надежным ориенти-
ром, который всегда поможет 
найти правильный путь в жиз-
ни. Это прежде всего,история 
нашей страны и уважение к ней, 
наша культура, традиции и об-
щая память, сказал глава госу-
дарства.

Подвиг никогда 
не должен быть забыт

В этом году — 75 лет Великой 
Победы. «Чем больше мы узна-
ем, тем глубже понимаем: нет 
испытания сложнее и трагич-
нее, чем война. Она пытается от-
нять будущее, обрывает мечты 
и ломает судьбы, не щадит ни-
кого», — произнес президент.

«Победа была действительно 
общей. И этот священный все-
народный подвиг никогда не 
должен быть забыт», — подчер-
кнул глава государства. «Иногда 
может показаться, что вообще 
это уже не так важно, ведь это 
было так давно, 75 лет назад, это 
вообще никак не связано с се-
годняшней жизнью, это даже, 
может быть, уже не интересно. 
Уверяю вас, это абсолютно не 
так», — сказал он.

После Второй мировой вой-
ны были созданы правила, по 
которым сегодня живет мир. И 
кому-то после окончания «хо-
лодной войны» показалось, что 
они победили, они считают себя 
исключительными, полагают, 
что можно и нужно поменять 
этот порядок, заметил Путин. И 

чтобы создать условия для этих 
перемен, нужно «немножко пе-
ределать, переписать то, что 
было в истории», сказал про них 
президент, добавив, что тех, кто 
соглашается с инициаторами 
переписи истории, можно на-
звать коллаборационистами.

Помнить людей, отстоявших 
мир и свободу на нашей земле, 
события страшных военных лет 
— это долг перед павшими и обя-
занность перед нынешними и 
будущими поколениями. «Мы 
должны помнить для того, что-
бы ужас нацизма, трагедия вой-
ны больше никогда не повторя-
лись», — сказал президент и на-
помнил, что цель нацистов 

была — уничтожение народов 
Советского Союза. «Верю, что 
вам не придется пережить по-
добное никогда», — сказал он 
про войну.

Сохранение памяти Путин 
считает задачей «абсолютно го-
сударственной важности» — 
чтобы, опираясь на нее и на ге-
роическую историю, уверенно 
двигаться вперед» . «Кто-то за-
бывает, что именно фашистская 
Германия напала на Советский 
Союз ранним утром 22 июня 
1941 года, а не наоборот; кто-то 
забывает, что свыше 80 процен-
тов техники и живой силы про-
тивника Красная армия перемо-
лола именно на Восточном 
фронте; кто-то забывает, кто 
брал штурмом Берлин. Это 
были советские войска. А мы 
этого с вами не должны забыть 
никогда и не забудем никогда. И 
не позволим никому это за-
быть», — подчеркнул он.

Освобождение стран Восточ-
ной и Центральной Европы от 
нацизма — большая заслуга Кра-
сной армии. Ответ на вопрос, 
кто был виновником войны, аб-
солютно очевиден, подчеркнул 
Путин. Правительства некото-
рых стран старались подтол-
кнуть нацистскую Германию к 
агрессии против СССР, по сути 
пожертвовали даже Польшей, 
напомнил он. «Можно как угод-
но относиться к тому, что было 
после войны, но совершенно 
очевидно, кто был агрессором, 
кто ему противостоял, кто, как у 
нас говорили, переломил хре-
бет нацистской военной маши-
не и кто в конечном итоге штур-

мом взял Берлин», — заключил 
президент. «Никогда не позво-
лим приуменьшить роль Кра-
сной армии и народов СССР в 
борьбе с нацизмом. Они абсо-
лютные герои и останутся в та-
ком качестве в нашем сознании 
навечно», — уверен глава госу-
дарства.

Мы — не «страна-
бензоколонка», 
а государство с новыми 
технологиями

Ребята поинтересовались 
мнением президента по вопросу 
совмещения работы и учебы. 
Путин заметил, что это есть и 
было во всем мире, и даже сей-
час, когда знаний требуется все 
больше, работа не отвлекает. 
«Разумеется, все должно быть в 
рамках разумного, одно должно 
дополнять другое, а не мешать», 
— пояснил он. Нужен разумный 
баланс, и если все правильно 

организовать, то будет только 
польза. Путин вспомнил, что 
сам работал в студотрядах, и это 
ему не мешало учиться, как и 
однокурсникам.

Отвечая на вопрос Лилии из 
Крыма, которая сейчас отдыха-
ет в «Артеке», президент заме-
тил, что хотя летом лагеря были 
только для местных, до конца 
года в крупнейших детских цен-
трах наверняка смогут побы-
вать школьники и из других ре-
гионов. «Сириус» уже открыл 
для них свои двери. «Так будет и 
в других крупных центрах, над-
еюсь, и в «Артеке» так будет, и в 
«Океане», и в «Орленке»», — пе-
речислил он, подчеркнув, что 
все должно происходить с со-
блюдением требований сани-
тарных врачей, в зависимости 
от эпидемиологической ситуа-
ции.

Президент успокоил школь-
ников: планов по полному пере-
воду образования на дистанци-
онку нет. Страна оказалась го-
това к вызовам, возникшим в 
результате внезапной панде-
мии, оценил он, и дистанцион-
ное обучение удалось развер-
нуть по всей России.

«У нас еще много над чем 
надо работать, но это говорит, 
что мы все-таки не только 
«страна-бензоколонка», как не-
которые пытаются нас предста-
вить, а страна с ярко выражен-
ными новыми технологически-
ми возможностями, которые 
мы в состоянии быстро разви-
вать, адаптировать к вызовам 
сегодняшнего дня», — заметил 
Путин. Онлайн-обучение в от-
дельных случаях продемон-
стрировало свое преимущест-
во, и этим надо воспользоваться 
в будущем, также считает глава 
государства. Оно уже приобре-
ло широкое распространение, 
как и работа на удаленке, и бу-
дет развиваться. «Наибольших 
результатов добиваются те 
люди, которые умеют работать 
в команде, умеют распределять 

роли», — сказал президент. А 
этого трудно добиться, не обща-
ясь со сверстниками и в школе, 
и в вузе, добавил он. «Дистанци-
онный способ получения обра-
зования не может заменить ре-
альный, традиционный. Он мо-
жет только дополнять традици-
онные способы получения зна-
ний. Поэтому никто у нас в стра-
не не планирует переходить 
полностью к дистанционному 
обучению — нецелесообразно и 
ни к чему», — заверил Путин.

Главное — двигаться вперед 
Президент также посовето-

вал ребятам читать книги о вой-
не, в частности, Василя Быкова 
и Александра Твардовского, и 
фильмы о войне, например, «А 
зори здесь тихие...», «Они сра-
жались за Родину».

Завершил открытый урок 
глава государства крылатым 
выражением: «Дорогу осилит 
идущий». Президент уверен, 
что вместе удастся решить все 
задачи, которые стоят перед 
страной. «Даже тот, кто впервые 
пришел сегодня за парту, пере-
ступил школьный порог и толь-
ко начал учиться в первом клас-
се, он уже решает важнейшую 
для страны задачу, получая не-
обходимые для себя знания и 
создавая условия для движения 
страны вперед», — сказал он. 
«Если каждый из нас будет дви-
гаться вперед, это будет озна-
чать безусловное движение впе-
ред всей страны», — заключил 
Путин.  

А К Ц Е Н Т

Дистанционный способ получения 
образования не может заменить 
реальный, традиционный

АПК Минсельхоз делает ставку на малые хозяйства 

Ферма гарантирует
Татьяна Карабут

Ф
ермеры в российском 
АПК производят 14% 
продовольствия. Но ра-

сти еще есть куда — от крафтовых 
продуктов питания до традици-
онного производства зерна. Госу-
дарство обещает поддержать но-
вые проекты и содействовать 
развитию действующих. 

Этот год складывается для 
фермеров не очень удачно: из-за 
коронавируса наблюдались про-
блемы со сбытом продукции, 
признала замминистра сельско-
го хозяйства Оксана Лут. Во мно-
гих регионах закрывались яр-
марки и рынки, которые являют-
ся основным каналом сбыта фер-
мерской продукции. Между тем в 
крупных городах фермеры смо-
гли успешно освоить онлайн-
торговлю. И этот канал сбыта бу-
дет распространяться по всей 
стране с развитием транспор-
тной доступности, уверена она. 

По мнению Лут, возможно, по 
итогам года доля фермерской 
продукции в общем объеме про-
изводства продукции АПК нем-
ного сократится. Однако уже со 
следующего года минсельхоз 
ожидает роста. «Все меры го-
споддержки на это нацелены», — 
заверила замминистра. 

На МСП и фермеров ежегодно 
выделяется около 90 млрд ру-
блей господдержки. «Это доста-
точно большая сумма — порядка 

40% от всех мер господдержки 
уходит на МСП. Предполагаем, 
что эта сумма будет сохранять-
ся», — уточнила Лут. 

По данным президента Ассо-
циации крестьянских (фермер-
ских) хозяйств и сельскохозяйст-
венных кооперативов России 
(АККОР) Владимира Плотнико-
ва, в последние 10 лет посевные 
площади в фермерских хозяйст-
вах ежегодно увеличиваются по-
чти на 1 млн га. По зерну доля 

фермеров составляет 29,5%, под-
солнечнику — 35%. По словам 
председателя правления Рос-
сельхозбанка Бориса Листова, в 
1992 году вклад фермеров в про-
изводство сельхозпродукции со-
ставлял только 1%, по итогам 
прошлого года — 14%. По прогно-
зам Россельхозбанка, в ближай-
шие пять лет показатель увели-
чится до 18—20%. По мнению 
Листова, фермеры способны 
справляться с решением эконо-

мических и социальных задач на 
равных с агрохолдингами. 

Председатель аграрного ко-
митета Госдумы Владимир Ка-
шин считает, что у фермерских 
хозяйств есть большие резервы 
роста по многим направлениям: 
от производства меда до мяса 
птицы, говядины. Невозможно 
без фермеров решить и глобаль-
ную задачу вовлечения в сель-
хозоборот заброшенных земель, 
которых на данный момент в 
России насчитывается около 40 
млн га. На них, по оценке Каши-
на, можно было бы вырастить 
еще 100 млн тонн зерна.

За последние несколько меся-
цев федеральные власти приня-
ли ряд мер, которые существен-
но облегчили жизнь российским 
аграриям на фоне последствий 
COVID-19. Так, сельхозпроизво-
дители получили отсрочку пла-
тежей по льготным кредитам на 
год. Также фермерам и сельхоз-
кооперативам дали возможность 
использовать льготные инвести-
ционные кредиты (до 5%) и сред-
ства грантовой поддержки для 
приобретения торговых объек-
тов, оборудования и спецтран-
спорта для перевозки и реализа-
ции продукции. Это позволит 
значительно расширить рынки 
сбыта, организовать собствен-
ные торговые точки и коопера-
тивные рынки, в том числе сети 
магазинов фермерской продук-
ции.  

Замминистра сельского хозяйства Оксана Лут ждет от фермеров роста про-
изводства продукции. А минсельхоз обещает не подвести с господдержкой.

Госавтоинспекция сможет проверить, где и на чем учат канди-
датов в водители.

1

Глава государства особо подчеркнул: 
священный подвиг нашего народа 
в Великой Отечественной войне 
никогда не должен быть забыт.
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Учащиеся очной 
формы обучения 
могут купить билет 
со скидкой в 50%
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ГАДЖЕТЫ Samsung 
представляет складной 
Galaxy Z Fold 2

Пусть сложится

Антон Благовещенский

Зимой 2019 года Samsung представила первый в мире 
массовый смартфон с гибким экраном — Galaxy Fold. 
Технология складного дисплея оказалась сыроватой, 
но спустя некоторое время инженеры Samsung обно-
вили устройство, вылечив многие детские болячки. 
Прошло больше года, и теперь южнокорейский гигант 
выпускает новую версию смартфона — Galaxy Z Fold 2. 
Чем она лучше старой? 

Аппарат получил улучшенный механизм складыва-
ния — его можно не только раскладывать, но и фикси-
ровать в полураскрытом положении. Диагональ вну-
треннего экрана выросла с 7,3 до 7,6 дюйма, увеличи-
лась частота обновления — 120 Гц. Стал больше и внеш-
ний дисплей — диагональ выросла с 4,6 до 6,2 дюйма, а 
рамки стали тоньше. По бокам от большого экрана 
расположены стереодинамики.

Кого-то может смутить емкость аккумулятора — 
4500 мАч, однако Galaxy Z Fold 2 поддерживает бы-
струю зарядку, так что быстро подзарядить с утра ап-
парат можно без проблем. А обратная беспроводная 
зарядка может «запитать» беспроводные наушники 
или другой смартфон Samsung.

Камеры в новинке используются стандартные: 
12-мегапиксельная основная и 10-мегапиксельная 
фронтальная.

«Рынок складных смартфонов в стадии формирова-
ния, у Samsung сейчас абсолютное преимущество по 
доле продаж и ассортименту. Компания начала дивер-
сификацию производства за счет Бразилии и укрепля-
ет свои позиции, что говорит о серьезной ставке на это 
направление, — считает Дмитрий Рябинин, руководи-
тель Hi-Tech Mail.ru. — До конца года будет реализовано 
около полумиллиона единиц Galaxy Z Fold 2. Для такой 
дорогой и нетрадиционной модели это будет очень хо-
рошим результатом и сделает ее самым популярным 
складным смартфоном в мире».  

РЕСУРСЫ   
Российский газ 
ждет суровой 
зимы и «белых 
лебедей» 

ХОЛОДНЫЙ 
РАСЧЕТ 
Сергей Тихонов

Экспорт трубопроводного газа 
из России в первой половине 
этого года сократился на 16,7% 
(до 98,2 млрд кубометров) по 
сравнению с тем же периодом 
2019 года. Выручка «Газпрома» 
от экспорта снизилась на 29% и 
составила 2,9 трлн рублей. При 
этом компания сумела завер-
шить полугодие с прибылью в 
45 млрд рублей, что для многих 
оказалось сюрпризом. 

В «Газпроме» отмечают, что 
уже в третьем квартале видны 
признаки восстановления рын-
ка, и даже повысили прогноз по 
годовому экспорту до 170 млрд 
кубометров. Глава финансово-
экономического департамента 
компании Александр Иванни-
ков рассчитывает, что «черных 
лебедей» на рынке сменят «бе-
лые лебеди».

Если посмотреть данные по 
газовым котировкам за послед-
ние два года, то видно, что коро-
навирус лишь усилил влияние 
негативных факторов на ры-
нок, а не был главной причиной 
плохих результатов. Цены на 
природный газ стали падать с 
начала 2019 года. Тогда решаю-
щую роль сыграли теплая зима 
в Европе и ввод новых мощно-
стей по добыче и экспорту газа 
в разных частях мира.

Прошлая зима также оказа-
лась мягкой, а на опасениях, 
что может прерваться транзит 
российского газа через Украи-
ну, европейские компании за-
тарили под завязку все газохра-
нилища. В итоге профицит 
предложения на рынке возник 
уже в начале 2020 года, когда 
о коронавирусе еще говорили 
как о далекой китайской дико-
винке. Оказывать влияние на 
спрос в Европе пандемия и ста-
ла лишь в феврале, когда цены 
уже свалились до минималь-
ных значений.

Кризис на газовом рынке 
произошел бы и без коронави-
руса, хотя и был бы не таким 
глубоким. «Период оказался тя-
желым для всей отрасли. Боль-
шинство компаний отчитались 
об убытках и росте чистого дол-
га, — говорит замглавы Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Алексей Гривач. — 
К примеру, у Shell чистый убы-
ток 18 млрд долларов, у Exxon — 
1,7 млрд, у норвежской Equinor 
—1 млрд, у «Роснефти» — 
98 млрд рублей». Средняя цена 
реализации газа на экспорт 
оказалась у «Газпрома» выше, 
чем у других публичных компа-
ний. Кроме того, удалось на 500 
млрд рублей сократить опера-
ционные расходы. Но и чистый 
долг пришлось нарастить, от-
метил Гривач.

Наибольшие трудности вы-
пали на II квартал, когда выруч-
ка упала на 35%, до 1,16 трлн 
рублей. Некоторое влияние 
оказала выплата «Газпромом» 
компенсации в 100 млрд ру-
блей польской PGNiG по реше-
нию арбитража в Стокгольме.

При этом «Газпром» по ито-
гам полугодия, несмотря на 
снижение капитальных затрат, 
показал отрицательный сво-
бодный денежный поток, что 
может привести к дальнейшему 
росту долговой нагрузки. По-
следнее во время презентации 
отчетности не исключил  Алек-
сандр Иванников.

«На фоне масштабов дея-
тельности компании сумма дол-
га «Газпрома» выглядит пока 
приемлемой. Кроме того, под 
предстоящие выплаты ранее 
был создан необходимый ре-
зерв, который был учтен в ре-
зультатах за предыдущие пери-
оды», — говорит аналитик «Фи-
нам» Алексей Калачев. По его 
мнению, разница между итого-
вой прибылью и убытками ком-
пании оказалась обусловлена в 
большой степени учетными 
факторами. Первый квартал для 
всех оказался убыточным во 
многом из-за падения курса ру-
бля. Но уже во втором квартале 
за счет укрепления российской 
валюты часть этого «бумажно-
го» убытка была возвращена. 
Кроме того, снижение курса ру-
бля принесло «Газпрому» при-
быль от переоценки дебитор-
ской задолженности зарубеж-
ных потребителей за газ, про-
данный по долгосрочным кон-
трактам, пояснил Калачев.  

НЕДВИЖИМОСТЬ Когда застройщики окончательно выйдут из кризиса 

Дома подстроятся
Марина Трубилина

М
инувшее лето оказалось 
довольно успешным для 
застройщиков: удар 

пандемии по строителям ока-
зался не таким сильным, как 
ожидалось. 

По итогам лета у ряда девело-
перов продажи достигли уровня 
2019 года, а у некоторых, преи-
мущественно столичных, пре-
высили прошлогодние показа-
тели, отмечает директор груп-
пы корпоративных рейтингов 
агентства НКР Александр Дива-
ков. В целом же по рынку спрос 
примерно на треть ниже, чем 
летом прошлого года. Однако, 
отмечает эксперт, как раз прош-
лым летом на рынке был ажио-
таж, связанный с переходом де-
велоперов на эскроу-счета. 

Ввод объектов летом сни-
зился на 10% по сравнению с 
летом 2019 года, отмечает Ди-
ваков. «Часть застройщиков 
скорректировали графики вво-
да в эксплуатацию, чтобы не 
допустить снижения цен и 
адаптировать объем предложе-
ния к спросу», — говорит он. 
В ДОМ.РФ, впрочем, отмечают, 
что число затянувшихся стро-
ек из-за пандемии изменилось 
незначительно. В среднем за 
последний год застройщики 
ежемесячно переносили сроки 
ввода в эксплуатацию 3,3—3,7 
млн кв. м жилья, минувшим ле-
том — 2—4 млн кв. м ежемесяч-
но. Пик корректировок при-
шелся на июль прошлого года, 
когда из-за реформы рынка за-
стройщикам пришлось переде-
лывать проектную документа-

цию и был отложен ввод около 
6 млн кв. м. 

«Я считаю, отрасль вышла из 
кризиса», — отметил на днях на 
онлайн-конференции газеты 
«Коммерсантъ» замминистра 
строительства и ЖКХ Никита 
Стасишин. В целом за год, по его 
прогнозу, будет построено при-
мерно столько же домов, сколь-
ко и в 2019 году. Если удастся 
избежать второй волны эпиде-
мии, рынок новостроек продол-
жит плавное восстановление, 
считает Диваков, но к показате-

лям 2019 года вернется лишь че-
рез 3—5 лет. 

Вопреки ожиданиям, панде-
мия не оказала критического 
влияния на строительную от-
расль, говорит гендиректор 
консалтинговой компании 
MACON Илья Володько. «В пер-
вом полугодии за счет исключи-
тельно этого фактора рынок по-
терял всего 16% сделок. Однако 
после снятия основных ограни-
чений и благодаря старту льгот-
ной ипотеки рынок быстро вос-
становился», — говорит он. Пе-

режить «турбулентность» стро-
ителям помогло, по мнению Во-
лодько, кардинальное снижение 
конкуренции: за год после ре-
формы снизились не только 
объемы возводимого жилья, но 
и на 15% сократилось количест-
во застройщиков. В 2020 году, 
по данным Дивакова, с рынка 
ушло около 60 компаний, в 
основном мелкие девелоперы с 
портфелем объектов до 10 тыс. 
кв. м. В I квартале около 33% ор-
ганизаций в строительстве 
были убыточны, говорит эк-
сперт. В III квартале вероятны 
банкротства этих застройщи-
ков.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин рассказал о программе 
развития искусственного интеллекта

Знаниям — силу
Галина Мисливская, 
Краснодар

П
равительство в бли-
ж а й ш и е  ч е т ы р е 
года выделит 12 
млрд рублей на под-
держку стартапов 
сфере высоких тех-
нологий, а также в 
два с лишним раза 
увеличит прием в 

вузы на IT-специальности. Об 
этом заявил во вторник глава 
кабмина Михаил Мишустин во 
время рабочей поездки в Юж-
ный федеральный округ. Пре-
мьер посетил Кубанский госу-
дарственный университет (Куб-
ГУ) и поздравил его студентов и 
преподавателей с Днем знаний.

В эти дни вуз отмечает сто-
летний юбилей. В сентябре 1920 
года он был основан как инсти-
тут народного образования, 
спустя полвека получил статус 
университета. Сейчас в КубГУ 
обучается около 28 тысяч сту-
дентов, в том числе иностранцы, 
граждане 55 стран мира. Среди 
известных выпускников уни-
верситета — действующий глава 
Краснодарского края Вениамин 
Кондратьев, главный редактор 
телеканала RT Маргарита Симо-
ньян и основатель торговой сети 
«Магнит» Сергей Галицкий.

Посещение университета 
председатель правительства на-
чал с осмотра обновленного фа-
сада главного корпуса. «Пятьде-
сят лет назад был изготовлен 
этот фасад, но он за эти годы 
пришел в негодность, и вот мы в 
течение года его восстанавлива-
ли c сохранением историческо-
го облика», — рассказал премье-
ру ректор университета Михаил 
Астапов. Федеральный бюджет 
выделил на капитальный ре-
монт здания более 83 млн ру-
блей, еще 67,4 млн вуз привлек 
из внебюджетных источников. 
Это позволило к столетнему 
юбилею отремонтировать фа-
сад, который давно стал важным 
элементом архитектурного об-
лика Краснодара. Освежили мо-
заичное панно 1980-х годов и 
даже стены общежития, примы-
кающего к главному корпусу.

Михаил Мишутин поздравил 
руководство вуза и студентов с 
началом учебного года и столет-
ним юбилеем КубГУ. «За это вре-
мя вуз стал одним из крупней-
ших в стране научно-образова-
тельных центров», — отметил он в 
ходе встречи с молодыми учены-
ми и предпринимателями. «Вы 
знаете, что университет у вас фе-
деральный, его поддерживает 
Российская Федерация, каждый 
год предоставляется соответст-
вующая субсидия, более 1,2 млрд 
рублей предусмотрено в бюдже-
те», — подчеркнул премьер.

Кроме того, вуз получит по-
дарок к столетию основания. 
Идею подали первокурсники в 
ходе встречи с главой прави-
тельства на стадионе универси-
тетского кампуса. «Они сказали 
о том, что есть проблемы с обще-
житием», — рассказал Мишус-
тин. «Мы тут посоветовались, 
здесь и министр финансов, и ми-
нистр науки и образования, и 
решили сделать вам такой пода-
рок: как только мы приедем, мы 
оформим все документы, чтобы 
обеспечить соответствующее 
финансирование, чтобы постро-
ить новый корпус для общежи-
тия Кубанского госуниверсите-
та. Я думаю, это будет хороший 
подарок к столетию (вуза)», — 
отметил глава кабмина.

На встрече с молодыми уче-
ными и предпринимателями 
председатель правительства 
рассказал о государственных 
программах поддержки науки и 
инноваций. В частности, планах 
развития технологии искусст-
венного интеллекта. «Вы знаете, 
что принята соответствующая 
программа на четыре года, но 

самое важное — предусмотрены 
специальные гранты, которые 
будут в течение четырех лет вы-
деляться на развитие неболь-
ших стартапов и компаний, ко-
торые уже в большом количест-
ве присутствуют на нашем рын-
ке информационных техноло-
гий», — сказал он. По словам Ми-
шустина, в течение этого срока 
будет выделено около 12 млрд 
рублей на помощь 1 тыс. 200 
стартапов. Он также рассказал о 
планах увеличить прием в вузы 
на IT-специальности: «Сейчас 
примерно 50 тысяч человек об-
учается, а через буквально че-
тыре года мы планируем такой 
набор делать на 120 тысяч чело-
век». 

Один из участников встречи 
рассказал о космических иссле-
дованиях, которые проводит 
КубГУ. По его словам, часть пер-
спективных проектов уже про-
ходит испытания.  «Сейчас 
очень актуально в мире, и у нас 
активно работают над этим — си-
стемой группировки низкоор-
битальных спутников для орга-
низации широкополосной связи 

интернет», — ответил Михаил 
Мишустин. Премьер уверен, что 
будущее — за широкополосной 
связью. «Поэтому было бы здо-
рово, если вы свои знания сосре-
доточить в эту сторону. Плани-
руется большая федеральная 
программа», — добавил он.

В КубГУ главе правительства 
показали разработки молодых 
ученых вуза. В том числе — авто-
матизированный комплекс 
«ИКМед» знаменитого концер-
на «Калашников», в разработке 
которого участвовали кубан-
ские специалисты. Комплекс по-
зволяет выявлять людей с повы-
шенной температурой в местах 
массового скопления. Он уже 
применяется на практике. Дей-
ствие прибора немедленно про-
верили на полпреде президента 
в ЮФО Владимире Устинове. «У 
Владимира Васильевича 34,8, 
может такое быть?» — спросил 
Мишустин, увидев результаты 
замера. Ему ответили, что это 
температура на поверхности 
тела.

Премьер также посетил 
центр «Аналит», научное и про-
изводственное подразделение 
КубГУ. Центр ведет исследова-
ния в области аналитической 
химии и химического анализа 
окружающей среды, участвует в 
федеральных и ведомственных 
целевых программах. К его ра-
боте привлекают не только вы-

пускников, но и студентов вуза. 
«Аналит» сотрудничает с про-
фильными научными центрами 
за рубежом — в США, Польше, 
Швеции, Турции. Среди круп-
нейших потребителей его разра-
боток — «Роснефть» и «Приазов-
нефть».

Юбилей КубГУ — не единст-
венный праздник, на который 
правительственная делегация 
попала в Краснодаре. Первого 
сентября юбилей отметил глава 
региона Вениамин Кондратьев. 
«Давайте поздравим, сегодня 
Вениамину Ивановичу исполни-
лось 50 лет», — сказал премьер в 
завершении встречи в универ-
ситете. 

Затем Мишустин и Кондра-
тьев провели двустороннюю 
встречу, на которой обсудили 
социально-экономическую си-
туацию в регионе. Глава прави-
тельства выразил готовность 
оперативно рассмотреть все 
предложения руководства ре-
гиона по развитию туризма. 
«И чем можем, поможем обяза-
тельно», — добавил он. Кроме 
того, Мишустин обещал по-
мочь Кубани с закупкой машин 
«скорой помощи». По словам 
Вениамина Кондратьева, реги-
он нуждается в 60 новых авто-
мобилях.  

А К Ц Е Н Т

Кабмин в два с лишним раза увеличит 
прием в вузы на IT-специальности

Главе правительства показали 
разработки молодых ученых 
университета.

А К Ц Е Н Т

Треть застройщиков могут 
обанкротиться в ближайшие месяцы

— Почему нельзя оформить 
собственность 
на недостроенное жилье
rg.ru/art/1945417
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Samsung Galaxy Z Fold 2 
придет в Россию 18 сентября 
по цене 180 тысяч рублей.

Цены на газ упали 
еще до пандемии, 
которая лишь 
усилила кризис 
на рынке
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ДЕНЬГИ В новом КоАП 
будут снижены штрафы 
для малого бизнеса

Наказание 
не испугает

Владислав Куликов

Министерство юстиции России обсуждает предложе-
ние приравнять в новом КоАП представителей малого 
бизнеса к индивидуальным предпринимателям. Это 
значит, что шкала наказаний будет для них значитель-
но снижена.

Как сообщили в минюсте, ведомство продолжает 
работу над проектами нового Кодекса об администра-
тивных правонарушениях и Процессуального КоАП. 
Второй проект, напомним, прописывает процедуру 
рассмотрения дел об административных правонару-
шениях.

Министр юстиции России Константин Чуйченко 
провел совещание, на котором, в частности, обсужда-
лась идея при назначении наказаний приравнять орга-
низации — субъекты малого предпринимательства к 
индивидуальным предпринимателям.

«Организациям, относящимся к малым предприя-
тиям, за совершение административных правонару-
шений предполагается назначать административный 
штраф в том же раз-
мере, что и индиви-
дуальным предпри-
нимателям, кото-
рый существенно 
меньше, чем штраф 
для обычных юри-
дических лиц. Эта 
мера позволит сни-
зить нагрузку и 
поддержать малое 
предприниматель-
ство», — подчеркнул 
Константин Чуй-
ченко.

Также в целях гуманизации законодательства об ад-
министративных правонарушениях предлагается со-
кратить примененение административного ареста. В 
действующей редакции КоАП насчитывается 73 соста-
ва административных правонарушений, совершение 
которых может повлечь назначение административно-
го наказания в виде административного ареста, в про-
екте нового КоАП таких составов 55. Как рассказыва-
ют в минюсте, в санкциях ряда статей Особенной части 
проекта нового КоАП административный арест плани-
руется заменить на обязательные работы на срок от 
двадцати до шестидесяти часов.

В некоторых случаях предлагается закрепить обя-
зательные работы как дополнительную, наряду со 
штрафом, альтернативу административному аресту. В 
частности, за мелкое хулиганство проект предусма-
тривает следующую градацию административных сан-
кций: административный штраф, обязательные рабо-
ты и административный арест. Предполагается, что 
выбор санкций будет зависеть от характеристик лич-
ности правонарушителя и наличия обстоятельств, 
смягчающих или отягчающих административную от-
ветственность.

Проект нового КоАП дорабатывается с учетом по-
зиций заинтересованных государственных органов и 
организаций, а также предложений граждан по резуль-
татам его публичного обсуждения.  

Смягчение санк-
ций позволит сни-
зить нагрузку на 
малый бизнес и 
поддержать пред-
принимательство
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Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной деятельности
ООО «Югранефтегазпроект» информирует о начале процес-

са общественных обсуждений технического задания на разра-
ботку раздела «Мероприятия по охране окружающей среды», 
включая оценку воздействия на окружающую среду (далее 
— ТЗ МООС, вкл. ОВОС) в составе проектной документации 
по объекту «Высоконапорный водовод от задвижки скв. № 31 
до скв. № 25 Варваровского нефтяного месторождения»

Цель намечаемой деятельности: проектирование и строи-
тельство высоконапорного водовода.

Местоположение намечаемой деятельности: Ульяновская 
область, Николаевский район.

Заказчик: ПАО НК «РуссНефть», 115054, Российская Фе-
дерация, Московская область, г. Москва, ул. Пятницкая, д. 69. 
Тел.: 8 (495) 411-6309, факс: +7 (495) 411-6325, электронная 
почта: russneft@russneft.ru, Президент — Толочек Евгений 
Викторович, Вице-президент по добыче нефти и газа — Ма-
лышев Александр Сергеевич, Директор Ульяновского филиала 
ПАО НК «РуссНефть» — Воросцов Андрей Викторович.

Примерные сроки проведения ОВОС: сентябрь — ноябрь 
2020 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: Администрация муниципального об-
разования «Николаевский район» Ульяновской области при 
участии ООО «Югранефтегазпроект».

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: письмен-

ная, путем внесения замечаний и предложений в Журнал ре-
комендаций, замечаний и предложений, размещенный вместе 
с ТЗ МООС, вкл.ОВОС.

Сроки и место доступности ТЗ МООС, вкл. ОВОС: с 03.09.2020 
г. по 04.10.2020 г. на сайте органов местного самоуправления 
муниципального образования «Николаевский район» в раз-
деле «ЖКХ» в подразделе «Архитектура», http://nikolaevka.
ulregion.ru либо в Администрации МО «Николаевский район» 
Ульяновской области по адресу: 433810, Ульяновская обл., р.п. 
Николаевка, пл. Ленина, д. 1, каб. 307, тел.: +7 (84247) 2-16-44, 
+7 (84247) 2-13-75, электронная почта: sov_dep@bk.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СУД Процесс по делу 
Михаила Ефремова 
близится к финалу

Наступает срок

Иван Егоров

Прокурор 3 сентября в Пресненском суде назовет на-
казание, которое считает справедливым для Михаила 
Ефремова по делу о смертельном ДТП.

Во вторник суд закончил исследовать доказательст-
ва, которые предоставили стороны защиты и обвине-
ния, а также допрос свидетелей.  В четверг начнутся 
прения, во время которых стороны защиты и потер-
певших обобщат доказательства, а прокурор назовет 
наказание. После прений сторон и последнего слова 
подсудимого Михаила Ефремова суд удалится в сове-
щательную комнату для вынесения приговора.  

Во вторник слушания закончились исследованием 
пяти записей с камер наблюдения в переулках, где сто-
ял и по которым ехал «Джип» Михаила Ефремова пе-
ред аварией. Защита Ефремова надеялась увидеть на 
них постороннего гражданина, который сел в машину 
актера. Однако во время просмотра никого, кроме Еф-
ремова, садившегося в машину, и ничего, кроме его 
езды по «встречке» в переулках, ни суд, ни адвокаты не 
увидели. Как не обнаружили на записи и свидетеля Те-
вана Бадасяна, который утверждал, что проходил в это 
время мимо «Джипа» артиста и видел, как в него садит-
ся высокий человек в бейсболке. Кроме Бадасяна, еще 
только два других свидетеля — друзья Кобец и Гаев — по-
казали, что в момент аварии за рулем был не Ефремов. 

Все остальные свидетели, которых было больше, 
рассказали, что за рулем в момент аварии был именно 
актер. Последней такие показания во вторник дала 
Светлана Набокина. Свидетельница рассказала, что 
работает в кафе на Садовом кольце напротив места 
ДТП. Она видела, как с водительского места двое оче-
видцев помогли выйти мужчине, в котором она узнала 
актера Ефремова. Кроме того, Набокина сняла все про-
исходящее на телефон. Эту запись адвокат потерпев-
ших Александр Добровинский попросил суд приоб-
щить к материалам дела. Против этого категорически 
выступил защитник актера Эльман Пашаев и сам Еф-
ремов. По их утверждению — это видеоролик, смонти-
рованный фейк. В итоге судья Елена Абрамова приоб-
щила ролик к материалам дела. 

После допроса свидетелей еще один адвокат потер-
певших, Сергей Аверцев, зачитал заявление старшего 
сына Захарова — Виталия, который потребовал при-
знать Ефремова виновным и приговорить к реальному 
сроку — не менее восьми лет лишения свободы. Кроме 
того, Виталий Захаров и его защитник уточнили иско-
вые требования к актеру, увеличив их на миллион ру-
блей — до 7,5 миллиона. Адвокат объяснил увеличение 
суммы постоянной неприязнью, по его мнению, со сто-
роны Ефремова, по отношению к потерпевшим. Прав-
да, в итоге сумма снизилась на 200 тысяч, которые Ви-
талий Захаров уже получил от Ефремова. 

По версии следствия, 8 июня Михаил Ефремов за 
рулем Jeep Grand Cherokee выехал на встречную поло-
су на Садовом кольце и столкнулся с фургоном «Лада». 
Водитель «Лады» — курьер интернет-магазина Сергей 
Захаров — на следующей день от полученных травм 
скончался в больнице. 

Согласно информации, которую сообщила в суде 
прокурор, Ефремов, находясь в состоянии алкогольно-
го и наркотического опьянения, превысил скорость на 
25 км/ч, так как утратил контроль за управлением сво-
им автомобилем. После чего допустил выезд на встреч-
ную полосу движения, лишив возможности встречный 
автомобиль под управлением Захарова уйти от стол-
кновения.  

Ячейка 
с миллионами

А еще арестованы деньги — около 3 миллионов 
рублей и 3,7 тысячи долларов, обнаруженные 
при обыске у обвиняемого.

В СК напомнили, что после убийства предпринима-
теля Евгения Зори на первоначальном этапе Сергей 
Фургал задерживался в качестве подозреваемого. За-
держание обосновывалось показаниями свидетелей и 
другими материалами следствия. Однако спустя не-
продолжительное время уголовное преследование в 
отношении него было прекращено. 

Это было связано с тем, что Фургал оказывал влия-
ние на отдельных высокопоставленных сотрудников 
правоохранительных органов. С учетом же собранных 
на этот момент доказательств следствие обратилось в 
суд с ходатайством об отмене постановления о пре-
кращении уголовного преследования Фургала в 2004 
году. Суд первой инстанции удовлетворил это хода-
тайство.  

АКЦИЯ «РГ» 1 сентября в Большой Тихой наконец-то — 
День знаний

Шумный день

Татьяна Кузнецова, 
«Российская газета», Барнаул 

В 
День знаний корре-
спонденты «РГ» по-
бывали в маленьком 
горном селе Большая 
Тихая Солонешенско-
го района Алтайского 
края и поздравили 
местных ребятишек и 
новую земскую учи-

тельницу с началом учебного 
года. Как известно, малоком-
плектная начальная школа 
здесь пустовала больше года, 
потому что не было учителя, и 
все это время при поддержке 
«Российской газеты» шли пои-
ски педагога для отдаленного 
села. И вот в конце августа по 
программе «Земский учитель» 
в Большую Тихую приехала мо-
лодая учительница Юлия Ско-
рых, и 1 сентября большетихин-
ские ребятишки смогли снова 
пойти в родную школу.

...У школы собралось почти 
полсела — не только ученики и 
их родители, дедушки, бабуш-
ки, но и сельчане, у которых 
подрастают дети. Приехали 
представители администрации 
Солонешенского района и рай-
онного отдела образования. За 
последний год на эту малень-
кую начальную школу обрати-
ли внимание не только район-
ные, но и краевые, и даже феде-
ральные власти. 

Проблему нехватки педаго-
гов на примере Большетихин-
ской школы обсуждали на Гос-

совете при президенте. И в ре-
зультате для села нашли учи-
тельницу.

Ребятишки так долго ее жда-
ли, что 1 сентября пришли к 
школе пораньше — нарядные, с 
цветами. Учеников здесь всего 
шестеро, и четверо из них в этом 
году пошли в первый класс. 
Юлия Васильевна решила по-
знакомиться с ними в игровой 
форме: придумала интересные 
конкурсы и задания, которые 
ребята с удовольствием выпол-
няли. 

Двое первоклассников жда-
ли этого дня целый год — два Ро-
мана должны были пойти в шко-
лу еще в прошлом сентябре. А 
когда она не открылась, сельча-
нам предложили отправлять де-
тей в соседнее село Карпово 
учиться и жить в пришкольном 
интернате всю рабочую неделю. 
Родители мальчиков отказа-
лись, ведь им тогда не было и 
семи лет. 

— Как можно отдать шести-
летнего ребенка в интернат и по-
том каждый день беспокоиться, 
все ли с ним в порядке? — удивля-
ется многодетный отец Виктор 
Медведев, который в одиночку 

воспитывает четверых детей. — 
Так что сегодня для нашей семьи 
настоящий праздник — школа 
открылась, а значит, все сыно-
вья будут жить дома. 

Ромка Медведев просидел 
целый год дома. Виктор и деся-
тилетнего сына Александра, ко-
торый в прошлом году учился в 
третьем классе, отец не стал от-
правлять в интернат, а увез к 
родственникам в село Верх-
Ануйское в Быстроистокском 
районе, где живет и его 20-лет-
няя дочь. Вот так многодетную 
семью Медведевых разделил 
школьный вопрос. 

—Если бы и в этом году у нас в 
селе школу не открыли, мы бы, 
наверное, все перебрались в 
Верх-Ануйское,—заявляет Мед-
ведев старший.

Уезжать из Большой Тихой 
планировали не только Медве-
девы, но и другие семьи, где под-
растают школьники. Но теперь 
они останутся в Тихой. Еще две 
первоклассницы — двойняшки 
Полина и Фаина Полевик — толь-
ко недавно переехали в Боль-
шую Тихую из соседнего посел-
ка Комсомольского, в котором 
школы нет совсем. 

— Мы сюда перебрались, что-
бы дочки могли учиться рядом с 
домом, а школу едва не закры-
ли. Очень рады, что учительни-
ца приехала, а то и не знаю, что-
бы мы делали, — говорит мама 
двойняшек. 

Для Юлии Скорых больше-
тихинские школьники — первые 
ученики. Хотя диплом препода-
вателя начальных классов она 
получила еще в 2013 году, по 
специальности не работала. По-
сле окончания Алтайского педу-
ниверситета почти семь лет тру-
дилась воспитателем в детском 
саду, потом ненадолго вообще 
уходила из профессии. Но все-
таки решила вернуться, да не 
просто вернуться, а сразу «на 
баррикады» — туда, где трудно, 
куда далеко не каждый согла-
сится отправиться. Ведь больше 
десятка претендентов, которые 
откликнулись на призыв «Рос-
сийской газеты», и те, кто уча-
ствовал в конкурсе «Земский 
учитель», ехать в Большую Ти-
хую отказались. Юлия же согла-
силась. 

— Если честно, даже не вери-
ла, что пройду по конкурсу, ведь 
кандидатов было много, — вспо-
минает она. — А у меня даже опы-
та работы в школе нет. Когда до 
окончания конкурса оставались 
считаные дни, мне вдруг позво-
нили и предложили поехать в 
Большую Тихую. Я согласилась 
не раздумывая. Мне здешние ме-
ста знакомы, ведь родом я из со-
седнего Петропавловского рай-
она. Поэтому для участия в про-
грамме «Земский учитель» и 
выбрала эту вакансию.

Так что сельский быт для но-
вой учительницы не в диковин-
ку. Правда, печку она топить не 

умеет, но говорит, что за пару 
холодных вечеров уже приноро-
вилась отапливать полдома, ко-
торые ей предоставила район-
ная администрация. 

— Меня не напугали ни отсут-
ствие воды, ни то, что нет сото-
вой связи, — уверяет Юлия. — Ког-
да узнала, что в школе будет ин-
тернет, окончательно успокои-
лась: связь с внешним миром 
есть. Значит, можно учить детей 
и самой учиться, расти профес-
сионально. Боялась только слож-
ностей совместного обучения 
детей разного возраста. Оказа-
лось, что не все так страшно. 

Сельчане новую учительни-
цу встретили очень радушно и 
всячески стараются помочь ей 
обустроиться на новом месте: 
побелили стены в доме, подпра-
вили печь и баню. 

Большетихинцы беспокоят-
ся: только бы земская учитель-
ница не испугалась трудностей 
и не уехала раньше времени, а 
лучше бы осталась насовсем. 
Но пока Юлия Скорых настрое-
на решительно: «Пять лет отра-
ботаю точно, а дальше — как по-
лучится, что загадывать так да-
леко». 

— Я поражена, насколько 
здесь дружелюбные люди — они 
стараются помогать во всем, — 
рассказывает  Юлия Васильев-
на. — Накануне я зашла в мага-
зин за продуктами, а там не ока-
залось свежей капусты. Сельча-
не узнали об этом, и через пол-
часа подросток привез мне ви-
лок на велосипеде. Я понимаю, 
что большетихинцы очень жда-
ли учителя и надеются, что шко-
ла в селе точно будет работать. 
Постараюсь оправдать их ожи-
дания.  

Ребята из Большой Тихой ждали открытия школы с нетерпением и 1 сентября пришли пораньше — нарядные, с цветами.

—Следите за процессом на сайте
rg.ru/sujet/6393

— Следите за громким делом на сайте 
rg.ru/sujet/6432
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«Здравствуйте, Юлия Васильевна!» — приветствовали педагога дети. 
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Юлия Скорых решила познакомиться с детьми в игровой форме: придумала конкурсы и задания, которые они 
с удовольствием выполняли.

ПЛАНЫ 

Увеличится 
субсидия 
на детские 
пособия

НА КАШУ
С ДОБАВКОЙ
Елена Манукиян

Правительство на 1,73 млрд 
увеличит объем субсидии на 
выплату пособий на третьего 
или последующего ребенка 
до достижения им трехлетнего 
возраста. Минтруд подготовил 
проект распоряжения кабмина 
об этом, рассказали «Россий-
ской газете» в ведомстве. Вы-
платы на детей производятся 
в рамках нацпроекта «Демогра-
фия».

Дополнительное финанси-
рование поступит в Башкорто-
стан, Северную Осетию, Удмур-
тию, Чувашию, Иркутскую, Ле-
нинградскую и Сахалинскую 
области, Чукотский автоном-
ный округ. А общий объем вы-
деленных на эти цели федераль-
ных средств составит 47,6 млрд 
рублей. 

В ведомстве также рассказа-
ли, что сегодня пособие на ре-
бенка до трех лет получают 
517 тысяч многодетных семей. 
Период выплаты увеличен с на-
чала этого года, раньше она на-
значалась на детей до полутора 
лет. Изменился также критерий 
нуждаемости. Прежде средства 
начислялись семьям, среднеду-
шевой доход которых составлял 
полтора прожиточных миниму-
ма, установленных в регионе. 
Сейчас пособие полагается 
всем семьям, где на одного че-
ловека приходится менее двух 
региональных прожиточных 
минимумов. В связи с этим ко-
личество семей, получающих 
выплату, в этом году сущест-
венно увеличилось, подчеркну-
ли в минтруде.

С этого года ежемесячные 
выплаты начисляются также 
на первого ребенка в возрасте 
до 3 лет (их получают почти 
900 тысяч семей из средств фе-
дерального бюджета) и на вто-
рого ребенка в возрасте до трех 
лет (за ними в этом году обра-
тились 113 тысяч семей, деньги 
выделяются из средств мате-
ринского капитала).  

КОНТРОЛЬ 

Система 
регистрации 
неполадок 
в ЖКХ 
запущена 
по всей стране

АВАРИЙНЫЙ 
ВЫХОД
Марина Трубилина

Система мониторинга и контр-
оля устранения аварий в жи-
лищно-коммунальном хозяйст-
ве (МКА ЖКХ) запущена 1 сен-
тября по всей стране в полно-
ценном режиме. В ней должны 
фиксироваться все неполадки в 
системах водоснабжения, водо-
отведения, электроснабжения, 
отопления, газоснабжения и 
эксплуатации жилья.

Сведения будут стекаться в 
единый ситуационный центр. 
Данные позволят контролиро-
вать устранение аварий и выяв-
лять объекты в критическом 
состоянии. Изменится и терми-
нология. Будет использоваться 
единый подход — что считается 
инцидентом, а что аварией. От-
ключение воды перейдет из ин-
цидента в разряд аварий, если 
продолжается более восьми ча-
сов, отключение канализации 
или газа — через четыре часа. 
Прекращение подачи горячей 
воды станет аварийным, если 
длится более восьми часов. 

Пилотные регионы — Якутия, 
Сахалинская, Калининградская 
и Нижегородская области — 
были подключены к системе в 
начале июля. Оператором си-
стемы выступает Фонд содейст-
вия реформированию ЖКХ. 
«С запуском системы и с выпу-
ском методических рекоменда-
ций, которые ввели единый под-
ход к определению масштаба и 
серьезности событий, мы смо-
жем получать корректные и 
подробные данные по аварий-
ности», — отмечает министр 
строительства и ЖКХ Владимир 
Якушев. Планируется, что впо-
следствии информация о ЧП бу-
дет увязана с определением ин-
декса технического состояния 
объектов. Это позволит форми-
ровать рейтинги аварийности 
объектов и определять, какие 
инвестпроекты по модерниза-
ции и реконструкции комму-
нальных систем должны быть 
в приоритете.  

А К Ц Е Н Т

Сельский быт для новой учительницы 
не в диковинку. Правда, печку 
она топить пока  не умеет
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ПРОЕКТ Офицеров, 
уволенных за утрату 
доверия, заставят 
оплатить учебу в вузе

Погоны 
с доплатой

Владислав Куликов

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности рассмотрела инициативу, заставляющую 
молодых офицеров возмещать расходы на обучение в 
военном вузе, если они были уволены по «плохой» ста-
тье. 

Допустим, лейтенант, потерявший секретные доку-
менты, будет лишен допуска к гостайне. А это означает 
автоматическое увольнение со службы. В случае при-
нятия предлагаемых поправок в Закон «О воинской 
обязанности и военной службе» офицер не просто сни-
мет погоны, но и получит от военного ведомства счет: 
ему придется оплатить свое обучение в военном вузе. 

Председатель 
правления Ассоциа-
ции юристов Рос-
сии Владимир Груз-
дев отметил, что 
подготовленный за-
конопроект расши-
ряет перечень слу-
чаев, когда выпуск-
ник военного вуза 
будет обязан возме-
стить государству 
затраты на обуче-
ние.

Он пояснил, что 
во время учебы в военном вузе курсант находится на 
полном государственном обеспечении. Обучение 
предполагает затраты из казны, в том числе на исполь-
зование боевой техники, боеприпасов.  

В отношении отчисленных курсантов практика 
взыскания средств за обучение налажена давно. На-
пример, недавно суд взыскал 360 тысяч рублей с жите-
ля города Шебекино Белгородской области.  Молодой 
человек проучился чуть больше двух лет в Михайлов-
ской военной артиллерийской академии, но, видимо, 
разочаровался в службе и отчислился по собственно-
му желанию. «В новый перечень войдут такие основа-
ния, как увольнение в связи с утратой доверия, уволь-
нение за нарушение запретов, употребление наркоти-
ков и другие», — объяснил Владимир Груздев.  

Ребенок 
до востребования

Вроде бы одна статья, 
но просто переписать 
ее невозможно. От нее 

зависит, как у нас работает ин-
ститут лишения родительских 
прав, как устроен институт 
установления факта утраты ре-
бенком родительского попече-
ния. Мы взяли основные сферы 
семейного права, где вмеша-
тельство необходимо, но вместе 
с тем оно не должно быть бес-
предельным.

Мы предлагаем ввести прин-
цип презумпции добросовест-
ности осуществления родителя-
ми родительских прав (пока их 
недобросовестность не устано-
вит суд) и принцип права ребен-
ка на родную семью.

Ваши критики считают, 
что презумпция добросовест-
ности приведет к оправданию 
жестокого обращения с деть-
ми и их гибели до вмешатель-
ства органов опеки.

ЕЛЕНА МИЗУЛИНА: Для ребенка ото-
брание — одно из самых опасных 
общественных действий. Когда 
его вырывают из родной среды 
и перемещают в другое место, 
это огромный стресс. Мы исхо-
дили из того, что надо в первую 
очередь защитить интересы ре-
бенка. При появлении внезап-
ных обстоятельств первое, что 
надо сделать, — обеспечить без-
опасность ребенка. Каким обра-
зом? Организовать временный 
присмотр других взрослых, 
прежде всего родственников и 
тех, кого он знает. Представьте, 
единственный родитель попал в 
ДТП, находится без сознания, 
его надо везти на скорой в боль-
ницу. В такой ситуации. по на-
шему законопроекту, ребенок 
остается с теми, кого он знает. 
Заполняется форма акта о вре-
менных мерах защиты. Нет та-
ких людей рядом — тогда устрой-
ство ребенка, а не отобрание, и 
не в детский дом, а в организа-
цию социального обслужива-
ния.

Детский дом — только в край-
ней ситуации, если в округе нет 
ничего другого.

Или другая ситуация: отец 
ребенка дебоширит, а полиция 
его не забирает. Как обезопа-
сить ребенка? Почему в этой си-
туации отбирают ребенка, а не 
изолируют родителя, который 
совершает противоправные 
действия? По всей стране есть 
центры социального обслужи-
вания со стационарным прожи-
ванием — мы прописали, что 
туда можно поместить ребенка 
вместе с лицом, временно осу-

ществляющим его защиту. Ему 
будет комфортно. Таким обра-
зом, присмотр обеспечен, а 
дальше разбирайтесь.

Кроме того, мы предусма-
триваем поправки в Уголовно-
процессуальный кодекс. Легкие 
телесные повреждения или по-
вторные побои — преступления 
небольшой тяжести, по кото-
рым пока невозможно задер-
жать. А у нас есть поправка о 
том, что если человек представ-
ляет угрозу и нужно обеспечить 
безопасность членов семьи, то 
задерживать можно. Есть такая 
мера пресечения, как запрет со-
вершения определенных дейст-
вий. Мы сделали дополнение, 
что это может быть и запрет 
совместного проживания с 
теми, для кого этот человек 
представляет угрозу.

Вы предлагаете закрепить 
право детей жить в родной се-
мье и гарантировать родст-
венникам в случае чего преи-
мущественное право на их вос-
питание. Сейчас не так?

ЕЛЕНА МИЗУЛИНА: Нет, в Семейном 
кодексе вообще нет никакого 
преимущественного права род-
ственников. Решение принима-
ют органы опеки на местах. В 
последние годы они стали более 
аккуратно относиться к таким 
вещам, но мы не можем пола-
гаться только на личные качест-
ва чиновников. Есть множество 
случаев, когда решение прини-
мается необдуманно. Поэтому в 
случае отказа перечень основа-
ний должен быть исчерпываю-
щий. Мы даже в госбанк данных 
о детях, оставшихся без попече-
ния родителей, вносим в анкету 
графу с указанием, были ли 
предприняты органами опеки и 
полицией меры по установле-
нию сведений о родственниках 
и их уведомлению о ребенке. 
Это обязательное условие.

Что запретят опеке
Вы хотите запретить орга-
нам опеки заходить в дом для 
проверки бытовых условий 
проживания ребенка без согла-
сия жильцов. Это чтобы де-

тей не забирали из-за полупу-
стого холодильника?

ЕЛЕНА МИЗУЛИНА: Да, конечно. У 
них формулировка — «нахожде-
ние ребенка в обстановке, угро-
жающей его жизни и здоровью». 
Начинаешь разбираться, и выя-
сняется, что ремонта давно нет, 
грязно... Но у нас и без детей та-
ких квартир хватает, и к ним вы 
просто так не зайдете. Почему 
наличие ребенка является вход-
ным билетом для выламывания 
дверей? В Законе «О полиции» 
четко сформулировано, когда 
полиция может войти в жилье, 
например, для пресечения пре-
ступлений, там все прописано. 
Зачем эти набеги опеки? Это 
может быть оговор. Без акта 
ввалились, а через несколько 
дней протокол обследования со-
ставляют. Если вы делаете это 
во имя ребенка, то пощадите 
хотя бы его. Если речь о престу-
плении, получайте санкцию на 
обыск.

Вы прописали, что родители 
— это кровные мать и отец. А 
как быть в случае суррогат-
ного материнства?

ЕЛЕНА МИЗУЛИНА: Это отдельная 
тема, мы ее не затрагиваем. Я в 
свое время пыталась над ней ра-
ботать, было многое сделано, 
все было бы регламентировано 
и таких случаев торговли деть-
ми, которыми сейчас занимает-
ся Следственный комитет, не 
случилось бы.

Как однополые пары 
женятся в России

Особый шум наделал пункт, 
дословно, о прекращении пра-
ктики заключения браков 
между лицами одного пола, в 
том числе сменившими пол, и 
усыновления такими парами 
детей. «Безусловно, некая фор-
мализация нового положения 
Конституции необходима. 
Поправка вступила в силу, по-
этому так или иначе ее нуж-
но формализовать», — про-
комментировал это пресс-се-
кретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. То есть на 
сегодня это уже и так запре-
щено?

ЕЛЕНА МИЗУЛИНА: Конечно. В дейст-
вующем Семейном кодексе 
установлен запрет на усыновле-
ние детей лицами, состоящими 
в однополых браках. Те, кто воз-
мущается, не читали закон. Они 
прочитали только короткую 
справку к нему о новых положе-
ниях в нашем пакете. Там напи-
сано о том, что вводится запрет 
на заключение брака между ли-
цами одного пола — тем самым, 
запрет на усыновление. Если бы 
они посмотрели закон, то увиде-
ли бы, что в Семейный кодекс 
мы предлагаем две поправки: 
определение термина брака, по-
тому что в Конституции он 
сформулирован как принцип — 
«союз между мужчиной и жен-
щиной». Мы же записали «союз 
мужчины и женщины, направ-
ленный на создание семьи, заре-
гистрированный в органах за-

писи актов гражданского состо-
яния». И в статью 14 Семейного 
кодекса, которая предусматри-
вает обстоятельства, препятст-
вующие заключению брака, мы 
внесли обстоятельство: между 
лицами одного пола.

У нас и сейчас нет таких бра-
ков.

ЕЛЕНА МИЗУЛИНА: Это не совсем 
так. В законодательстве об ак-
тах гражданского состояния 
предусмотрено, что в случаях 
изменения пола гражданин на 
основании медицинского доку-
мента вправе подать заявление 
о том, чтобы ему сменили все 
документы и поменяли везде 
данные о поле. Если бы речь шла 
только о паспорте, но меняются 
все документы, включая свиде-
тельство о рождении. Возникла 
такая практика: пара по паспор-
там разнополая, а сотрудникам 
ЗАГСов очевидно, что однопо-
лая, поэтому ЗАГСы в регистра-
ции брака стали отказывать. А 
граждане стали обращаться в 
суды и начали выигрывать иски. 
Временная комиссия запраши-
вала информацию, оказалось, 
что это повсеместная практика! 
В результате они получают пра-
ва на усыновление и опеку.

Мы предложили очень дели-
катный вариант, и его можно 
обсуждать: в свидетельство о 
рождении и в первичные записи 
о рождении изменения не вно-
сятся. При регистрации брака 
руководитель ЗАГСа, если он 
видит, что пара явно однополая, 
может потребовать предоста-
вить свидетельство о рождении.

А если желающий усыновить 
ребенка представитель секс-
меньшинств одинокий или не 
состоит в браке?

ЕЛЕНА МИЗУЛИНА: Тут мы ничего не 
можем сделать. У членов вре-
менной комиссии были предло-
жения о том, чтобы одинокие 
люди не могли усыновлять де-
тей, но это неправильно.

Фейки вместо аргументов
Из-за этого пункта в Москве и 
Петербурге прошли трансген-
дерные пикеты, активисты 
ЛГБТ пожаловались на вас в 
ООН. В Сети появились ста-
рые фейки о вашем сыне, яко-
бы сыгравшем гей-свадьбу в 
США. А лидер российского 
ЛГБТ-движения Николай 
Алексеев в интервью «Уралин-
формбюро» адресовал вам сле-

дующий вопрос: «Всем очевид-
но, что в России нет очередей 
из трансгендеров на усыновле-
ние детей и не будет. Поэто-
му это очередной пиар. В Рос-
сии уже сейчас тысячи детей 
воспитываются в однополых 
семьях. Что делать с ними?»

ЕЛЕНА МИЗУЛИНА: Меня пытаются 
дискредитировать в глазах лю-
дей, повлиять на ряд моих кол-
лег. Когда применяется такая 
риторика с фейками, значит, у 
них нет аргументов. Мне все 
равно, я в себя это не впускаю. 
Безусловно, информация о 
моем сыне — фейк, и довольно 
старый, он появился еще в 2014 
году, и мы все дружно посмея-
лись. 

Что касается вопроса обще-
ственного деятеля, то действи-
тельно есть большое количест-
во таких усыновлений, и это 
очень серьезные риски. Речь не 
идет о запрете усыновления, 
тем более одинокими лицами. 
Но пусть хотя бы не будет заре-
гистрированных браков, кото-
рые дают полные права. Число 
детей, которое может быть 
устроено в такие семьи, после 
принятия нашего пакета сокра-
тится в разы. Потому что мы за-
щищаем право ребенка на род-
ную семью.

Следственный комитет сей-
час в ходе проверки как раз 
опроверг еще один фейк — о на-
личии у вас гражданства 
Бельгии. Как будете разби-
раться с такими «информа-
торами»?

ЕЛЕНА МИЗУЛИНА: Я не буду разби-
раться. Все, что я могла сделать 
правовым образом, я сделала. 
Следственный комитет продол-
жает эту работу, выявляя уже об-
стоятельства распространения. 
Я буду следить чисто из профес-
сионального интереса. А так я ни 
с кем никогда не свожу счеты, 
мне это не нужно. Я уверена, что 
это делалось по заказу, это по-
пытка дискредитировать меня, 
чтобы не было доверия ко мне и 
моим законодательным инициа-
тивам. Как только я готовлю се-
рьезные законопроекты и идет 
серьезная работа, особенно свя-
занная с темой укрепления тра-
диционных семейных ценностей 
и защиты детей от преступлений 
педофилов, сразу начинаются 
организованные вбросы.  

МВД 

Полицейским 
разрешат 
снимать 
головной убор

С ГОЛОВОЙ, НО 
БЕЗ ФУРАЖКИ
Иван Петров

В МВД России озаботились 
устаревшей нормой, заставляв-
шей своих сотрудников чуть ли 
не постоянно носить головной 
убор. Доходило до того, что, 
преследуя убегающего пре-
ступника, полицейский должен 
был придерживать на бегу свою 
фуражку или кепку. 
Дело в том, что в действующих 
правилах ношения формы со-
трудниками органов внутрен-
них дел не сказано, в каких си-
туациях сотрудники МВД впра-
ве снимать фуражки. Подробно 
описано только, как это делать.

«Снятый головной убор раз-
мещается в левой свободно опу-
щенной руке: шапка-ушанка, 
шапка меховая, фуражка, шляпа 
(берет) фетровая, пилотка, кепи 
летнее и кепи демисезонное 
должны быть обращены кокар-
дой вперед; нижний край шап-
ки-ушанки, шапки меховой, фу-
ражки, шляпы (берета) фетро-
вой, кепи летнего и кепи демисе-
зонного должен быть обращен к 
ноге сотрудника, а пилотки — 
вниз», — говорится в документе.

Вот и выходит, что головной 
убор полицейским в настоящее 
время положено носить пра-
ктически везде: и на улице, и в 
машине, и даже в коридорах 
служебных зданий. По факту же 
сотрудники в большинстве сво-
ем игнорируют это указание и, 
как правило, надевают голов-
ные уборы только при появле-
нии начальства. 

Чтобы исключить правовой 
пробел, правоведы МВД России 
разработали новую версию вы-
шеупомянутых правил. В новой 
версии документа появилось 
уточнение, согласно которому 
полицейские смогут снимать 
головной убор при преследова-
нии и задержании преступни-
ков, а также находясь в общест-
венном транспорте и в служеб-
ных помещениях. Документ на-
кануне был опубликован на 
портале проектов норматив-
ных правовых актов для обще-
ственного обсуждения.

Кроме того, согласно проек-
ту приказа, полицейским долж-
ны заменить нашивку «Поли-
ция», которая располагается на 
спине формы, на «МВД Рос-
сии». Таким образом форма 
станет единой для всех сотруд-
ников — полиции, юстиции 
(следователей) и внутренней 
службы (обеспечительные по-
дразделения). Нашивка «Поли-
ция» останется только спереди, 
и только на форме спецподра-
зделений.

Помимо этого, предлагает-
ся убрать с предметов фор-
менной одежды красные кан-
ты. На рубашках не станет на-
рукавных шевронов, за 
исключением рубашек поло, 
где шеврон останется на левом 
рукаве. Сами рубашки «поло» 
будут только белые и темно-
синие, а сине-голубые отме-
нят. Также на поло нагрудный 
знак предложено надевать не 
на нагрудный карман, а выше 
него. Еще одно заметное изме-
нение — летнее кепи из бей-
сболки станет цилиндриче-
ской формы.

Из текста проекта следует, 
что предусматривается также 
ношение специальных бей-
джей. Они будут представлять 
собой прямоугольную карточ-
ку, содержащую идентифика-
ционные данные сотрудника 
полиции.

Наконец, с рубашек и блузок 
серо-голубого и белого цвета 
должны исчезнуть нарукавные 
знаки. Предлагается их оста-
вить только на левом рукаве 
поло. 

 «Некоторые слишком по-
вернутые на дисциплине руко-
водители заставляют своих 
подчиненных постоянно но-
сить фуражки, апеллируя к тем 
самым правилам. Ни жара, ни 
поездка в автомобиле, ни здра-
вый смысл не останавливают 
их. Поэтому такое изменение 
будет очень полезным», — рас-
сказал «РГ» один из действую-
щих полицейских.  

Что бы ни происходило вокруг, 
самым близким человеком для 
ребенка всегда будет мама.

А К Ц Е Н Т

Мы предлагаем ввести принцип презумп-
ции добросовестности осуществления 
родителями родительских прав и прин-
цип права ребенка на родную семью

Курсант артилле-
рийской академии 
проучился два 
года и ушел. Счет 
за обучение соста-
вил 360 тысяч

Елена Мизулина уверена, что подготовленный ею вместе с коллегами зако-
нопроект не только усилит защиту детей, но и укрепит институт семьи.
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Спорная тема

НАРУШАЕТ ЛИ БУЗОВА ЗАКОН?
Популярная среди молодежи бывшая ведущая «Дома-2», а ныне певица 
Ольга Бузова в ответ на ваши инициативы публично призывает в своем 
«Инстаграме» легализовать однополые браки, говоря, что никакая пропа-
ганда не заставит поменять ориентацию. Мол, сама держала в руках ра-
дужный флаг, и ничего. У нее 21,5 млн подписчиков. Не подпадает ли она 
под ваш громкий закон о запрете пропаганды гомосексуализма среди де-
тей?
Елена Мизулина | Я хотела бы послушать, что она будет говорить, когда 

у нее самой появятся дети. 

Среди ее подписчиков много несовершеннолетних, на взрослых такая 

пропаганда не действует, но дети подвержены влиянию очень многих 

факторов, включая такие заявления. С ее стороны, полагаю, это было 

безответственное заявление, вероятно, связанное с тем, чтобы удер-

живать интерес к своей персоне и максимально привлекать и наращи-

вать число подписчиков. Такова реальность.

Но при таком взгляде и подходе блогеры, рассуждающие про семейные 

ценности и делающие информационные вбросы, должны понимать, что 

они не должны нарушать права тех, кто отстаивает позицию традицион-

ных семейных ценностей, ценностей счастливого брака мужчины и 

женщины, их детей и родственников.

Брошеные на траву полицейские 
фуражки будут означать, что их вла-
дельцы преследуют преступников.
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СЛЕДСТВИЕ Сегодня 
телеканал «Россия 1» 
покажет новый 
фильм-расследование 
о страшном теракте 

Беслан 
без домыслов

Иван Егоров

Трагедии Беслана уже 16 лет, но все точки до сих пор не 
расставлены. И даже уголовное дело о теракте до сих 
пор не закрыто.

Все эти годы остаются вопросы, как вооруженные 
до зубов бандиты попали в школу. Что все-таки взорва-
лось в спортзале. Как проходила операция по спасению 
заложников. И, наконец, кто все эти годы паразитиру-
ет на трагедии и распространяет о Беслане ложь, назы-
вая спецназовцев убийцами детей? На эти и другие тя-
желые вопросы попытался ответить в своем новом 
фильме-расследовании «Беслан» известный журна-
лист ВГТРК Александр Рогаткин. 

В фильме подробно описывается весь процесс рас-
следования теракта, который проводили следователи 
Генпрокуратуры и параллельно парламентская группа 
сенатора Александра Торшина. Есть в фильме ин-
тервью с бывшими заложниками и участниками опе-
рации по их спасению, пронзительные истории детей и 
родителей, переживших три дня ужаса в школе. Есть 
доводы оппонентов, например, небезызвестного быв-
шего члена парламентской группы Юрия Савельева, 
который провел свою «альтернативную экспертизу» и 
доказывает, что первые два взрыва в спортзале — это 
выстрелы из гранатометов. 

Чтобы раз и навсегда развенчать это заблуждение 
на Подмосковном полигоне построили точную копию 
кирпичной стены спортзала и провели испытания со 
стрельбами из гранатометов и огнеметов. Ни один из 
них, даже самый мощный, которого еще не было на во-
оружении в 2004 году, не смог сделать такую пробои-
ну, которая была в стене спортзала. А вот взрыв шести 
килограммов тротила, которыми сымитировали само-
дельное взрывное устройство террористов под стеной, 
в точности повторил разрушения и выброс кирпича 
наружу, которые были в Беслане.

Объясняет Рогаткин в фильме и почему до сих пор 
не закрыто уголовное дело. Как рассказал корреспон-
денту «РГ» сам автор, это не потому, что следователи 
что-то скрывают или не дорасследовали, а потому, что 
до сих пор не опознаны все уничтоженные террори-
сты. Например, один из боевиков, которого назвали 
арабским пулеметчиком. Когда начался штурм, амери-
канские спецслужбы перехватили звонок и разговор, 
который был сделан из Беслана в Саудовскую Аравию. 
Боевик прощался со своей матерью, говоря что сейчас 
он погибнет. Американцы передали эту запись ФСБ. 
Генпрокуратура направила соответствующий запрос в 
Саудовскую Аравию, чтобы найти мать и опознать 
сына. Этого ответа за 16 лет так и не последовало. 

Интересны в фильме откровения единственного вы-
жившего бандита, который отбывает пожизненное за-
ключение, Нурпаши Кулаева. Он признается, что в 
школе был 1 сентября сам Басаев, который и планиро-
вал операцию, но который сразу ушел после того, как 
увидел, сколько малолетних детей оказалось в залож-
никах. Кстати, на вопрос, мог ли кто-то из боевиков 
уйти, следователи отвечают однозначно — нет. Если бы 
кто-то избандитов остался в живых, Басаев не упустил 
бы возможности пропиариться на них. 

И, конечно, горько слышать в фильме признание 
спецназовца «Вымпела» Максима Разумовского, кото-
рый вспоминает слова, которые ему сказали в 2004 
году: «Сейчас вы герои, а потом найдутся люди, кото-
рые назовут вас убийцами». Максима прозвали «рус-
ским танком». Дважды раненный, с окровавленным 
лицом, он продолжал выносить детей из школы. В это 
время в школе был смертельно ранен его старший брат 
подполковник «Вымпела» Дмитрий Разумовский. 

Фильм «Беслан» Александра Рогаткина выйдет в 
эфир 3 сентябре в 23.35 на телеканале «Россия 1».  
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Посол России в Китае Андрей Денисов и посол Китая в России Чжан Ханьхуэй 
о попытках переписать историю Второй мировой войны и российско-китайском стратегическом 
партнерстве 

Общая память, общий урок
Константин Щепин,
Спецпроект «Россия-Китай: 
события и комментарии»

В 
год 75-летия победы во Вто-
рой мировой войне Россия 
и Китай вновь подчеркива-

ют, что не допустят попыток пе-
реписать историю тех событий и 
останутся стоять на страже гло-
бального мира, ценность которо-
го продемонстрировали ужасы 
прошлой войны. Об этом в пред-
дверии Дня Победы во Второй 
мировой войне — 3 сентября — за-
явили высокопоставленные ди-
пломаты России и КНР.

Андрей Денисов, Чрезвычайный и 
Полномочный Посол России в КНР

2020 год для России и Китая 
имеет особое значение. Народы 
наших стран отмечают знамена-
тельные события — 75-летие по-
беды советского народа в Вели-
кой Отечественной войне и 
75-летие победы китайского на-
рода в антияпонской войне — как 
говорят в Китае, «войне сопро-
тивления Японии за спасение Ро-
дины».

Тогда, в уже далеком от нас 
1945 году, беспримерными уси-
лиями армий и народов союзных 
стран была победоносно завер-
шена Вторая мировая война — са-
мая масштабная и кровопролит-
ная война в истории человечест-
ва. 

Наши страны были союзника-
ми в войне и понесли в ней самые 
большие потери. Боевое братст-
во того времени — славная стра-
ница в истории двусторонних от-
ношений. Роль Советского Сою-
за и Китая в достижении победы 
видна, а историю крупнейшей 
военной страды в истории чело-
вечества нужно изучать уважи-
тельно и бережно, без искажений 
и политизации. 

Наши страны выражают твер-
дую решимость противостоять 
любым попыткам исказить исто-
рию Второй мировой войны, 
провести ревизию послевоенно-
го устройства мира, обелить не-
мецкий нацизм и японский ми-
литаризм. Такого рода попытки 
не только неприемлемы, но и 
преступны.

После той войны прошло три 
четверти века. Мир кардинально 
изменился, мы смогли за эти 
годы избежать повторения миро-
вых войн. Но все же человечеству 
приходится сталкиваться с край-
не серьезными новыми вызова-
ми и угрозами. Множатся ло-
кальные и региональные воору-
женные конфликты. Соперниче-
ство между великими державами 
порой приобретает весьма на-
пряженный характер. 

Российско-китайское страте-
гическое партнерство зиждется 
на общем понимании коренных 
вопросов мироустройства, со-
звучных принципиальных под-
ходах к актуальным междуна-
родным проблемам, широкой 
общности интересов и глубоком 
взаимном доверии. Взаимодей-
ствие Москвы и Пекина осу-
ществляется в условиях весьма 
переменчивой и сложной между-
народной обстановки. Диплома-
тия наших стран должна реаги-

ровать на новые вызовы без про-
медления и проявлять инноваци-
онный подход в нестандартных 
ситуациях. Примером такого 
«черного лебедя» стала панде-
мия COVID-19, резко и непред-
сказуемо осложнившая между-
народные связи и обмены. 

Москва и Пекин поддержива-
ют центральную роль ООН и ее 
Совета Безопасности в мировых 
делах, взаимодействуют в рам-
ках широкого круга различных 
международных форматов — 
ШОС, БРИКС, «Группы двадца-
ти». Важное место занимает 
трех- и многостороннее партнер-
ство с Индией, Ираном, Монго-
лией, странами АСЕАН. Россия и 
Китай координируют позиции 
по всем «горячим» темам между-
народной повестки, вносят вклад 
в снижение напряженности во-
круг Корейского полуострова, в 
Афганистане, на Ближнем и 
Среднем Востоке. 

На пространстве Евразии 
приоритетным направлением 
взаимодействия является сопря-
жение строительства ЕАЭС и ки-
тайской инициативы «Один 
пояс, один путь». Большие пер-
спективы имеют сотрудничество 
на обширном Евразийском про-
странстве, а также в Арктике, в 
том числе освоение потенциала 
Северного морского пути.

Антироссийская и антики-
тайская политика США создает 
дополнительную нестабиль-
ность в международных отноше-
ниях, несет риски развитию не 
только наших стран, но и госу-
дарств, объединений и регионов, 
с которыми мы тесно связаны 
экономически. Безответствен-
ные действия Вашингтона по 
слому сложившейся системы 
поддержания стратегического 
баланса и обеспечения глобаль-
ной безопасности вынуждают 
Россию и Китай предпринимать 
необходимые меры по защите 
мира и стабильности в регионе и 
в глобальном масштабе. 

В годы Второй мировой вой-
ны Советский Союз, несмотря на 
антикоммунистические взгляды 
Чан Кайши, оказывал гоминьда-
новскому правительству весо-

мую помощь в борьбе с ино-
странными захватчиками и в то 
же время всячески поддерживал 
Компартию Китая, ее руководст-
во. В период с 1937 по 1941 год в 
Китай были направлены 3665 со-
ветских военных специалистов, 
в том числе около 2500 летчиков 
и техников. 14 из них были удо-
стоены звания Героя Советского 
Союза. Не вернулись домой бо-
лее 200 наших военных. СССР в 
те годы стал единственным госу-
дарством, оказавшим реальную 
помощь Китаю поставками воен-
ной техники.

После победы над фашист-
ской Германией Советский 
Союз, верный своим союзниче-
ским обязательствам, направил 
войска на восток и в августе 1945 
г. в координации с китайскими 
союзниками нанес сокрушитель-
ный удар по расквартированной 
на северо-востоке Китая япон-
ской Квантунской армии. Почти 
12 тысяч наших солдат и офице-
ров отдали жизнь за освобожде-
ние Китая. Маньчжурская стра-
тегическая наступательная опе-
рация стала одной из самых 
крупных военных операций за 
всю Вторую мировую войну. Это-
му в немалой степени способст-
вовала поддержка китайских и 
монгольских бойцов, партизан, 
местного населения Северо-Вос-
точного Китая.

Сыны и дочери Китая вместе с 
советским народом боролись с 
врагом и на Западном фронте. 
Достаточно вспомнить о сыне 
председателя Мао Цзэдуна — 
офицере Красной Армии Мао 
Аньине. Даже дети — китайские 
воспитанники Ивановского ин-
тернационального детского 
дома, оказавшиеся тогда в нашей 

стране, как могли помогали об-
щей борьбе. 

Память о наших павших вои-
нах в Китае хранят многочислен-
ные военно-мемориальные объ-
екты на китайской земле, посвя-
щенные их подвигу. Подготовле-
ны подробные описания 83 та-
ких объектов, включая 60 воин-
ских захоронений и 23 памятни-
ка. Много внимания уделяется их 
содержанию и ремонту. Мы ис-
кренне благодарны китайским 
друзьям, которые чтят память 
советских воинов. Прошли годы, 
но мы продолжаем находить во-
инские захоронения той военной 
поры. По обобщенным данным, 
на территории КНР в разные 
исторические периоды захоро-
нено более 35 тыс. российских и 
советских воинов. Есть вероят-
ность, что это число может воз-
расти по мере проведения архи-
вных изысканий и поисковых ра-
бот. 

В декабре 2018 г. на офици-
альном сайте Посольства России 
в Пекине был запущен портал на 
русском и китайском языках, по-
священный военно-мемориаль-
ной работе в Китае. Это единст-
венный двуязычный источник 
сведений по данной теме в гло-
бальном информационном про-
странстве. В канун 75-летия по-
беды наше посольство размеща-
ло на платформе наиболее попу-
лярных в Китае соцсетей публи-
кации по истории Великой Оте-
чественной войны и освобожде-
ния Северо-Востока Китая. От-
мечаем возрастающий интерес 
китайской аудитории к этой 
теме. Это подтверждает китай-
скую мудрость — «не забывай о 
делах прошлого, они — учитель 
будущего».

Чжан Ханьхуэй, Чрезвычайный и 
Полномочный Посол КНР в России

Вторая мировая война стала 
беспрецедентной катастрофой в 
истории человечества. Будучи 
основными театрами военных 
действий в Азии и Европе, Китай 
и Россия возложили на себя тя-
желую задачу дать отпор япон-
скому милитаризму и немецко-
фашистской агрессии. Китай и 
Россия пережили жесточайшие 
испытания и ценой огромных по-
терь внесли немеркнущий вклад 
в достижение победы во Второй 
мировой войне, избавив челове-
чество от гибели.

История не подлежит забве-
нию, история не будет забыта. 
Ради достижения победы в Вели-
кой Отечественной войне рус-
ский и другие братские народы 
понесли огромные потери — по-
гибло 27 миллионов человек, по-
чти в каждой семье были погиб-
шие и раненые. Ради защиты го-
сударственной независимости и 
достоинства, а также справедли-
вости и мира во всем мире участ-
ники войны своими подвигами 
написали трагическую поэму 
борьбы со злом. Антияпонская 
война в Китае началась в самый 
ранний период, эта была самая 
продолжительная война, кото-
рая проходила в тяжелейших 
условиях, как и Россия, Китай по-
нес колоссальные жертвы. Но это 
не сломило китайскую армию и 
китайский народ, которые вели 
суровую борьбу с японскими аг-
рессорами, уничтожив и оттянув 
на себя силы противника и за-
платив за это огромную цену — 
более 35 миллионов погибших и 
раненых. В итоге Китай добился 
великой победы в антияпонской 
войне, внес огромный вклад в до-
стижение победы во Второй ми-
ровой войне.

Народы Китая и России вза-
имно поддерживали и помогали 
друг другу, сражаясь плечом к 
плечу с фашизмом и милитариз-
мом, их боевая дружба скрепле-
на кровью и самой жизнью. В са-
мое трудное время Великой Оте-
чественной войны лучшие сыны 
и дочери китайского народа ре-
шительно вступили в борьбу с 

немецко-фашистскими захват-
чиками. Мао Аньин — старший 
сын председателя Мао Цзэдуна, 
который был политруком танко-
вой роты Первого Белорусского 
фронта, в годы войны преодолел 
тысячи километров, участвуя в 
боях и дойдя до Берлина. Китай-
ский летчик Тан До, который был 
заместителем командира авиа-
стрелкового полка Советской ар-
мии, как атакующий ястреб, со-
вершил ряд успешных налетов на 
вражескую авиацию. Россий-
ский народ во время антияпон-
ской войны оказывал китайско-
му народу ценную политиче-
скую и гуманитарную помощь. В 
качестве помощи СССР в Китай 
поступили большие партии воо-
ружения и материалов. Более 
двух тысяч советских летчиков-
добровольцев в составе боевых 
бригад пришли на помощь ки-
тайскому народу, чтобы отра-
зить японскую агрессию, из них 
более двухсот сложили жизни в 
боях на китайской земле. В за-
вершающую фазу войны части 
советской Красной армии были 
передислоцированы на северо-
восток Китая, чтобы вместе с ки-
тайской армией и народом сра-
жаться с японцами, это стало 
мощной поддержкой для дости-
жения окончательной победы 
китайского народа над врагом. 

Народы Китая и России воева-
ли плечом к плечу, заложив осно-
вы великой дружбы, которая ста-
ла неистощимым по мощи им-
пульсом в развитии китайско-
российских отношений и веко-
вой дружбы между нашими на-
родами. Будучи главными побе-
дителями во Второй мировой 
войне и постоянными членами 
Совета Безопасности ООН, Ки-
тай и Россия придерживаются 
общепризнанного подхода к 
истории Второй мировой войны, 
выступают против фальсифика-
ций исторического прошлого, 
возложив на себя особую мис-
сию по поддержанию глобально-
го мира и безопасности, содейст-
вуя развитию и прогрессу всего 
человечества. 24 июня этого года 
в канун празднования 75-летия 
победы в Великой Отечествен-
ной войне министр обороны Ки-
тая, генерал-полковник Вэй Фэн-
хэ возглавил китайскую делега-
цию и роту почетного караула 
Народно-освободительной ар-
мии Китая, которая приняла 
участие в военном параде на 
Красной площади в Москве, что-
бы оказать практическую под-
держку России и продемонстри-
ровать непримиримую позицию 
по поводу наглых попыток иска-
жения и преуменьшения некото-
рыми странами значимости 
истории Второй мировой войны 
и отрицания заслуг Советского 
Союза в борьбе с фашизмом. Ки-
тай продолжит вместе с Россией 
твердо отстаивать итоги победы 
во Второй мировой войне, защи-
щать международную справед-
ливость, поддерживать и претво-
рять в жизнь принципы много-
сторонности, чтобы неизменно 
быть созидателями глобального 
мира и развития, а также блю-
стителями международного по-
рядка.  

ДАТА На территории Китая покоится прах 15 тысяч красноармейцев

Я погиб под Харбином
Елена Новоселова 

Н
а территории Ки-
тая покоится прах 
почти 15 тысяч со-
ветских бойцов и 
командиров, по-
гибших в  конце 
30-х годов минув-
шего века и в авгу-
сте 1945 года во 

время освобождения северо-
востока страны от японских аг-
рессоров, сообщил председа-
тель Российского историческо-
го общества (РИО) Сергей На-
рышкин во время российско-
китайского телемоста, посвя-
щенного окончанию Второй 
мировой войны: 

«75 лет назад на борту лин-
кора «Миссури» представите-
ли стран антигитлеровской ко-
алиции приняли безоговороч-
ную капитуляцию милитарист-
ской Японии, и таким образом 

завершилась Вторая мировая 
война». Глава РИО напомнил, 
что, несмотря на колоссальные 
потери в войне с гитлеровской 
Германией, Москва строго сле-
довала своим союзническим 
обязательствам. «Окончатель-
ный разгром агрессора в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе 
был приближен победой анти-
гитлеровской коалиции. И ре-
шающий вклад в эту победу 
внес Советский Союз», — под-
черкнул он.

Огромная Квантунская ар-
мия капитулировала всего за 
10 дней. «Красная армия вме-
сте со своими китайскими бра-
тьями освободила территории 
северо-восточного Китая и се-
верную часть корейского полу-
острова. По данным Сергея На-
рышкина, историки единодуш-
ны во мнении, что своевремен-
ная помощь СССР позволила 
приблизить победу над Япони-

ей китайского народа и суще-
ственно уменьшила потери со-
юзников и мирного населения. 
Размышляя о незыблемости 
приговоров, вынесенных То-

кийским  трибуналом, он зая-
вил, что любые попытки их пе-
ресмотра должны быть пресе-
чены международным сообще-
ством. 

 «Тот, кто забудет прошлое, 
становится изменником, — пре-
зидент Китайской академии 
общественных наук Се Фужчан 
подчеркнул, что в Китае хоро-

шо помнят о помощи СССР. — И 
Китай, и Россия понесли боль-
шие потери, но и внесли свой 
огромный вклад в победу... В 
этой борьбе мы скрепили нашу 
боевую дружбу кровью. Это 
наша общая историчская па-
мять». Она видна в заботе о об-
щих памятниках и захоронени-
ях. А в Китае находится 83 рос-
сийских мемориальных объек-
та. Каждый год по материалам 
российских архивов устанав-
ливаются сотни имен совет-
ских воинов, погибших и захо-
роненных на территории ре-
спублики. Так, к началу сентя-
бря подтверждено более 700 
персональных данных бойцов 
и командиров Красной армии, 
погибших в августе 1945 года 
во время освобождения севе-
ро-востока Китая от японских 
агрессоров, а всего же за по-
следние годы установлено 
1823 имени.  

Посол РФ в КНР Андрей Денисов: Безответственные действия Вашингтона 
вынуждают Россию и Китай защищать мир и стабильность.

Посол КНР в России Чжан Ханьхуэй: Китай продолжит вместе с Россией 
отстаивать итоги победы во Второй мировой войне.

А К Ц Е Н Т

Россия и Китай твердо намерены проти-
востоять попыткам исказить историю 
Второй мировой войны, считая их 
неприемлемыми и преступными
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В разделе «Сведения о 
результатах поверки 
средств измерений» 

владелец счетчика сможет по 
его заводскому номеру найти 
данные о нем и узнать дату сле-
дующей поверки.

С первого июля с граждан 
снята повинность по организа-
ции поверки электросчетчиков, 
но сохраняется их обязанность 
проводить регулярную поверку 
счетчиков воды и других быто-
вых приборов учета. Мошенни-
ки пользуются тем, что люди да-

леко не всегда твердо знают 
дату следующей поверки, вся-
чески навязывают свои услуги, 
а фактически — торгуют свиде-
тельствами, не производя ника-
ких работ. 

До конца этого года в связи с 
пандемией правительство обя-
зало ресурсоснабжающие и 
управляющие компании прини-
мать показания приборов даже 
с истекшим сроком поверки, с 
граждан при этом не могут взы-
скиваться неустойки, штрафы и 
пени до 1 января 2021 года.  

1

Объявление  
о проведении общественных обсуждений

Публичное акционерное общество «Нефтяная компания 
«Роснефть» (ПАО «НК «Роснефть») в лице технического заказ-
чика Общества с ограниченной ответственностью «РН-Комсо-
мольский НПЗ» (ООО «РН-Комсомольский НПЗ») совместно с 
администрацией города Комсомольска-на-Амуре (в соответст-
вии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологической эк-
спертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации», постановлением администрации города 
Комсомольска-на-Амуре от 05.05.2009 года № 584-па «Об ор-
ганизации и проведении общественных обсуждений намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности, которая подлежит экологи-
ческой экспертизе, на территории муниципального образования 
городского округа «Город Комсомольск-на-Амуре») уведомляют 
о начале общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы «Комплекс отгрузочных мощностей 
светлых нефтепродуктов на ООО «РН-Комсомольский НПЗ» 
— предварительный вариант материалов оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) намечаемой хозяйственной де-
ятельности. 

Название, цель и месторасположение намечаемой де-
ятельности: строительство на территории Ленинского округа 
города Комсомольска-на-Амуре в границах промышленной 
площадки ООО «РН-Комсомольский НПЗ» объекта «Комп-
лекс отгрузочных мощностей светлых нефтепродуктов 
на ООО «РН-Комсомольский НПЗ», предназначенного для 
приема, сертификации и отгрузки нефтепродуктов в железно-
дорожные цистерны. Строительство намечается по адресу: Ха-
баровский край, г. Комсомольск-на-Амуре. Кадастровый номер 
участка 27:22:0000000:5054.

Наименование и адрес заказчика или его представи-
теля: ООО «РН-Комсомольский НПЗ», 681007, Хабаровский 
край, г. Комсомольск-на-Амуре, ул. Ленинграская, 115, гене-
ральный директор Гаврилов А.А.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 2 сентября — 7 октября 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: Администрация Ленинского округа города 
Комсомольска-на-Амуре, 681018, Хабаровский край, г. Комсо-
мольск-на-Амуре, ул. Калинина, дом 6, совместно с заказчиком 
или его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в 
форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности предварительного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду: 
утвержденное техническое задание по оценке воздействия на ок-
ружающую среду, предварительный вариант материалов ОВОС 
и журнал учета предложений и замечаний по объекту «Комп-
лекс отгрузочных мощностей светлых нефтепродуктов 
на ООО «РН-Комсомольский НПЗ» доступны для ознакомле-
ния и направления замечаний и предложений по адресу: Хаба-
ровский край, г. Комсомольск-на-Амуре, ул. Ленинградская, 107 
(здание Учебного центра), кабинет №24 (этаж 2), с 9.00 до 17.00 
(пон.—четв.), с 9.00 до 13.00 (пятн.) с даты настоящей публи-
кации до момента принятия решения о реализации намечаемой 
деятельности (обязательно при себе наличие паспорта, соблю-
дение масочного режима, социальной дистанции). Принятие от 
граждан и общественных организаций замечаний и предложе-
ний в письменном виде с указанием Ф.И.О. к предварительному 
варианту материалов ОВОС обеспечивается Заказчиком в тече-
ние 30 дней с момента публикации данного объявления. 

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Комплекс отгрузочных мощностей 
светлых нефтепродуктов на ООО «РН-Комсомольский НПЗ» 
назначены на 7 октября 2020 г. в 18.00 в здании администра-
ции Ленинского округа гор. Комсомольска-на-Амуре по адресу: 
681018, Хабаровский край, г. Комсомольск-на-Амуре, ул. Кали-
нина, дом 6, Большой зал.

Результатом общественных обсуждений будет окончатель-
ный вариант материалов по оценке воздействия на окружаю-
щую среду.

Исполнитель работ по ОВОС: Акционерное общество «Ан-
гарскнефтехимпроект», адрес: 665835, Иркутская область, г. Ан-
гарск, ул. Чайковского, д. 58, тел. (3955) 67-67-30.
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В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Приказом Госком-
экологии России от 16.05.2000 г. № 372 «Об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации» Заказчик совместно с исполнителем 
извещают о начале разработки материалов оценки воздействия 
на окружающую среду к проекту «III-я очередь строительства АО 
«Новошахтинский завод нефтепродуктов. Комплекс гидроочист-
ки дизельного топлива. Установка производства серы».

Цель разработки материалов ОВОС — производство серы 
по ГОСТ 127.7-93 с учетом минимального воздействия на окру-
жающую среду.

Месторасположение планируемой деятельности: Рос-
товская область, Красносулинский район, Киселевское сельское 
поселение, 882 км + 700 м автомагистрали М-19 «Новошахтинск-
Майский». 

Заказчик материалов: АО «Новошахтинский завод нефте-
продуктов» (346392, Ростовская область, Красносулинский район, 
Киселевское сельское поселение, 882 км + 700 м автомагистрали 
М-19 «Новошахтинск — Майский»).

Генеральная проектная организация: ПАО «ОНХП», ад-
рес: Бульвар. Инженеров, д. 1, г. Омск, 644050, РФ; тел.: 8 (3812) 
28-55-34, postoffice@onhp.ru.

Сроки проведения ОВОС: с 01.09.2020 г. по 01.12.2020 г.
Орган, ответственный за организацию общественных 

обсуждений (в форме общественных слушаний): Админист-
рация Красносулинского района Ростовской области совместно с 
Заказчиком, исполнителем ОВОС.

Общественные обсуждения будут проводиться по мере готов-
ности материалов ОВОС, место и время проведения слушаний бу-
дут сообщены дополнительно.

Замечания и предложения к материалам ОВОС могут быть 
представлены по адресу разработчика: 644050, г. Омск, Бульвар 
Инженеров, д. 1, и на эл. почту: postoffice@onhp.ru. 

С техническим заданием на выполнение оценки воздействия 
на окружающую среду можно ознакомиться с 01.09.2020 г. на 
сайте: www.onhp.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сергей Нарышкин: 75 лет назад на борту линкора «Миссури» завершилась Вторая мировая война.
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БЕЛАРУСЬ: ТРЕВОЖНЫЕ ДНИ

ЛУКАШЕНКО ПРЕДЛОЖИЛ ДИАЛОГ 
ПО КОНСТИТУЦИИ
Президент Беларуси Александр Лукашенко заявил, что в на-

стоящее время идет работа над обновлением Конституции. 

Проект предполагается вынести на общественное обсужде-

ние, чтобы все могли «покрутить, высказать свое мнение, 

что им нравится, что не нравится». Лукашенко подчеркнул, 

что право голосовать будет у всех, достигших 18-летнего 

возраста, «и у крестьян, и у рабочих, учителей, врачей, спе-

циалистов». Кроме того, Лукашенко считает, что стране не-

обходима судебная система, которая не была бы завязана 

на личности, в том числе на личность главы государства. 

Между тем министр иностранных дел РФ Сергей Лавров за-

явил, что реформа «это и есть та форма, в которой вполне 

можно организовать диалог с гражданским обществом и ко-

торая должна позволить обсудить все те вопросы, которые 

волнуют часть белорусских граждан».

ОППОЗИЦИЯ ОБЪЯВИЛА О СОЗДАНИИ 
НОВОЙ ПАРТИИ
Член президиума Координационного совета белорусской 

оппозиции Мария Колесникова объявила, что в Беларуси 

создана новая политическая партия «Вместе». Документы 

на ее регистрацию должны быть поданы в ближайшее вре-

мя. «Сотни и тысячи белорусов, талантливых профессиона-

лов, готовы брать на себя ответственность и строить вместе 

новую Беларусь», — заявила она.

ЛАВРОВ И МАКЕЙ ОБСУДЯТ 
СИТУАЦИЮ В РЕСПУБЛИКЕ
Министры иностранных дел РФ и Беларуси Сергей Лавров и 

Владимир Макей проведут 2 сентября переговоры в Мо-

скве, сообщила официальный представитель МИД России 

Мария Захарова. Ранее Кремль заявил о переговорах пре-

зидентов России и Беларуси Владимира Путина и Александ-

ра Лукашенко, которые должны состояться в Москве, одна-

ко их дата пока неизвестна.

Подготовил Константин Волков

ВЫБОРЫ В Черногории 
заговорили об отказе 
от санкций в отношении 
России 

Совершили 
ошибку

Алексей Чуриков

Лидер оппозиционной коалиции «За будущее Черно-
гории» Здравко Кривокапич назвал ошибкой поддер-
жку антироссийских санкций президентом Мило 
Джукановичем и его правительством. Напомним, что 
по итогам состоявшихся в воскресенье выборов силы 
оппозиции в общей сложности получили 41 из 81 ме-
ста в парламенте, Скупщине, что дает им возможность 
формирования нового правительства в стране. Криво-
капич убежден, что отношения России и Черногории 
должны развиваться по иному, более дружественному 
сценарию. В интервью для Sputnik Srbija он критиче-
ски отозвался о присоединении своей страны к сан-
кциям против России. Говоря о причинах, побудивших 
власти пойти на этот шаг, он отметил, что это было 
сделано «очень сознательно», чтобы угодить другим 
учреждениям, с которыми они сотрудничают. «Мы не-
большая страна, и на глобальном уровне мы не можем 
иметь никакого влияния, как бы мы этого ни хотели. 
Однако известно, «кто косит, а кто воду носит», и со-
вершенно неуместно, чтобы такая маленькая страна 
первой ввела санкции против Российской Федера-
ции», отметил Кривокапич. Он подчеркнул, что счита-
ет это совершенно неправильным шагом, который на-
нес Черногории большой экономический ущерб.  

СИТУАЦИЯ Британских 
депутатов научат 
терпимости 

Посадят 
за парты

Диана Ковалева

Депутатов британской палаты общин обяжут пройти 
тренинг по избавлению от «бессознательной» расовой 
предвзятости. Кроме того, в стенах парламента зарабо-
тала специальная группа по борьбе с расизмом пишет 
газета The Times. Причина: многочисленные жалобы 
со стороны небелых сотрудников на постоянные при-
теснения, неподобающие комментарии, запреты нахо-
диться в определенных частях здания и даже сексуаль-
ные домогательства. 

Подобный тренинг в британском парламенте суще-
ствует еще с 2016 года, но проводили его только для пер-
сонала. Теперь решили взяться за депутатов. Возможно, 
толчком к этому послужило расследование парламент-
ской группы Parlireach, результаты которого показали: 
руководители зачастую неправильно произносят имена 
сотрудников из числа этнических меньшинств, путают 
их между собой. Кроме того, у таких работников гора-
здо чаще проверяют пропуска. А может быть, таким 
образом палата общин последовала примеру лейбори-
стов, чей лидер Кейр Стармер еще в июле объявил о со-
здании аналогичного тренинга для своих партийных со-
трудников, напоминает газета Daily Mail.   

ПОЛИТИКА Президент Дональд Трамп посетит новую «горячую точку» на карте США

Кеноша и предвыборная ноша
Александр Гасюк

Н
а фоне не прекращаю-
щихся в Америке беспо-
рядков стремящийся к 

переизбранию президент США 
Дональд Трамп идет на новые 
электоральные экспромты, 
продолжая делать ставку на по-
зиционирование себя в качест-
ве непримиримого борца с без-
законием в стране.

Во вторник американский 
лидер планировал посетить го-
род Кеноша (штат Висконсин) — 
новую «горячую точку» на кар-
те США. Здесь неделю назад бе-
лые полицейские расстреляли в 
спину очередного афроамери-
канца Джейкоба Блейка. Жесто-
кость при задержании спрово-
цировала новый всплеск массо-
вых беспорядков. В ходе них 
местный житель и ярый сторон-
ник Трампа застрелил двух ак-
тивистов движения «Черные 
жизни важны», тем самым еще 

больше обострив эскалацию 
межрасовых противоречий. 
При этом «масла в огонь» все 
более поляризирующего аме-
риканское общество конфликта 
подлил сам Трамп, заявив, что 
стрелявший, который был аре-
стован и обвиняется в убийст-
ве, действовал в рамках самоо-
бороны.

В итоге всю минувшую неде-
лю в Кеноше шли столкнове-
ния, погромы магазинов и 
уничтожение частной собст-
венности. Бесконтрольный 
разгул насилия пошел на спад 
лишь после введения в город 
бойцов Национальной гвардии. 
Впрочем, даже этот факт стал 
причиной перетягивания «по-
литического каната» между 
президентом республиканцем 
и его оппонентами из Демокра-
тической партии США.

«Если бы я не настоял на ак-
тивизации Национальной гвар-
дии и ее вводе в Кеношу в штате 

Висконсин, то сейчас не было 
бы Кеноши», — в присущем ему 
ультимативном стиле написал 
глава Белого дома в своем 
Twitter. На это местные власти в 
лице мэра города и губернатора 
штата (оба представители дем-
партии) утверждают: это имен-

но они приняли решение раз-
вернуть войска в городе. А еще 
— крайне не желают видеть на-
правившегося в их направлении 
президента США. Так, градона-
чальник Кеноши заявил о том, 
что он разочарован приездом 
американского лидера. По сло-
вам мэра Джона Антарамяна, 
после произошедшего в городе 

«не время играть в политику». 
Губернатор Висконсина демо-
крат Тони Иверс и вовсе потре-
бовал от главы государства «пе-
редумать» посещать его штат.

Не хотят встречаться с До-
нальдом Трампом в Кеноше и 
родственники чернокожего 

местного жителя, находящего-
ся сейчас в местной больнице с 
семью полицейскими пулями в 
спине. «Президент Трамп — 
расист, который раздувает рас-
овые трения. Он это делает с 
момента прихода в Белый дом. 
Почему я, как дядя Джейкоба, 
захочу говорить с ним?» — зая-
вил прессе Джастин Блейк.  

В том, что визит Трампа в 
Кеношу имеет прежде всего 
электоральное значение аме-
риканские комментаторы не 
сомневаются. Висконсин счи-
тается одним из «колеблющих-
ся штатом». Во многом именно 
благодаря победе в этом штате 
Трамп стал главой Белого дома, 
поэтому теперь демократы 
особенно активно пытаются 
вернуть голоса избирателей и 
выборщиков Висконсина. Рас-
ставленные нынешним хозяи-
ном Белого дома акценты на 
восстановлении порядка, зако-
на и защите пострадавшего от 
погромщиков представителей 
среднего класса уже сильно 
подтянули его национальные 
рейтинги, а отставание в соцо-
просах от Джозефа Байдена бы-
стро сокращается. И здесь став-
ка на Трампа на мрачную пер-
спективу погружения Америки 
в пучину хаоса и беззакония в 
случае победы на президент-

ских выборах демократов мо-
жет полностью оправдаться.

Не потому ли озабоченный 
сокращением разрыва в пред-
выборной гонке Байден вслед 
за Трампом вдруг засобирался 
в тот же Висконсин? Как заявил 
лидер демократов журнали-
стам в минувший вторник, «он 
изучает такую возможность и 
надеется это сделать».

Пока же близкие к демпар-
тии либеральные американ-
ские СМИ наряду с проблемами 
в экономике и «коронакризи-
сом» наперебой обвиняют гла-
ву государства в провоцирова-
нии насилия. «Не думаете, что 
ваш визит может усугубить си-
туацию в городе?» — в понедель-
ник поинтересовался предстоя-
щим визитом Трампа в Кеношу 
журналист телеканала CNN. 
«Он может также усилить энту-
зиазм, любовь и уважение к на-
шей стране», — отрезал на это 
хозяин Белого дома.  

РЕЗОНАНС Почему немцев, которые «штурмовали» Рейхстаг, 
в СМИ назвали нацистами

Рейхстаг защищается

Евгений Шестаков

Н
е  к а ж д ы й  д е н ь 
штурмуют Рей-
хстаг. Последний 
такой штурм рас-
с е р ж е н н ы х  н а 
власть немцев обе-
рнулся жестокими 
д е й с т в и я м и  с о 
стороны полиции 

и задержанием около 300 чело-
век.  Руководство Германии 
сразу же причислило протесту-
ющих к врагам демократии, 
экстремистам, радикалам и т.п. 
Причем это были еще щадящие 
ярлыки, которыми оперирова-
ла местная и европейская 
пресса.

Вот как описывает события 
в немецкой столице ведущая 
непримиримую борьбу за пра-
ва человека по всему миру 
«Дойче велле»: «Часть радика-
лов прорвала оцепление перед 
зданием рейхстага и забралась 
на лестницу. Полицейские отте-
снили их. К этому могут быть 
причастны члены радикально-
го движения «Рейхсбюргеры». 
А далее журналист скороговор-
кой подтверждает задержание 
около 200 человек, включая од-
ного из организаторов митин-
га. Ни об избиении демон-
странтов, ни о необходимости 
отказа от насилия в отношении 
мирных протестующих, ни о 
требовании к немецким вла-
стям вступить в национальный 
диалог с оппозицией в матери-
але «Дойче велле» нет ни слова. 
Но, может, Меркель уже заяви-
ла о готовности к диалогу с не-
довольными немцами?

Канцлер прокомментирова-
ла события около Рейхстага сле-
дующим образом. Она назвала 
«сообразительными и умными» 
трех полицейских, которые пер-
выми начали оттеснять людей 
от входа в Рейхстаг (в отноше-
нии протестующих власти ис-
пользовали термин «толпа». — 
Ред.). А президент Франк Валь-
тер-Штайнмайер, поблагодарив 
полицию за работу, посчитал 
« п р е з р е н н ы м и »  д е й ст в и я 
участников берлинского мар-
ша. Он охарактеризовал их мир-

ный протест как «антидемокра-
тическую клеветническую кам-
панию».

Такие оценки не прошли не-
замеченными, были подхваче-

ны и «развиты» немецким мей-
нстримом. Газета Die Welt при-
водит слова депутата бундеста-
га от фракции христианских де-
мократов Армина Шустера. Тот 

заявил, что власти ФРГ «долж-
ны иметь возможность запре-
тить демонстрацию, если со-
брание однозначно угрожает 
нарушить общественный поря-
док и санитарные требования». 
А глава МВД Хорст Зеехофер и 
вовсе считает, что «свободу со-
браний следует ограничить 
там, где попираются регламен-
ты государства». Под регламен-
тами министр, в частности, по-
нимает безукоризненное со-
блюдение социальной дистан-
ции и прочих мер карантинно-
го характера. А вот что думает 
после событий в Берлине о сво-
боде слова и собраний вице-
президент бундестага, депутат 
от партии «зеленых» Клаудия 
Рот. Она полагает, что свобода 
мнений и право на митинги, в 
принципе, должны существо-
вать, но не тогда, когда они ста-
новятся нападками, угрозой 
для демократии и здоровья лю-
дей. Ну а решать, что считать 
нападками и «попыткой экс-
тремистов эксплуатировать 
право на митинги», будут, раз-
умеется, власти.  

Кстати, масштабный марш в 
Берлине против действий пра-
вительства должен был прой-
ти еще 1 августа. Но тогда его не 
позволила провести полиция, 
обвинив уже собравшихся 
участников в несоблюдении 
предписанной властями ди-
станции в полтора метра. Да и 
прошедшая 29 августа демон-
страция также могла не состо-
яться — власти ФРГ наложили 
на ее проведение запрет, кото-
рый лишь в последний момент 
снял Административный суд 
Берлина.

«У меня очень много вопро-
сов, на которые я как гражданин 
Германии не могу получить от-
вета. А если пытаешься с кем-то 
пообщаться на эту тему, то тебя 
записывают в конспирологи», — 
приводит «Дойче велле» слова 
одного из участников берлин-
ской демонстрации, режиссера 
Ины Майер. Но ведь о том же го-
ворят протестующие в США или 
участники движения «желтых 
жилетов» во Франции. Они воз-
мущены  навешиванием на 

них общественных ярлыков — 
сегодня на Западе если выступа-
ешь против власти, имеешь от-
личное от навязанного мей-
нстримом мнение по расовым 
вопросам или в отношении сек-
суальных меньшинств, то авто-
матически попадаешь в разряд 
экстремистов. Со всеми вытека-
ющими для карьеры последст-
виями. Во вторник стало извест-
но, что в Британии решили от-
править на специальный тре-
нинг даже депутатов. Они долж-
ны «изживать в себе бессозна-
тельный расизм».    

На митинге в Берлине вы-
ступил племянник убитого 
президента США Роберт Ф. 
Кеннеди–младший. В Соеди-
ненных Штатах про него писа-
ли, что он отправился в Герма-
нию для разговора с пятью ты-
сячами нацистов. «Я вижу пол-
ную противоположность наци-
стов. Я вижу людей, которые 
просто хотят другого прави-
тельства, которым нужны лиде-
ры, которые не будут им врать. 
И которым не нужны правите-
ли, которые устанавливают 
правила, как им заблагорассу-
дится», — обратился к собрав-
шимся в немецкой столице лю-
дям Кеннеди-младший. Кстати, 
согласно проведенному в США 
соцопросу, девять из десяти 
американцев не доверяют сво-
им СМИ. По мнению респон-
дентов, они преследуют ко-
рыстные политические цели и 
«искажают новости».

В немецкой Саксонии пре-
мьер Михаэль Кречмер пришел 
на демонстрацию в Дрездене, 
где полтора часа общался со 
своими критиками. «Отстаивая 
решения властей, Кречмер про-
демонстрировал уважение к 
альтернативным мнениям», — 
написала в этой связи газета Die 
Welt.  Однако в Берлине к де-
монстрантам в минувшие вы-
ходные никто из руководителей 
Германии не вышел и вступить в 
диалог им не предложил. Проте-
стующих без лишних слов жест-
ко разогнала полиция...  

Немецкая пресса ни слова не напи-
сала ни об избиениях, ни о насилии 
в отношении мирных митингующих.

В МИРЕ

БИЛЕТЫ 
И ТЕСТЫ 
Нива Миракян,
 «Российская газета», Рим

Власти Италии предлагают Ев-
росоюзу ввести общие взаим-
ные проверки в аэропортах на 
новую коронавирусную инфек-
цию, заявила заместитель гла-
вы министерства здравоохра-
нения страны Сандра Дзампа. 
Дело в том, что с момента от-
крытия границ с Евросоюзом 3 
июня число инфицированных 
на Апеннинах стало резко уве-
личиваться. По самым скром-
ным подсчетам, 60 процентов 
новых случаев «импортирова-
ны» из соседних стран.

В интервью Corriere della 
Sera замминистра Дзампа отме-
тила, что вместе с главой мин-
здрава Роберто Сперанцей они 
завершают работу над соглаше-
нием о сотрудничестве для обес-
печения взаимности с европей-
скими странами, начиная с 
Франции и Германии. Если сто-
роны придут к согласию, то тест 
на COVID-19 будут делать как 
тем, кто уезжает, так и тем, кто 
приезжает. По мнению итальян-
ского руководства, взяв на воо-
ружение подобную формулу, ев-
ропейцы смогут вернуться к пу-
тешествиям, но в безопасности. 
Италия уже приступила к запу-
ску пилотного проекта «Билет 
на самолет-тест». В ближайшие 
дни пассажирам авиакомпании 
Alitalia, следующим по маршру-
ту Рим — Милан, предложат 
сдать тест, который в течение 
всего 15 минут определит нали-
чие или отсутствие вируса.  

ФРАНЦУЗОВ 
ВОГНАЛИ 
В МИНОР
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Восемь французов из десяти с 
нескрываемым пессимизмом 
смотрят в ближайшее будущее. 
Таковы результаты исследова-
ния, проведенного социологи-
ческой службой Odoxa-Dentsu 
Consulting. В первую очередь их 
тревогу вызывает способность 
служб национального здраво-
охранения справиться с надви-
гающейся второй волной ковид-
ной эпидемии. Причем больше 
всего людей беспокоит здоро-
вье близких (таких 70 процен-
тов), а уж затем их собственное 
(55 процентов). Но это не един-
ственный фактор, который 
французов вгоняет в минор. Их 
пессимизм, как свидетельству-
ет опрос, связан также с прогно-
зируемым ухудшением эконо-
мической ситуации в стране, и 
это, несмотря на намерение 
властей выделить 100 миллиар-
дов евро для преодоления кри-
зиса. Более 80 процентов опро-
шенных полагают, что эта про-
грамма не принесет желаемого 
результата. При этом треть из 
них вообще считает, что может 
остаться без работы. Последние 
недели премьер Жан Кастекс и 
члены его кабинета в ходе мно-
гочисленных интервью и пресс-
конференций старались всяче-
ски успокоить граждан, однов-
ременно побуждая их смирить-
ся с суровой необходимостью 
научиться «жить бок о бок с ви-
русом». Надо сказать, что в 
этом они преуспели, в частно-
сти в отношении обязательного 
ношения защитных масок. По 
словам директора социологиче-
ской службы Гаэля Слимана, «с 
самого начала кризиса францу-
зы заявили, что готовы пожер-
твовать долей свободы в пользу 
повышенной санитарной без-
опасности».  

В среду глава МИД России Сергей Лавров встретится в Москве 
с белорусским коллегой Владимиром Макеем.

А К Ц Е Н Т

Трамп делает ставку на спасение страны 
из пучины хаоса и беззакония 
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В Берлине полиция без лишних слов жестко разогнала демонстрантов, 
никто из немецкого руководства не вышел к ним с предложением диалога.

А К Ц Е Н Т

Меркель назвала «сообразительными 
и умными» трех полицейских, 
которые первыми начали оттеснять 
протестующих от входа в Рейхстаг
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ТРАНСПОРТ Нужны ли 
выделенки на Садовом

Их разделила 
полоса

Сергей Жуков

Нужны ли Садовому кольцу выделенные полосы для 
общественного транспорта? Это активно обсуждают 
пользователи социальных сетей. Вопрос разделил го-
рожан на два лагеря. 

Как ранее писала «РГ», выделенки для автобусов поя-
вятся на Садовом, если на это дадут согласие местные 
жители. По мнению заммэра Москвы Максима Ликсуто-
ва, решение должно быть взвешенным. Разные  в соцсе-
тях были запущены  опросы, вызвавшие ожесточенные 
дискуссии. Судя по результатам, с небольшим переве-
сом выигрывают поклонники общественного транспор-
та. Они пишут, что выделенка на кольцо просится давно, 
ибо автомобилисты автобусы не жалуют: часто подреза-
ют, не дают проехать, из-за чего путь от пункта А до пун-
кта Б теряет смысл и отнимает уйму времени. Кто-то счи-
тает, что выделенки не нужны вовсе, так как увеличатся 
и без того немалые пробки. 

Многие горожа-
не, по мнению спе-
циалиста в области 
стратегического 
управления городом 
и территориального 
развития архитек-
турной компании 
«Простор» Анны Но-
совой, воспринимают Садовое кольцо как главное про-
странство для личных автомобилей. Но это не так. Выде-
ленка, уверена она, сделает общественный транспорт 
доступнее, а дорогу — безопаснее. Спецполосы, по сло-
вам Носовой, могли бы служить и велосипедистам, кото-
рых все больше. 

«Нет задачи, чтобы на Садовом кольце было постоян-
ное и непрерывное движение, так как нет таких людей, 
которые в течение дня только и ездили бы по кольцу кру-
гами, — говорит профессор МАДИ Михаил Якимов. — Од-
нако сейчас можно наблюдать вредные попытки органи-
зовать непрерывное и скоростное движение по кругу. И 
это касается не только Садового кольца». По его словам, 
нужно превращать магистрали, в том числе Садовое 
кольцо, в улицы с полосой для общественного транспор-
та и разрешенными маневрами на прилегающих пере-
крестках. В этом случае, уверен Якимов, комфортнее и 
быстрее будут передвигаться и автомобилисты, и пасса-
жиры автобусов. «Не за счет увеличения общей скоро-
сти движения по кругу, а за счет сокращения времени и 
пути», — подчеркивает эксперт.

Сделать дружелюбнее к общественному транспорту 
Садовое кольцо общественники предлагают не первый 
год. Звучат разные идеи. Из недавнего — вернуть на коль-
цо трамваи.  

СОЦЗАЩИТА Безработным 
уменьшат пособие, 
но зато предложат работу

Выход 
с карантина

Ангелина Зеленькова

Столичный рынок труда постепенно выходит из кри-
зиса, вызванного коронавирусом. Количество обраще-
ний от безработных в службу занятости сократилось 
почти в 20 раз, а число вакансий стремительно растет. 
Временные выплаты для тех, кто из-за пандемии поте-
рял работу или не мог устроиться, оказались очень 
кстати в самое тяжелое время. С сентября некоторые 
выплаты по безработице меняются.

Москвичи, потерявшие работу из-за эпидемии ко-
ронавируса, по-прежнему могут претендовать на по-
вышенную городскую выплату в размере 19,5 тысячи 
рублей в месяц. До 1 октября эти деньги могут полу-
чить москвичи, которые остались без средств к суще-
ствованию и обратились в службу занятости после 1 
марта. Им автоматически полагается федеральное по-
собие – 12 130 рублей. Из городского бюджета к этой 
сумме выплачивается 1450 рублей компенсации на 
транспорт и 850 рублей матпомощи. Плюс региональ-
ная компенсация — 5070 рублей. Общая сумма — 19 500 
рублей.

Те же, кто стоял 
на учете в службе 
занятости еще до 
пандемии и получал 
минимальное посо-
бие, теперь будут 
получать не 4,5 ты-
сячи рублей, назна-
ченные с мая по ав-
густ, как мера под-
держки, а 1,5 тыся-
чи, как и прежде. 
Минималка в 4,5 
тысячи рублей со-
хранится до 1 октября только у тех, кто стоял на учете 
в центре занятости и утратил после 1 марта право на 
получение пособия по безработице из-за окончания 
периода выплат. К примеру, тем, кто встал на учет в 
центр занятости 26 мая и получил пособие в 4,5 тыся-
чи рублей с 26 мая по 25 августа, выплата автоматиче-
ски продлилась до 1 октября. Если же безработным че-
ловека признали, скажем, 15 июля, до 31 августа  он 
будет получать минимальное пособие по безработице 
4,5 тысячи, а с 1 сентября по 14 октября — уже 1,5 тыся-
чи рублей. «Социальная выплата по безработице скла-
дывается так: 4500 рублей — это федеральное пособие. 
1450 рублей — компенсация расходов на транспорт и 
850 рублей — доплата к пособию по безработице — из 
городского бюджета. Общая сумма — 6800 рублей, ко-
торая теперь вернется к докризисным 3800», — подсчи-
тал директор центра занятости населения «Моя рабо-
та» Роман Шкут. Все назначенные социальные выпла-
ты можно увидеть в личном кабинете на mos.ru или 
czn.mos.ru. В случае несогласия с суммой можно обра-
титься в центр занятости. 

Отменяется с сентября и дополнительная выплата к 
пособию в размере трех тысяч рублей, начисляемых 
безработным москвичам на каждого несовершенно-
летнего ребенка. 

«Мы возвращаемся к помощи докризисного перио-
да. За пособием сейчас обращаются 500-800 человек в 
день и это в десятки раз меньше, чем в пандемию, когда 
приходили по 10 тысяч, – рассказал Роман Шкут. – 
Больше половины стоящих на учете хотят найти рабо-
ту и мы помогаем им в этом. Рынок труда оживает – 
компании возвращаются к привычной жизни, появля-
ются новые рабочие места. В период пандемии в нашем 
банке  было не больше 40 тысяч предложений работы, 
а сейчас уже порядка 100 тысяч вакансий».  ДОРОГИ Как шоссе превращается в спокойную 

велоулицу

Золотая Ордынка
Сергей Бабкин

О
дна из самых скоростных 
магистралей Москвы, 
Большая Ордынка, из 

оживленного шоссе становится 
тихой улочкой, где учтены инте-
ресы пешеходов, водителей 
авто и велосипедистов. Как рас-
сказали «РГ» в ЦОДД, количест-
во полос здесь сократилось с 
трех до двух, но пропускная 
способность не уменьшилась. К 
тому же удалось добавить 100 
парковочных мест. 

Идею «перерисовать» улицу 
подкинули специалисты центра 
«Пробок.нет». Как отметил у 
себя в блоге его руководитель 
Александр Шумский, главной 
проблемой Ордынки был тран-
зитный характер движения. 
Хотя там есть и кафе, и культур-
ные, и соцучреждения — это не 
просто вылетная магистраль. В 
итоге возникала определенная 
дисгармония. Например, в этом 
районе был существенный де-
фицит парковочного простран-
ства.  Попросту негде было 
встать даже рядом со школой. А 

ведь есть еще на Большой Ор-
дынке поликлиника, кафе, но и 
возле них с парковкой тоже 
были проблемы. По предвари-
тельным подсчетам, на всю ули-
цу протяженностью более кило-
метра было только 30 мест для 
машин.  

В центре «Пробок.нет» так-
же отмечали, что средняя ско-
рость автопотока на Ордынке 
была куда выше привычных для 
мегаполиса 50 км/ч. В итоге эк-
спертный центр предложил 
скорректировать схему движе-
ния за счет переразметки, что-
бы трафик успокоился естест-
венным путем, а не за счет до-
полнительных камер и штра-
фов. В ЦОДД эти предложения 
проанализировали и пришли к 
компромиссу. Переразметка 
позволила сократить число по-
лос с трех до двух и уменьшить 
их ширину всего на 25 см. Но 
это позволило добавить целую 
велополосу и парковочные ме-
ста. Как отмечает Шумский, но-
вая велодорожка стала попут-
ной, она выделена оранжевым 
цветом. С одной стороны, это 

подчеркивает ее эксперимен-
тальный характер. Но куда важ-
нее другой аспект. Броская рас-
краска делает новых участни-
ков движения более заметными 
для автомобилистов. Ведь те, 
кто ездит по Ордынке часто, 
привык только к одному вело-
сипедному ряду, и появление 
второго может стать неожидан-
ным.

Насчет велодорожки было 
несколько идей. Например, 
предлагалось сделать только 
одну полосу, но двустороннюю. 
Но решили иначе: по одной сто-
роне «байки» едут в центр, по 
другой — в область. И что самое 
важное: все велополосы доходят 
до перекрестков, а не обрывают-
ся посередине. В ЦОДД считают: 
сокращение числа полос не при-
ведет к затруднениям, посколь-
ку на выезде с Ордынки перед 
Серпуховской площадью три 
полосы останутся. Работы на 
Ордынке практически заверше-
ны. В «Пробок.нет» считают пе-
реразметку Ордынки одним из 
самых успешных проектов по-
следнего времени.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Создан 
терминал 
для оплаты 
чаевых

«СПАСИБО» 
БУЛЬКАЕТ
Сергей Бабкин

В Москве создан терминал, ко-
торый позволит клиентам кафе, 
баров, парикмахерских и сало-
нов красоты оставлять чаевые 
карточками. Официанты и ма-
стера вернут себе утраченный в 
эпоху безнала приработок, а по-
сетителям не придется говорить 
«спасибо» банковскими пере-
водами.

«РГ» уже неоднократно писа-
ла, что москвичи стали реже 
оставлять чаевые. И не столько 
из-за финансовой ситуации, 
сколько из-за перехода на кар-
точки. Многие москвичи вооб-
ще перестали носить с собой на-
личные и стали пользоваться 
лишь смартфоном для оплаты. В 
такой ситуации, даже если хо-
чешь поблагодарить официанта, 
приходится брать его номер, пе-
реводить «спасибо» через он-
лайн-банк, а это требует со-
бранности. Поэтому многие 
просто не связываются с этим. 
Зеленоградская компания «Тер-
минальные технологии» подго-
товила технические решения 
для прибора, который заточен 
под бесконтактную оплату чае-
вых.

Сервис Tips+ — это неболь-
шой терминал со специальной 
прошивкой, которая позволяет 
перевести дополнительное воз-
награждение любому официан-
ту, мастеру, бариста. Принцип 
работы — как у банковского тер-
минала, но устройство для чае-
вых меньше по габаритам. Если 
его активировать, система пред-
ложит на выбор две суммы: до-
пустим, 100 и 50 руб. Вы можете 
выбрать свой размер вознагра-
ждения, а потом просто прило-
жить карту или смартфон. Для 
использования Tips+ не нужно 
скачивать приложений, все мак-
симально комфортно.

«Такую систему выбирают 
все больше кафе и ресторанов, — 
рассказал гендиректор и осно-
ватель Tips+ Юрий Вечер. — При 
переводах через мобильный 
банк есть риск ошибиться, а 
здесь оплатить чаевые можно 
одним движением руки». Ди-
зайн прибора не навязчивый: не 
хочешь — не плати. Однако, по 
оценкам основателя компании, 
собираемость чаевых постепен-
но начинает расти. «Спасибо» в 
прямом смысле забулькало — 
уведомлениями в смартфонах 
дарителя и получателя.

Такой терминал, считают 
разработчики, можно использо-
вать не только в кафе, но и, на-
пример, в салонах красоты, где 
вознаграждение получит кон-
кретный мастер. Также прибор 
станет отличной заменой бан-
кам для «мелочи», которые сто-
ят во многих кофейнях. Создате-
ли Tips+ предлагают клиентам 
свой терминал в аренду. Они 
вносят ежемесячный платеж 
плюс комиссию с транзакций. 
Зато такой аппарат практиче-
ски не требует обслуживания и 
открывает доступ к онлайн-ста-
тистике. Подключается устрой-
ство к обычной электрической 
сети, компания работает над 
тем, чтобы все работало и от ба-
тареи. Для связи с интернетом 
устанавливается SIM-карта.

В парикмахерских и мани-
кюрных можно переводить 
деньги конкретному человеку. А 
в кафе нередко гостя обслужи-
вает не один официант. Плюс — 
можно добавить и бармену, и 
повару… В случае с общепитом 
администратор заведения мо-
жет увидеть, какая смена полу-
чила больше всего благодарно-
стей и, соответственно, эффек-
тивнее отработала. И начальст-
во, таким образом, распределит 
дополнительные выплаты мак-
симально справедливо.

Также планируется использо-
вать терминал для электронных 
пожертвований. Деньги с карто-
чек дарителей будут поступать 
напрямую на счета благотвори-
тельных организаций.  

ОБРАЗОВАНИЕ Сергей Собянин: Эпидемия не закончилась, 
но я надеюсь, что в школах все будет нормально

Урок за партой и дома

Любовь Проценко

Б
олее чем для 1,5 милли-
она юных москвичей 
в ч е р а  п р о з в е н е л 
школьный звонок. Не-
забываемый момент 
для первоклассников — 
их в этом году в Мо-
скве 113 тысяч. Впро-
чем, и те школяры, для 

кого новый учебный год уже да-
леко не первый, встречали ны-
нешнее первое сентября с осо-
бым чувством — ведь все они так 
давно не были за партой! Глядя 
на лица ребят, становилось по-
нятно: никакая маска не способ-
на омрачить им праздник. 

В одной из школ — № 2097, в 
Южном Тушино, побывал мэр 
Москвы Сергей Собянин. В этом 
крупном образовательном ком-
плексе более 5 тысяч учащихся 
учатся в 18 зданиях. Корпус на 
улице Туристской, где встречали 
главу города, после комплексно-
го ремонта стал «Школой стар-
шеклассников» — для ребят с 8-го 

по 11-й класс. Обращаясь к уче-
никам и их учителям, Собянин 
сказал: «Первое сентября — уди-
вительный день, день знаний. Но 
сегодня это вдвойне праздник, 
так как многие из вас по полгода 
не видели друг друга, свои клас-
сы, педагогов. И к волнению, ко-
нечно, примешивается и трево-
га: как будет организован учеб-
ный процесс, какие риски снова 
будут в школе, потому что, к со-
жалению, пока эпидемия еще не 
закончилась. Но я надеюсь, что 
все будет нормально». 

Вместе с тем, выразил сожа-
ление мэр, не все ученики 1 сен-

тября пошли в школу, в том чи-
сле и по состоянию здоровья. Но 
с помощью «Московской элек-
тронной школы» все они могут 
продолжать занятия и дома. 
«Есть и у нас семьи, в которых 
либо опасаются попасть в усло-
вия коронавируса, либо у детей 
ослабленное здоровье, — расска-
зала Собянину директор школы 
Галина Пискарева. — Таких у нас 
семь. Все они написали заявле-
ние об обучении в дистанцион-
ном формате. Мы им это обеспе-
чили. Параллельно с классом ре-
бенок через компьютер присут-
ствует дистанционно». Те же 

папы и мамы, которые привели 
своих школьников в классы, мо-
гут не волноваться, заверила ру-
ководитель школы, в их ком-
плексе соблюдены все санитар-
ные меры, предписанные Роспо-
требнадзором.

«Школа старшеклассников» 
— это пилотный проект, цель ко-
торого дать учащимся  несколь-
ко направлений для поиска свое-
го пути в жизни. В частности, в 
области медицины, инженерии и 
биохимии, для чего там органи-
зованы инженерный, медицин-
ский, кадетский классы, а также 
IT-класс, IT-полигон и Робо-
класс с новейшими цифровыми 
и мультимедийными оборудова-
ниями. Образовательное про-
странство, созданное там, боль-
ше похоже на вузовское — с лек-
ционными аудиториями, лабо-
раториями и помещениями для 
групповой и индивидуальной ра-
боты. В этом году в «Школе стар-
шеклассников» будут обучаться 
400 учащихся.

К занятиям в столице присту-

пили вчера все 537 школ, сооб-
щила заммэра Москвы Анаста-
сия Ракова. Она напомнила, что 
в целях безопасности за каждым 
классом закреплен кабинет, что-
бы дети не ходили из класса в 
класс и поменьше встречались 
друг с другом. Исключение со-
ставят только предметы, для ко-
торых нужно специальное обо-
рудование, такие как физика, хи-
мия, технология или физкульту-
ра. Поскольку уроки будут начи-
наться у разных классов в раз-
ное время, то и перемены, и вре-
мя завтраков и обедов у каждого 
класса тоже будут свои. Все ра-
ботники образования столицы, 
включая охранников, поваров, 
медиков и других перед 1 сентя-
бря сдали тесты на коронавирус. 
Три процента из 180 тысяч чело-
век, у которых обнаружена опа-
сная инфекция, к работе не допу-
щены — они должны пройти 
14-дневный карантин.  

Мэр столицы Сергей Собянин встре-
тил 1 сентября в «Школе старше-
классников».

А К Ц Е Н Т

К учебе вернулись все 537 школ. 
За классами закреплены отдельные 
кабинеты, чтобы дети лишний раз 
не встречались друг с другом 

Полосы появятся, 
если на это согла-
сятся жители 

Москвичи, остав-
шиеся без работы , 
могут претендо-
вать на повышен-
ную городскую 
выплату

Отблагодарить 
официанта 
или стилиста 
теперь можно 
без наличных

ЦИФРА

30
ПРОЦЕНТОВ

россиян никогда не дают 

чаевых И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 С

Е
Р

Г
Е

Й
 Б

А
Б

К
И

Н

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

СОБЫТИЕ Фестиваль «Спасская 
башня» пройдет в режиме 
онлайн-трансляции

Пандемиям назло

Игорь Елков

На Соборной площади Главного 
храма армии в парке «Патриот» 
6 сентября в 20.00 откроют фе-
стиваль «Спасская башня». 

История российской версии 
мирового военно-музыкально-
го шоу Military Tattoo — это сказ-
ка по сути и волшебство по со-
держанию. «Спасская башня» 
вошла в рейтинг солидных фе-
с т и в а л е й  ( ш отл а н д с к о м у 
Edinburgh Military Tattoo уже 70 
лет) и прописалась в рейтинге 
трех лучших. Кроме нас и Эдин-
бурга там еще швейцарский Ба-
зель. 

Фестиваль на Красной пло-
щади реально завоевал мировое 
признание и в этом году должен 
был пройти в 13-й раз.. . Что 
было дальше — известно. Панде-
мия, изменение формата (при-
шлось отказать иностранным 
участникам), а затем отменить 
шоу.  «РГ» сделала все возмож-
ное, чтобы сгладить разочарова-
ние зрителей. Мы подготовили 
на своем сайте интригующее 
шоу: видеозаписи выступлений 
Кремлевской школы верховой 
езды. Но все-таки  фестиваль — 
это одно, а записи —  совсем иное.

И вот, сегодня в полночь на 
мировых информационных лен-
тах появилась новость: «Спас-
ская башня» пройдет. Да, про-
длится не 10 дней, как планиро-
валось, а один вечер. И не на 
Красной площади, а за городом.

Но фестиваль состоится! В 
воскресенье в парке «Патриот» 
выступят Центральный погра-
нансамбль ФСБ и Показатель-
ный оркестр МЧС. От минобо-
роны: Центральный оркестр 
ВМФ, Военный оркестр с ротой 
почетного караула Преобра-
женского полка. Будет зажигать 
Сводный оркестр ВДВ (с ансам-
блем песни и пляски, плюс рота 
курсантов Рязанского училища 
им. генерала Маргелова). Уви-
дим Центральный военный ор-
кестр, а также суворовцев с ан-
самблем барабанщиц Пансиона 
воспитанниц минобороны. Их 
номера еще никого не оставили 
равнодушным. А Кремлевская 
школа верховой езды (постоян-
ный участник фестиваля) вы-
ступит с Московским казачьим 
хором.  

У фестиваля новое место встречи: 
6 сентября, Соборная площадь 
Главного храма Вооруженных сил 
в подмосковном парке «Патриот».
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ПОБЕДА НАД ЯПОНИЕЙ После разгрома фашистской Германии многие герои войны отправились 
на Восток. Там отряд Виктора Леонова провел беспрецедентную операцию

Нас было 140, японцев — 3500
Семен Экштут, 
доктор философских наук

В 
детстве Виктор Нико-
лаевич Леонов мечтал 
поступить в Литера-
турный институт и 
с та т ь  п о э т о м .  О н 
обладал великолеп-
ной памятью: знал на-
изусть поэмы «Руслан 
и Людмила» Пушкина 

и «Конек-Горбунок» Ершова. 
Однажды прочитал свои стихи 
отцу — и в ответ услышал: «Ка-
кой же это стих, если в нем нет 
правды? Читаешь много, а пи-
шешь коряво...»

Щелчок по самолюбию юно-
го стихотворца не прошел бес-
следно — и река жизни Виктора 
потекла по другому руслу…

Встреча с 1941-м 
1937-й — этот роковой в со-

ветской истории год стал судь-
боносным в биографии Виктора 
Николаевича Леонова. Сын ра-
бочего и сам рабочий был при-
зван в армию и по собственному 
желанию направлен служить на 
Северный флот. Когда на при-
зывной комиссии юношу из го-
рода Зарайска спросили о при-
чине, он ответил кратко: «Ну 
как же! Море!» Краснофлотцу 
Леонову предстояло служить и 
расти по службе вместе с самым 
молодым флотом Советского 
Союза. Северную военную фло-
тилию, созданную в июне 1933 
года, лишь 11 мая 1937 года пре-
образовали в Северный флот.

Для командного состава ар-
мии и флота годы с 1937-го по 

1941-й стали временем уни-
кального карьерного роста. Вол-
на вынужденных перемещений 
проворно возносила вверх и 
низвергала в пропасть. За эти 
годы недавние старшие лейте-
нанты успевали стать генерал-
лейтенантами и погибнуть в 
огне Большого террора. Судьба 
пощадила Виктора Леонова. Ка-
рьеры он не сделал, но и под де-
вятый вал репрессий не попал, 
зато основательно познакомил-
ся с флотской службой. 

«Ведь все нужно делать хоро-
шо». Эта фраза станет его деви-
зом. Войну краснофлотец Лео-
нов встретил за 69-й паралле-
лью, в военно-морской базе По-
лярное. Первый день войны на-
всегда запомнился будущему 
разведчику живописной дета-
лью: мгновенным исчезновени-
ем накрахмаленных белых чех-
лов на командирских фуражках 
и матросских бескозырках.

«Лето в разгаре, светит же-
ланное для северян солнце, све-
тит круглые сутки, как положе-
но ему в этих широтах... Нас те-
перь такая погода не радует. В 
метеорологических сводках 
сказано: «Видимость ясная», и 
над базой,  к Мурманску и 
обратно, пролетают воздушные 
разведчики врага. Белые чехлы 
головных уборов на темном 
фоне гранита причалов и мосто-
вых могут нас, моряков, дема-
скировать. Поэтому приказано 
их снять».

Отряд особого назначения 
Начальник разведотдела 

штаба Северного флота, кадро-
вый военно-морской разведчик 
капитан 2-го ранга Павел Алек-
сандрович Визгин (1906—1981) 
предложил командованию со-
здать из добровольцев отдель-
ный разведывательный отряд. 
Командование инициативу под-
держало. Лучшие из лучших 
спортсменов-подводников и 
физкультурников флота сочли 
за честь составить костяк отря-
да. Одним из первых в отряд за-
писался краснофлотец Леонов. 
Вместе с лучшим другом Синчу-
ком сдал на вещевой склад кра-
сивую флотскую форму и полу-
чил взамен защитную форму пе-
хотинца: 

«После просторных клешей 
матросских брюк и легких ма-
тросских ботинок мы чувству-
ем себя неловко в штанах, обтя-
гивающих колени, и в тяжелых 
сапогах с непомерно широкими 
кирзовыми голенищами. Ме-
таллическая каска то сползает 
набок, то давит на голову, при-
выкшую к бескозырке. Получа-
ем винтовки-полуавтоматы с 
ножевыми штыками, гранаты 
РГД и вещевые ранцы, рассчи-
танные на солидный груз».

Платон Матвеевич Синчук 
погиб 21 июля 1941 года, в пер-
вом же походе.

О том, как воевал краснофло-
тец Леонов, нам поведал его на-
градной лист, написанный, как 
и подобает таким документам, 
«слогом простым и живым».

«При разгроме укрепленной 
высоты противника зашел с 

фланга и уничтожил засаду про-
тивника при поддержке товари-
щей громил гранатами укрепле-
ния врага. При отходе отряда ог-
нем прикрывал отход товари-
щей. При занятии высоты 245 
шел впереди, поражая метким 
огнем вражеские огневые точ-
ки, затем, укрепившись на со-
пке с группой бойцов в количе-
стве шести человек, в течение 
сорока минут сдерживал насту-
пление двух рот противника и 
прикрывал огнем переход свое-
го отряда. Операции произво-
дил в тылу противника». 

Наградной лист заполнен и 
подписан 29 июля 1941 года — 
это 38-й день войны.

«Черные дьяволы» 
приходят с моря

К концу сентября 1942 года 
старшина 2-й статьи Леонов 
стал неформальным лидером 
отряда. Восемь раз ходил в тыл 
врага. Трижды был ранен, но 
«всегда шел впереди на самые 
опасные объекты противника. 
Смелый и решительный, даже 
после ранений ни одного раза не 
оставил своего места в бою». 
Командующий флотом заметил 
это и стал решительно продви-
гать не имевшего специального 
военного образования Леонова 
по службе.

3 октября 1942 года старши-
ну 2-й статьи Леонова награди-
ли орденом Красного Знамени, 
который исключительно высо-

ко ценился фронтовиками. В де-
кабре 1942 года присвоили пер-
вичное офицерское звание 
младшего лейтенанта, назначи-
ли заместителем командира от-
ряда по политической части. В 
декабре 1943 года младшего 
лейтенанта Леонова назначили 
командиром отряда. 

Его подчиненные имели бо-
лее высокие звания: замполит 
был старшим лейтенантом, а на-
чальник штаба — капитан-лейте-
нантом.

Первый же приказ нового ко-
мандира отряда гласил: не пу-
скать в расположение части 
уполномоченного особого отде-
ла (военной контрразведки). 
Леонов берег нервы своих раз-
ведчиков от напрасных подо-
зрений. «А то — приходим из по-
хода, и он тут как тут, занимает 
кабинет и начинает вызывать 
по очереди, допрашивать, кто 
как себя вел... Хочешь прове-
рять — иди с нами на задание, 
там каждого видно как на ладо-
ни». Вторым приказом млад-
ший лейтенант удалил из подра-
зделения всех стукачей. Особи-
сты стерпели и это. Однако 
именно из-за своего строптиво-
го характера Леонов носил по-

гоны с одной маленькой звё-
здочкой более двух лет, хотя по 
существовавшему в годы войны 
положению уже через два-три 
месяца мог получить очередное 
звание.

Отряд пополнялся только до-
бровольцами. Право на зачисле-
ние надо было заслужить. И 
горе было тому, кого за какой-
либо проступок отчисляли из 
отряда, — «значит человек этот 
растяпа, лгун, трус!»

Разведчиков особого отряда 
североморцы в шутку называли 
«моряками сухопутья».

«Чёрные дьяволы» — такое 
имя дали им враги.

Они действовали глубоко в 
тылу врага, на собственном 
опыте постигли его сильные и 
слабые стороны, в совершенст-
ве владели своим и трофейным 
оружием, бесстрашно сходи-
лись для ближнего боя с про-
шедшими специальную подго-
товку хвалеными немецкими 
горными егерями. И всегда по-
беждали в рукопашной. Хотя та-
кими же навыками обладали все 
разведчики, воюющие в Заполя-
рье, лишь только у морских раз-
ведчиков особого отряда была 
присущая им одним отличи-

тельная черта: в глубокий тыл 
врага их доставляли торпедные 
катера.

«Когда возвращаемся к бере-
гу, к катерам, темная ночь, на-
двигаясь с Баренцева моря, 
укрывает нас от преследовате-
лей. Моряки с катеров помнят, 
сколько нас высадилось, и ви-
дят, сколько нас вернулось. Раз-
деляя нашу скорбь, они ничего 
не спрашивают о тех, кто остал-
ся в горах...»

С того дня, как младший лей-
тенант Леонов стал команди-
ром, и до конца Великой Отече-
ственной войны отряд потерял 
погибшими девять человек. «Я 
вообще не любил терять людей. 
Спросите у любого: все знали, 
что я буду бороться за жизнь 
каждого человека до последне-
го».

Феноменальный захват 
в Вонсане 

На войну с Японией Герой 
Советского Союза старший лей-
тенант Леонов отправился до-
бровольно, потому что пожалел 
не имеющих боевого опыта 
мальчишек из 140-го отдельно-
го разведывательного отряда 
РО штаба Тихоокеанского фло-

та. Нарком и Главнокомандую-
щий ВМФ адмирал флота Нико-
лай Герасимович Кузнецов лич-
но разрешил ему отобрать из 
своего бывшего отряда пятьде-
сят лучших разведчиков, среди 
которых были и Герои Совет-
ского Союза. Леонов влил их в 
состав своего нового разведо-
тряда. А затем в течение двух 
месяцев усиленно готовил раз-
ведчиков к предстоящим боям. 

Результат превзошел самые 
смелые ожидания. Разведчики 
первыми высадились в портах 
Расин (Начжин), Сейсин (Чхон-
чжин) и Гензан (Вонсан). В при-
казе Верховного Главнокоман-
дующего № 372 от 23 августа 
1945 года наряду с отличивши-
мися в войне с Японией марша-

лами, генералами и адмирала-
ми персонально упомянут и 
старший лейтенант Леонов.

Одним из самых громких дел 
140-го отряда стало пленение в 
корейском порту Вонсан трех с 
половиной тысяч японских сол-
дат и офицеров. Леонов весьма 
красочно рассказал об этом пи-
сателю Алексею Викторовичу 
Тимофееву:

«Нас было 140 бойцов. Мы 
внезапно для противника выса-
дились на японском аэродроме 
и вступили в переговоры. После 
этого нас, десять представите-
лей, повезли в штаб к полковни-
ку, командиру авиационной ча-
сти, который хотел сделать из 
нас заложников. 

Я подключился к разговору 
тогда, когда почувствовал, что 
находившегося с нами предста-
вителя командования капитана 
3-го ранга Кулебякина, что на-
зывается, приперли к стенке. 
Глядя в глаза японцу, я сказал, 
что мы провоевали всю войну 
на западе и имеем достаточно 
опыта, чтобы оценить обста-
новку, что заложниками мы не 
будем, а лучше умрем, но ум-
рем вместе со всеми, кто нахо-
дится в штабе. Разница в том, 
добавил я, что вы умрете как 
крысы, а мы постараемся выр-
ваться отсюда. Герой Советско-
го Союза Митя Соколов сразу 
встал за спиной японского пол-
ковника, остальные также зна-
ли свое дело. Пшеничных запер 
дверь на ключ, положил ключ в 
карман и сел на стул, а Володя 
Оляшев (после войны — заслу-
женный мастер спорта) поднял 
Андрея вместе со стулом и по-
ставил прямо перед японским 
командиром. Иван Гузенков по-
дошел к окну и доложил, что на-
ходимся мы невысоко, а Герой 
Советского Союза Семен Ага-
фонов, стоя у двери, начал под-
брасывать в руке противотан-
ковую гранату. Японцы, прав-
да, не знали, что запала в ней 
нет. Полковник, забыв о платке, 
стал вытирать пот со лба рукой 
и спустя некоторое время под-
писал акт о капитуляции гар-
низона.

Построили три с половиной 
тысячи пленных в колонну по 
восемь человек. Все мои коман-
ды они исполняли уже бегом. 
Конвоировать такую колонну у 
нас было некому, тогда коман-
дира и начштаба я посадил с со-
бой в машину. Если хоть один, 
говорю, убежит — пеняйте на 
себя... Пока вели команду, в ней 
стало уже до пяти тысяч япон-
цев».

Отставка с улыбкой
В июле 1956 года капитан 2-го 

ранга Леонов, закончивший к 
тому времени два курса Военно-
морской академии, подал рапорт 
об увольнении. 

Это был демонстративный 
поступок.  17 февраля 1956 года 
был понижен в воинском звании 
с Адмирала Флота Советского 
Союза до вице-адмирала и уво-
лен в отставку с формулировкой 
«без права работы на флоте» 
бывший Главком ВМФ Н.Г. Кузне-
цов, пользовавшийся у всех мо-
ряков непререкаемым авторите-
том и ратовавший за создание в 
СССР сбалансированного океан-
ского флота. 

Леонова никто не принуждал 
покидать службу. Его начальник 
и старший товарищ контр-адми-
рал Леонид Константинович Бе-
кренёв, в 1944 году подписавший 
представление Леонова к званию 
Героя Советского Союза, уже за-
нимал в это время ключевой пост 
в ГРУ и руководил агентурной и 
стратегической разведкой. Со 
временем Бекренёв станет адми-
ралом и заместителем начальни-
ка ГРУ. И у Леонова после оконча-
ния академии были великолеп-
ные карьерные перспективы. 

Но его воспитанное отцом 
чувство правды было оскорбле-
но действиями первого секрета-
ря ЦК КПСС Н.С. Хрущева: в мае 
1955 года тот передал советскую 
военно-морскую базу в Порт-Ар-
туре китайцам, в декабре 1955-
го снял с поста Главкома Н.Г. Куз-
нецова и заявил о ненужности 
авианосцев и океанского надвод-
ного флота, пустил под нож но-
вейшие крейсера и самолеты 
морской авиации. К тому же Хру-
щев боялся, что спецподразделе-
ния ГРУ, необходимость созда-
ния которых отстаивал дважды 
Герой Советского Союза кавто-
ранг Леонов, могут быть исполь-
зованы в борьбе за власть. В сло-
жившейся ситуации было невоз-
можно хорошо делать свое дело.

Леонову оставалось только 
одно — уйти. И он ушел с улыбкой 
на лице. Об этой улыбке вспом-
нили, когда стали создавать спец-
наз…   

Разведчики 181-го разведотряда Северного флота В.Е. Кашутин и В.Н. Леонов (справа). 1942 год.

А К Ц Е Н Т

С того дня, как Виктор Леонов стал 
командиром, и до конца Великой 
Отечественной войны отряд потерял 
погибшими девять человек. «Спросите 
любого: все знали, что я буду бороться 
за жизнь каждого до последнего»

Японские солдаты сдают оружие.

ЛИЧНОЕ ДЕЛО

КОРАБЛЬ ПО ИМЕНИ ВИКТОР ЛЕОНОВ
Леонов Виктор Николаевич (1916—2003)

Звание. Капитан 1-го ранга (2001).

Малая родина. Город Зарайск, 145 км к юго-востоку 

от Москвы.

Боевой путь. Командир 181-го особого разведыва-

тельного отряда разведотдела (РО) штаба Северного 

флота. Командир 140-го отдельного разведыватель-

ного отряда РО штаба Тихоокеанского флота. За за-

слуги в войне с Японией отряду было присвоено зва-

ние гвардейского. 

Тактика. «Наш отряд, действуя в тылу врага, всегда 

уступал ему в численности, в техническом оснаще-

нии, … но мы всегда побеждали в рукопашном бою. 

Ни немцы, ни японцы никогда не действовали так ре-

шительно, как мы... Психологический закон таков — в 

схватке двух противников один обязательно сдаст».

Награды. Дважды Герой Советского Союза. Ордена: 

Ленина, Красного Знамени (дважды), Александра Не-

вского, Отечественной войны I степени, Красной Зве-

зды. Медали: «За отвагу», «За боевые заслуги», «За 

оборону Советского Заполярья», «За победу над Гер-

манией в Великой Отечественной войне 1941 — 1945 

гг.», «За победу над Японией».

Прозвища. Командир «чёрных дьяволов», Полярный 

Лис, Борода.

Штрих. «Когда я внезапно сталкивался с врагом ли-

цом к лицу, я ему мило улыбался. Он замешкался на 

несколько секунд и это давало мне возможность 

остаться живым и что-то сделать...»

Память. В апреле 2004 года средний разведыватель-

ный корабль Северного флота проекта 864 получил 

новое имя — «Виктор Леонов». В декабре 2019 года 

был замечен в нейтральных водах у Восточного побе-

режья США.

Корабль «Виктор Леонов».

От первого лица

Как Леонов отбирал людей

«Я беседовал с человеком и смотрел, как он реагирует на мои вопросы. 

Самое важное для меня при этом было — его глаза и руки. Приходит ко 

мне как-то кандидат на должность помощника по тылу, говорит, что у 

него связи, что все у меня будет... А я ему говорю — а вот если тебе на 

плечи положить килограммов сорок груза, на лыжах двадцать киломе-

тров пробежишь? Он — мне это не обязательно, я буду кормить людей. 

Я говорю — а мне обязательно, чтобы ты это мог делать тоже, потому 

что кормить надо не только здесь, за столом. В общем, не сговорились. 

Смотрю на него — глаза бегают, руки трет... Мне нужно было, чтобы руки 

не хватались ни за что, чтобы они были готовы к действию, но остава-

лись спокойны...»
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В здании ГРУ есть Мемориал геро-

ев военной разведки: на гранитных 

и мраморных досках выгравирова-

ны и покрыты золотом фамилии во-

енных разведчиков, удостоенных 

звания Героя Советского Союза и 

Героя России. Есть среди них и два-

жды Герой Советского Союза Вик-

тор Николаевич Леонов. 
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Русофил
АЛЕКСАНДР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: 
У Паскаля Аввакум 
как-то совместился с 

большевизмом как мечтой об 
апостольской утопии. 

И вот Аввакум со своей стра-
стью идти до конца за своей 
идеей и повел за собой Пьера 
Паскаля, сделав отцом-основа-
телем французской славистики 
20 века и, конечно, русофилом. 
А Пьер Паскаль повел Жоржа 
Нива. 

У молодого Виктора Шклов-
ского была брошюра «Воскре-
шение слова». Может быть, надо 
воскресить слово «русофил». 
Заляпанное и заметенное, с од-
ной стороны, иронией (быть ру-
софилом в интеллигентской 
среде это как быть слегка дурач-
ком), а с другой — идеологиче-
ской пылью (русофил, значит 
хороший, правильный, «наш»). 
Вот не «наш», и без иронии. 

Нива русофил, не потому что 
мы прекрасны. А потому что он 
любит. 

Его любовь не слепа. Он 
очень жестко отзывается о мно-
гом в России и русской культу-
ре. Но это жесткость любви. 
Тому, кого любим, мы иной раз 
что-то говорим прямее, чем го-
ворят нелюбящие его. Но если 
говорим с любовью, то у этого 
иное звучание. Любовь всегда 
предполагает сожаление о чем-
то неполучившемся, и никогда — 
презрение, которое принижает 
человека (культуру, страну). 

Это просто на словах, но не-
просто прожить с этим целую 
жизнь. Не изменив. А Жорж — 
очень верный человек — с темой 
своей жизни не расставался ни-
когда. Ни с людьми, ни со стра-
ной. 

Анти-Кюстин 
Нива нам, как исторический 
подарок? Своего рода анти- де 
Кюстин, которого Нива вспо-
минает в книге в связи с «Рус-
ским ковчегом» Сокурова. 
Страна, где «недостатка нет 
только в контрастах», «са-
мое верное будет признать, 
что вас окружают дикари», 
«из домашней мебели меньше 
всего в ходу у русских кро-
вать», «при такой суровой 
жизни серьезная литература 
никому не нужна», «в России 
разочаровываешься во всем» 
писал французский маркиз, 
путешествующий по никола-
евской России в 1839 году и 
сильно прославившийся опи-
санием своего путешествия.

АЛЕКСАНДР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Кюстин, 
изрезанный на такие цитаты — 
это упрощение. И Кюстин — не 
русофоб, а язвительный кри-

тик, и Нива не розовый мечта-
тель, а трезвый наблюдатель. 
Просто у Нива другой способ 
разговора о стране — с любовью, 
знанием провинции. Но и все с 
той же, подчас суховатой, жест-
костью, которая отличает фран-
цузский взгляд от русского. 

Быть «филом» уж точно луч-
ше, чем быть «фобом». Хотя 
есть опасность «розовых оч-
ков». «Розовые очки» и безум-
ное восхищение всем чужим 
вредно. Но когда «русофильст-
во» — часть твоей собственной 
судьбы… Когда ты трезв и при 
этом пьян (и это не запой, а гре-
ческий пир)... 

А еще важно выбрать между 
влюбленностью и любовью. 
Влюбленность дает эйфорию, 
но быстро проходит. Любовь эй-
фории не дает, но живет всегда. 
И как мы помним из «Послания 
к коринфянам» «долготерпит». 
Терпение не предполагает вос-
торга и идеализации предмета 
любви, зато склоняет принять 

человека именно таким, каков 
он есть. Любовь, кстати, совме-
стима со скепсисом. Потому что 
скепсис — если он не разъедаю-
щий, кислотный — помогает дол-
го терпеть. Ты не ждешь и не тре-
буешь, как в юности, от любви 
всего и сразу, бесконечной геро-
ичности, идеальности. Понима-
ешь, что человек устроен слож-
но, что он может быть слаб, но 
все равно любишь. Без этой вза-
имной тяги и взаимной скепти-
ческой любви, мир, который и 
так висит на волоске, распадет-
ся. И нам останется презрение, 
холод,  саморазрушение  и 
сплошная политика. Недаром 
Жорж заканчивает свой рассказ 
цитатой Вячеслава Иванова: 
Россия и Европа — как два лег-
ких, и если мы будем дышать 
ими порознь, задохнемся. По 
обе стороны границы. 

А у нас в России много фран-
ко-, англо-, германофилов? 
Они делают погоду? 

АЛЕКСАНДР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Англофи-
лами были Набоков, академик 
Алексеев. Чуковский был аме-
риканофилом. Пастернак — ев-
ропофилом, русским по чувст-
ву, еврейским по происхожде-
нию, европейским по духу. Лев 
Толстой превратил русскую 
культуру в мировое явление. 
Про всемирную отзывчивость 
Пушкина Достоевский уже все 
сказал. 

Здесь и сейчас с нами живут 
великие переводчики, такие как 
Виктор Голышев. И его англо- и 
американофилия (не политиче-
ская — культурная, любовь к 
американскому строю слова и 

способу рассказа о жизни) пе-
редается нам поверх всех идео-
логических и политических раз-
делений. А грекофилы Гаспаров 
и Аверинцев? А Соломон Апт и 
Леонид Мотылев? 

Ольга Седакова — Дантефил. 
АЛЕКСАНДР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Да. А что 
для нас немецкая философия 
без Бибихина? Хайдеггер же 
просто заговорил у нас устами 
Бибихина. 

Важно не только помнить, 
но и забывать 

«Надо частично запомнить 
свое прошлое, а частично за-
быть» — говорит у вас Нива. 
Неожиданно для книги, по-
строенной на воспоминаниях. 

АЛЕКСАНДР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Забвение 
не менее важно, чем память. Но 
забыть это не значит вычер-
кнуть из анналов истории. 
История — знание, которое, к 
счастью, не зависит от нашей 
воли. Вспомним памятник Ты-
сячелетию России в Великом 
Новгороде. Не желая, напри-
мер, чтобы Иван Грозный был в 
череде славных имен России 
(зло не может быть славным), 
но и не редактируя историю, со-
здатели памятника взяли Ада-
шева и первую жену Грозного 
Анастасию Романовну. Так эпо-
ха осталась в символической 
памяти, а Грозный убран на ее 
обочину. Мне кажется, это при-
мер идеального забвения. Мы 
помним то, что было, но не 
чтим. 

Если же говорить о личной 
жизни, и ужасах, которые в ней 
присутствуют, то иногда надо 
позволить простить и себя. 
Нельзя только гордиться или 
только стыдиться. Надо про-
щать. Чтобы двигаться дальше. 
Недаром моя книжка заверша-
ется рассказом Нива о Сандар-
мохе, мемориале памяти, кото-
рый не скрывает ужасы, но ста-
новится объединяющей силой. 
Память должна объединять. В 
противном случае мы начнем 
сводить счеты с историей и бу-
дет трудно остановиться. 

 А наш 1937 год? Наталья 
Солженицына накануне от-
крытия «Стены скорби» по-
дарила нам удивительно точ-
ную формулу отношения к 
происходящему тогда 
«Знать. Не забыть. Осудить. 
И простить». 

АЛЕКСАНДР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Ну, за-
быть об этом — значит предать 
самих себя. Просто сейчас при-
шло время более спокойного, 
научного разговора о 20-м веке. 
Несколько лет назад вышла 
книга Олега Хлевнюка «Ста-
лин», не возможная ни в совет-
ский, ни в постсоветский пери-
од. В ней на первом плане выве-
ренная позиция историка — что 
знаем — чего не знаем, что было 
— чего не было. По Хлевнюку до-
носов было меньше, чем приня-
то об этом говорить. Что не от-
меняет гнусности и подлости 
тех, кто доносил. 

Мы не можем построить 
свою модель отношения к исто-
рии по модели, к которой иног-
да прибегают в Восточной Ев-
ропе: мы хорошие, но к нам 
пришли плохие (советские) и 
заставили нас тоже быть плохи-

ми. И сразу становится ясно, 
как быть с коммунистическим 
прошлым и с теми, кто работал 
на него. Но к нам точно никто не 
приходил со стороны и не за-
ставлял. В большинстве семей 
есть и пострадавшие, и пресле-
довавшие. Нельзя разделиться 
на чистых и нечистых. Но мож-
но жить и помнить. И что-то 
себе эмоционально простить. 
Не допуская амнезии (отрубило 
и все), но избегая надрыва. На-
пример, проект «Последний 
адрес» не предполагает, что 
увидев на домах таблички-на-
поминания об уведенных из 

них в 30-е годы людях, мы ста-
нем рвать на себе рубаху и по-
сыпать волосы пеплом. Но надо 
жить среди этих… 

...знаков. 
АЛЕКСАНДР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Да. Сре-
ди знаков, которые не бьют ка-
ждую секунду по больному, но и 
не дают сказать, что этого не 
было. 

Паромщик культур 
 Жорж Нива помогал устро-
ить судьбу людям, уехавшим 
или высланным из позднего 
СССР, в книге есть их замеча-
тельные портреты — от Сол-
женицына до Эткинда. 

АЛЕКСАНДР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Поколе-
ние уезжавших из СССР в 70—
80-е годы считалось антисовет-
ским, но иногда на самом деле 
было советским. Советская ре-
альность была его вторым лег-
ким, ну или кислородной ма-
ской. И когда они приезжали на 
Запад, обнаруживалось, что 
если не подключить советскую 
кислородную маску, им не хва-
тит воздуха. Многие были не 
адаптируемы. В книге есть до-
вольно страшный рассказ Нива о 
Краснове-Левитине, погибшем 
при непонятных обстоятельст-
вах. Вроде бы и деньги на жизнь у 
него были, а вписаться в нее он 
не мог. И так у многих, за редким 
исключением, когда люди уез-
жали вовремя, в молодости, и го-
товясь к этому, как Бродский. Ну 
или осознанно настраивались 
жить в вакууме своих великих 
замыслов и обходиться без боль-
ших контактов с окружающей 
реальностью, как Солженицын. 
Но не всякий может быть от-
шельником. Даже культурным. 

Так что у разрубивших свою 
судьбу надвое, могла начаться 
трагедия, если не помочь им вос-
соединить свои жизни «до отъе-
зда» и «после». И Нива стал та-
ким воссоединяющим челове-
ком. И Русский кружок, и рус-
ский мир Женевы, который он 
создал, очень многим помог. Эт-
кинду, например, сразу полу-

чить постоянное место в уни-
верситете в Нантере. А Синяв-
скому, живущему советским 
контекстом и постоянно выя-
сняющему отношения с русской 
диаспорой, выйти из этого ваку-
ума. И так было не только с «уе-
хавшими», но и с приехавшими 
в гости, с лекциями. Например, с 
Валентином Распутиным. 

Нива очень точно и не на-
смешливо называет его «рус-
ским неевропейцем». А Аста-
фьева с Распутиным непри-
вычно не «деревенщиками», а 
писателями-экологистами. 

АЛЕКСАНДР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Да. Рас-
скажи сегодняшним молодым 
про главное общественное дея-
ние Распутина — борьбу за Бай-
кал, и он им покажется абсо-
лютно современным. А у Аста-
фьева в Овсянке мы с Жоржем 
были. Видели его соседей, и не-
смотря на все его легенды об Ов-
сянке, понимали, что он там, ко-
нечно, был чужой. И эта драма 
гораздо интереснее рассказан-
ных им легенд. 

Жорж и по канавке в Дивеево 
ходил. Вроде бы протестант со 
всей его протестантской рацио-
нальностью, но с желанием 
быть с теми, кто тебе интересен. 
И с живым отношением. 

Астафьев, кстати, тоже не ев-
ропейский был человек, и кон-
фликтный, суровый — но живой. К 

людям, к культуре лучше подхо-
дить не с точки зрения «правиль-
но или неправильно?», а с точки 
зрения «живой или мертвый?». 
Нива приемлет все живое. А по-
том уже разбирается, что из это-
го ему близко, а что нет. 

Стать крестиком на ткани 
«Ученому редко выпадает ро-
манная жизнь», пишите вы в 
предисловии. Но у вашего героя 
она романная. Он любил дочь 
Ольги Ивинской Ирину, был 
выслан из СССР накануне ее 
ареста. Потом война в Алжи-
ре, ранение, Сорбонна, дисси-
денты, Солженицын. И 
фильм Андрея Смирнова 
«Француз» — косвенное свиде-
тельство романной жизни ге-
роя. И дом Нива в предместье 
Парижа, где жили мушкете-
ры и вы — во всем, от рисунка 
Марка Шагала и литографий 
гор до того, как он сажает за 
стол и кормит, оставляет 
ощущение, что ты попал в ро-
ман. Почему вы выбрали для 
книги жанр саморассказа? 

АЛЕКСАНДР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Роман, в 
том числе автобиографический — 
это что-то слишком понятное, 
устоявшееся. Мой же текст сде-
лан в жанровой традиции испове-
ди, до сих пор находящейся на 
обочине литературного процесса. 
Хотя жизни в ней не меньше, а мо-
жет быть и больше, чем в романе. 

Мы живем в короткое время. 
А жизнь при этом становится 
все дольше. И вот вопрос, как — 
не растягивая и не увязая в под-
робностях — рассказать о долгой 
и ясной жизни. 

Я решил рассказать вот так. 
Спрятав автора в тень героя. Я в 
очень многих случаях затирал 
себя ластиком. Тень так тень. 
Тень, конечно, в русской, и евро-
пейской традиции — отрицатель-
ный образ. Но мне кажется, что и 
положительный. Читатель, ощу-
щая героя как автора, остается с 
ним один на один. Я — раз я тень 
— не мешаю, не лезу, не встреваю. 

У такого текста есть какая-то 
— для меня очень важная — энер-
гия неочевидности. Как летчик в 
«Ночи» у Пастернака «Он пото-
нул в тумане, исчез в его струе, 
став крестиком на ткани, и мет-
кой на белье». 

Но при этом в «Русофиле» 
много эскизности и непрори-
сованных деталей. Не «кар-
тина маслом». 

АЛЕКСАНДР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Ну «кар-
тина маслом» это скорее из га-
лереи Измайлово. Моя же книга 
ближе к современному актуаль-
ному искусству, где документ 
часто превращается в художест-
венное повествование, а худо-
жественное повествование в до-
кумент. И конечно, тут набро-
ска должно быть больше, чем 
прописанных деталей. 

К тому же мои герои — и Тео-
дор Шанин, и Жорж Нива — сами 
писали или пишут мемуары. И в 
них они все и сохраняют до 
мельчайших деталей. А моя кни-
га рассчитана на то, что вы не 
знаете, кто такой Жорж Нива. 

Я осознанно иду на сочета-
ние эскизности с подробной 
проговоренностью, на перепа-
ды между маленькими и боль-
шими эпизодами. Потому что 
главное для меня — раскрыть 
характер, миросозерцание, а 
также способ мыслить и пере-
живать моего героя. Жорж че-
ловек сдержанный. Но я не 
стал по-журналистски выгры-
зать из него что-то неизвест-
ное, а старательно шел по сле-
дам. И если видел, что он что-
то не хочет раскрывать, не рас-
крывал. 

И в книге главным становит-
ся присутствие героя — здесь, 
сейчас, с нами. 

АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Да. Это лириче-
ская повесть про то, как я живу 
— с этим опытом — здесь и сей-
час, сию минуту. В ней нет но-
стальгии. Нет ярости. Но есть 
глубина и открытые двери. 

В книге можно найти замеча-
тельные афоризмы. Напри-
мер, Нива говорит, рассказы-
вая о Солженицыне: «Запад 
вообще-то ценит бесстрашие 
и чувство юмора». У вас есть 
любимый афоризм? 

АЛЕКСАНДР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Я изба-
ловался общением с Нива до та-
кой степени, что не очень их 
фиксирую. Но, пожалуй, мне 
нравится: трудновато жестко 
управлять народом, у которого 
400 сортов сыра. Вениамин Бо-
рисович Смехов мне вчера под-
сказал, что это рифмуется с 
афоризмом Жака Ширака: исто-
ки французской демократии в 
истории ее сыров.  

Прекрасная Ольга Ивинская, 
последняя муза Пастернака, 
с Жоржем, еще возможным зятем.

А К Ц Е Н Т

Жорж заканчивает свой рассказ цитатой 
Вячеслава Иванова: Россия и Европа — 
как два легких, и если мы будем дышать 
ими порознь, задохнемся. 
По обе стороны границы

Между странами

Давно знакомый с Жоржем Нива 

Александр Архангельский читал 

по его приглашению лекции в Же-

невском университете. И возвра-

щался в Москву.

— В гостях удобнее. Дома часто 

неудобно. Тебе некогда убирать-

ся, ты конфликтуешь с водопро-

водчиком, с соседями, которых 

случайно залил, с дворниками, ко-

торые то убирают, то не убирают 

снег, и с ГБУ «Жилищник», каждый 

год перекрашивающим стены 

грязной краской. Но дома ты 

дома. У Пришвина есть замеча-

тельное выражение: надо найти 

хомут по шее. Хомут не должен 

быть не только слишком жестким, 

но и слишком свободным. Натрет 

и в том, и в другом случае. 

1

А К Ц Е Н Т

Нива русофил, не потому что мы 
прекрасны. А потому что он любит.  
Иногда он жестко отзывается о многом 
в России. Но это жесткость любви. Тому, 
кого любим, мы иной раз что-то говорим 
прямее, чем говорят нелюбящие его
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Аудио- 
и видео-
отрывки 
из книги — 
на сайте 
«РГ»

ДРУЖБА БЕЗ СРОКА 

Вы долго знаете друг друга, 
вашу переписку публиковал 
журнал «Звезда», как возни-
кла ваша дружба? 

АЛЕКСАНДР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Моя 

встреча с Жоржем, как и его встре-

чи с Георгием Георгиевичем и Пье-

ром Паскалем, была случайной, но 

оказалась закономерной. Когда я 

работал в журнале «Дружба наро-

дов», мы решили напечатать фраг-

менты книжки Нива о Солженицы-

не в переводе его покойного друга 

Симона Маркиша. И я ему об этом 

написал. 

У нас разница в возрасте более чет-

верти века. Но французское поко-

ление, к которому он принадлежит, 

в чем-то ближе по опыту к нам. На-

чиная с быта — послевоенного, без 

современного европейского из-

обилия (Жорж, в отличие от боль-

шинства современных французов, 

знает, что такое бытовые пробле-

мы) и до войны в Алжире, которая 

потом рифмовалась с Афганской и 

Чеченской войной. 

Мы с ним смотрим на события и ви-

дим нечто схожее. Нам интересно 

друг с другом. У нас образовалась 

дружба — настоящая, большая, про 

которую пишут в книжках. Жорж Нива и Александр Архангельский: наша дружба из таких, про которые пишут в книжках.
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МУЛЬТИМЕДИА

У вашей книги есть аудио- и видеоварианты? 
АЛЕКСАНДР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Да. Высказывание (а книга, кино, спектакль, вы-

ставка это высказывание) в зависимости от того, каким способом ты его со-

вершаешь, меняет что-то в сути рассказа. Кино дает одну краску, голос ге-

роя в наушниках, не позволяющий тебе вмешаться и что-то уточнить — дру-

гую. У сказанного появляется другой объем. Не скажу, что это обязательно 

для всех, но это крайне интересно. А интерес — одно из условий удачи.

6 сентября книга Александра Архангельского «Русофил», изданная 
«Редакцией Елены Шубиной», будет презентоваться в рамках Московской 
международной книжной ярмарки в Манеже на 4-й сцене с 18.45 до 19.30. 
У книги есть аудио- и видеоформаты. Фильм «Русофил» осенью будет пока-
зан по телеканалу «Культура». 
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СОБЫТИЕ Московская международная книжная ярмарка 
впервые проходит в двух форматах в столичном «Манеже»

Пир книголюбов 
на весь мир 

Инга Бугулова 

В 
среду в 33-й раз от-
крывается Москов-
ская международная 
книжная ярмарка. В 
этом году она смени-
ла прописку и вместо 
традиционного па-
вильона на ВДНХ за-
няла Центральный 

выставочный зал «Манеж». Но 
это далеко не все нововведения, 
которые диктует нам постпан-
демийный период.

Первое и само собой разуме-
ющееся в наших теперешних ре-
алиях: маска и перчатки — без 
них посетителей на ярмарку не 
пустят. Второе (и уже обкатан-
ное на фестивале «Красная пло-
щадь») — посещение по сеансам. 
Время, в которое вы намерены 
прийти за книгами, нужно за-
бронировать заранее, купив би-
лет онлайн на официальном 
сайте мероприятия. Важно: на 
входе продавать билеты не бу-
дут, чтобы избежать очередей и 
лишних контактов. И третье — 
программу на этот раз сформи-
ровали гибридную. События 
пройдут и в реале, и в формате 
прямых трансляций.

— В этом году у нас много не-
обычного, но уверенность есть в 
одном — ярмарка состоится. 
Если говорить о ее значении, то 

это фактически первая после 
пандемии международная 
книжная ярмарка в мире, кото-
рая пройдет офлайн, — отмеча-
ют организаторы. 

Несмотря на то, что по пло-
щади «Манеж» все же уступает 
75-му павильону ВДНХ, устрои-
тели заверяют: менее разноо-
бразным и насыщенным книж-
ный праздник от этого не станет.

Количество участников — а 
это более 300 издательств, 40 ре-
гионов России — сопоставимо с 
прошлым годом. На ярмарке дей-
ствительно обещают значитель-
ное присутствие издателей «жи-
вьем». Но и онлайн-программу 
призывают считать полноцен-
ным форматом, а не просто до-
полнением. Так, заявлено множе-
ство иностранных гостей, все они 
выйдут на связь по Сети.

Трансляции мероприятий 
можно будет смотреть на сайте 
ярмарки, а также в группе 
«ВКонтакте». И это, уверены 
организаторы, выводит ММКЯ 
на совершенно новый уровень: 
«Ярмарка становится глобаль-
ной, и мы рассчитываем на ин-
терес не только москвичей, но 
издателей и читателей по все-
му миру».

Важно и то, что нынешней 
ММКЯ выпала особая миссия — 
фестиваль станет площадкой 
для главных книжных премьер 
года. Пандемия подпортила 
планы многим издательствам, 
и теперь у них, что называется, 
накопилось — самые яркие но-
винки представят на ярмарке 
буквально в небывалом коли-
честве. Истосковались читате-
ли и по встречам с авторами: 

этот формат, очень популяр-
ный в книжных магазинах, в 
последнее время по той же 
причине пришлось свернуть. 
Теперь встречи «глаза в глаза» 
возвращаются. Вот лишь не-
большой список авторов, кото-
рых можно будет увидеть в 
«Манеже»: Евгений Водолаз-
кин, Михаил Елизаров, Сергей 
Шаргунов, Марина Степнова, 
Дина Рубина, Захар Прилепин, 
Александр Архангельский, 
Маша Трауб, Яна Вагнер...

Но не писателями едиными — 
перед зрителями выступят Вла-
димир Познер, Любовь Казар-
новская, Эдвард Радзинский и 
многие другие. Из зарубежных 
гостей ждем Януша Вишневско-
го, Фредерика Бегбедера, Майка 
Омера, Тома Поллока, Скотта 
Макклауда и других. Страна-
гость — Республика Корея, кото-
рая подготовила специальную 
программу.

Уже по доброй традиции 
детскую программу составили 
совместно с Болонской книж-
ной ярмаркой. Перед юными 
читателями выступят Андрей 
Усачев, Анастасия Орлова, 
Эдуард Веркин и многие дру-
гие. Вспомнят и ушедшего сов-
сем недавно художника Викто-
ра Чижикова, чьи иллюстра-
ции стали родными для не-
скольких поколений.

На ММКЯ перекочевало и 
еще одно важное событие — на-
граждение школьников — побе-
дителей Всероссийского лите-
ратурного конкурса «Класс!». 
Итоги должны были подвести 
на фестивале «Красная пло-
щадь» — но, по известным пан-
демическим причинам, пере-
несли на осень. Более пятиде-
сяти финалистов второго сезо-
на слетелись в Москву из двад-
цати регионов. Члены жюри, 
писатели Дмитрий Быков, 
Ольга Славникова, Эдуард 
Веркин, Майя Кучерская, Ма-
рина Степнова и Олег Швец, 
назовут имена шести победи-
телей и дадут ребятам ценные 
советы.

Обращают внимание орга-
низаторы и на профессиональ-
ную программу, где в числе про-
чего обсудят непростую ситуа-
цию с книгоизданием во время 
пандемии и после нее.

Всего же за пять дней ярмар-
ки гостей ждет более 270 меро-
приятий (и это только офлайн). 
Билеты можно приобрести на 
официальном сайте — http://
mibf.info/. Там же можно под-
робно изучить программу фе-
стиваля.  

Несмотря на то, что по площади 
«Манеж» уступает 75-му павильону 
ВДНХ, устроители заверяют: менее 
насыщенной ярмарка не станет.

А К Ц Е Н Т

Нынешней ММКЯ выпала особая 
миссия — фестиваль станет площадкой 
для главных книжных премьер года. 
Самые яркие новинки представят 
на ярмарке в небывалом количестве

Кто: Михаил Визель, 
переводчик, шеф-редактор 
сайта «ГодЛитературы.РФ»

Что: «Пушкин. Болдино. 
Карантин. Хроника 
самоизоляции 1830 года»
Где и когда: 4 сентября в 16.45; 
сцена 3, Мифология

Слово автору: «Болдино стало не 

просто «островком спокойствия», 

импровизированным домом творче-

ства, но местом переосмысления и 

пересборки самого себя. Строго го-

воря, Пушкин в Болдине прoвел за 

всю жизнь не так уж много времени: 

три месяца в 1830 году, потом еще 

полтора месяца в 1833-м (там была 

написана «История Пугачева») и по-

том еще три недели в 1834-м — но на 

сей раз не написал там ничего, кроме 

«Сказки о золотом петушке». И боль-

ше в Болдино не ездил. Итого в об-

щей сложности — меньше полугода 

за всю жизнь. Не сравнить с имением 

маменьки, Михайловским. И всё-та-

ки Болдинская осень».

Кто: Павел Басинский, 
писатель, 
обозреватель «РГ»

Что: «Соня, уйди! Софья Толстая: 
взгляд мужчины и женщины»
Где и когда: 3 сентября в 17.00; 
сцена 8, Второй этаж

Слово автору: «Предложения напи-

сать о Софье Андреевне я стал полу-

чать вскоре после выхода «Бегства 

из рая», но, честно говоря, долго не 

мог решить, как к этому подойти. О 

жене Толстого должна писать жен-

щина. Просто потому, что есть мо-

менты, которых я не понимаю: на-

пример, что значит родить 13 детей 

или как в зрелом возрасте влюбить-

ся в музыканта. Но тут вдруг нашелся 

выход: новая книга — это взгляд муж-

чины и женщины, роман-диалог. Мой 

соавтор — петербургский прозаик и 

поэт Екатерина Барбаняга, она мама 

двоих детей и деловая женщина. И 

вот на удаленке, за три месяца каран-

тина, мы написали 15 авторских ли-

стов текста».

Кто: Ариадна Рокоссовская, 
обозреватель «РГ»

Что: «Утро после Победы»
Где и когда: 4 сентября в 14.15; 
сцена 3, Мифология

Слово автору: «Потомки полко-

водцев Великой Отечественной, 

разумеется, общаются между 

собой. Я застала вдов маршалов 

Еременко, Малиновского, Каза-

кова. И первое, что мне пришло в 

голову: интервью с детьми пол-

ководцев. Сначала я думала, что 

мы остановимся на пяти воена-

чальниках. Но неожиданно наши 

семейные истории оказались 

интересны очень широкому кру-

гу людей. Каким отцом был Жу-

ков, почему Малиновский не лю-

бил охоту, как Рокоссовскому 

удалось устроить себе дачу в 

здании штаба фронта... Оказа-

лось, что во всех семьях беско-

нечное количество воспомина-

ний, которых хватило бы на де-

сять книг». 

Кто: Дмитрий Шеваров, 
обозреватель «РГ», 
финалист премии 
«Книга года»-2020.

Что: Книга «Ушли на рассвете. 
Судьбы и стихи» в коротком списке 

национальной премии «Книга года». 

Специальная номинация — «День По-

беды», к 75-летнему юбилею Великой 

Победы. В конкурсе участвовало бо-

лее 400 книг. В финал попали 34.

Где и когда: 2 сентября в 19.00 на-

зовут имена лауреатов «Книги года».

Слово автору: «Мальчики 1941-го 

видели себя в русской культуре, ды-

шали ей и предполагали жить. И это 

позволяет нам — независимо от того, 

сколько стихотворений они успели 

написать — предполагать в них поэ-

тов. И помнить, что за каждым име-

нем — огромный мир чувств, мыслей, 

надежд, в одночасье прерванных 

войной. Быть может, среди этих ре-

бят, где-то в братской могиле, лежит 

и тот новый Пушкин, которого мы так 

ждали в ХХ веке».

Кто: Юрий Лепский, 
первый заместитель главного 
редактора «РГ»

Что: «Бродский только что ушел»
Где и когда: 4 сентября в 15.30; 
сцена 3, Мифология

Слово автору: «Томик стихов 

Бродского я в свое время отло-

жил, решив, что не дорос, а много 

лет спустя купил на книжной яр-

марке сборник эссеистики. При-

шел домой, лениво начал читать и 

поймал себя на мысли, что сижу за 

этой книгой уже продолжитель-

ное время абсолютно счастли-

вым, с чувством удивительной ра-

дости от встречи с умным и тон-

ким собеседником. Пользуясь 

современной терминологией, я 

заразился вирусом Бродского и 

по прошествии стольких лет несу 

в себе эту прекрасную болезнь. 

Эта книжка написана двумя силь-

нейшими чувствами: это любовь и 

зависть. Зависть к тем, с кем он 

дружил».

СОЛНЕЧНАЯ МУЗЫКА
«Когда вы занимаетесь особенными детьми, своими 
или чужими, вы непременно открываете в себе новые 
качества». Для Татьяны Николаевны Ореховой, краси-
вой молодой женщины, это истина, которую она по-
стигала на собственном опыте. Для того, чтобы помочь 
своей дочке, которой уже двенадцать лет, оказалось 
мало музыкального и технического образования, по-
требовались навыки педагога и психолога, и сейчас го-
това диссертация, посвященная проблемам воспита-
ния и социализации особенных детей.

В конце минувшей недели в подмосковной усадьбе 
Вяземских-Шереметевых Остафьево, прозванной Рус-
ским Парнасом, и в московском музее Н.А. Островско-
го проходил Международный инклюзивный фестиваль 
«Солнечная музыка». Его во второй раз проводила со-
зданная Т. Ореховой региональная общественная орга-
низация содействия защите прав и интересов детей-
инвалидов, инвалидов детства и их семей «Мария» при 
поддержке Министерства труда и социальной защиты 
РФ, ряда общест-
венных организа-
ций и учреждений 
культуры. Мне, к со-
жалению, не уда-
лось выбраться в 
Остафьево, где кро-
ме концерта на ко-
лоннаде усадьбы 
проходил торжест-
венный бал, но, к 
счастью, удалось 
попасть в Музей 
Н.А. Островского.

В рамках фести-
валя выступали 
коллективы, созда-
тели которых ста-
вят перед собой раз-
ные задачи. Более семидесяти процентов выпускников 
курского музыкального Колледжа-интерната слепых, 
созданного в 1945-м, как писали тогда, для «военноо-
слепших», становятся профессиональными музыкан-
тами или работниками культуры. Как и студенты Рос-
сийской государственной специализированной Акаде-
мии искусств, созданной в 1991 году, — это единствен-
ное в мире высшее художественное образовательное 
учреждение для особенных детей. А рядом с ними на 
концертных площадках фестиваля демонстрировали 
свои таланты юные музыканты из мытищенской Шко-
лы-сада для детей с ограниченными возможностями 
здоровья и инклюзивный оркестр «Солнечные нотки», 
которым руководит создательница «Марии».

Дети и молодые люди всех возрастов, несхожие ог-
раничения по здоровью, они воспитываются по раз-
ным рекомендациям, — но для каждого из них музыка 
открывает мир новых возможностей и дарит острые 
положительные переживания. Коллективное творчест-
во — даже если звучит дуэт концертмейстера с соли-
стом — это важный профессиональный шаг и одновре-
менно необходимый путь к социализации. 

Давно не испытывал такого волнения от звуков му-
зыки, звучащей со сцены, — не от безупречности испол-
нения, а от особого чувства победы над, казалось, неот-
вратимым и невозможным. На сцене играли и пели 
дети, которые с распространенной медицинской точки 
зрения несовместимы с музицированием. Понятно, 
что этот приговор не относится ни к слепым, ни даже к 
детям с церебральным параличом, но его выносят к 
другим особенным детям, прежде всего к тем, кто ро-
ждается с синдромом Дауна. И тем не менее вопреки 
распространенному — в том числе и среди профессио-
налов — мнению, само существование инклюзивного 
оркестра «Солнечные нотки» доказывает, что сущест-
вует методика их вовлечения в мир музыки.

Мои суждения могут быть весьма уязвимы с точки 
зрения профессионалов, которые занимаются особен-
ными детьми. И тем не менее позволю себе высказать не-
сколько соображений. Полвека назад мои студенческие 
товарищи, которые учились на режиссерском факульте-
те, подрабатывали в весьма уважаемых психиатриче-
ских учреждениях, где занимались с их пациентами теа-
тральной терапией. 
В ту пору мы все 
были увлечены не 
только опытами Ежи 
Гротовского, но и 
Якоба Леви Морено, 
экстравагантного 
психиатра, создате-
ля психодрамы, рав-
но принадлежащей 
миру медицины и 
миру искусства. 
Именно тогда ко мне 
пришло понимание, 
что особенные под-
ростки, после 18 лет 
попадающие во 
взрослые психоневрологические интернаты, оказыва-
ются в чуждой агрессивной среде. Молодые люди с син-
дромом Дауна в ней долго не выживали. И если, скажем, 
для людей с душевными расстройствами занятия живо-
писью или театром — это психотерапия, а результаты их 
трудов — всего лишь специфическая запись в истории бо-
лезни, то у людей с синдромом Дауна, как и у аутистов, — 
все совсем иначе. С их особой эмоциональностью мир 
искусства — то пространство, где они ощущают себя ком-
фортнее, чем, быть может, в обыденной реальности. Это 
открытие новых жизненных возможностей.

Понимаю, что вступил на весьма опасную почву, где 
самый страшный грех — это грех высокомерия. Мы не 
лучше особенных детей и взрослых, даже если они ну-
ждаются в нашей помощи. Главное, чтобы быть не хуже 
их. Как, к сожалению, часто бывает. И хотя за послед-
ние два десятилетия общественное отношение к осо-
бенным детям стало значительно гуманнее, оно все же 
не претерпело кардинальных изменений. В Москве 
ежегодно рождаются две с половиной тысячи детей с 
синдромом Дауна. И если в середине 2000-х 80% таких 
детей оказывались на попечении государства, то сегод-
ня в семьях остается более 50% таких детишек. А это 
значит, что у них появляется шанс на достойную 
жизнь. Потому что каждый из таких детей требует ин-
дивидуального ухода, который невозможно обеспе-
чить в интернатах. Они требуют общения с обычными 
детьми, но общество к этому еще не готово.

На самом деле неизвестно, кто кому нужнее. На кон-
церте в Доме-музее Н.А. Островского были только ро-
дители детишек, выступающих на сцене, и их педагоги. 
Хочется думать, что из-за ограничений, связанных с 
пандемией. Ведь общение с особенными детьми, с их 
творчеством важно всем нам — взрослым и детям. В 
мире, полном агрессивного непонимания других, это 
необходимая школа человечности, которая все чаще 
покидает нас.  

Коллективное 
творчество для 
особых детей — 
важный профес-
сиональный шаг 
и одновременно 
необходимый путь 
к социализации 

Каждый из таких 
детей требует 
индивидуального 
ухода, который 
невозможно 
обеспечить 
в интернатах

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

КНИЖНЫЕ НОВИНКИ ОТ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ» НА ММКЯ-2020

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

УТРАТА 

Умер писатель 
Владислав 
Крапивин

ПРОЩАЙ, 
КОМАНДОР
Ольга Штейн, 
«Российская газета», 
Свердловская область

Автор книг для детей ушел из 
жизни в 6.40 утра 1 сентября, в 
больнице Екатеринбурга, сооб-
щили родные писателя. Владис-
лаву Петровичу был 81 год. 

Писатель всю жизнь провел 
на Урале: родился в Тюмени, 
учился и работал в Свердловс-
ке, затем вернулся на родину, а 
семь лет назад перебрался в 
Екатеринбург. В последние ме-
сяцы у Владислава Петровича 
были проблемы со здоровьем, 
его дважды госпитализировали. 
Состояние, по словам родст-
венников, было нестабильным: 
то лучше, то хуже. Накануне пи-
сателя перевели в реанимацию, 
но, несмотря на усилия врачей, 
спасти Крапивина не удалось — 
не выдержало сердце. 

Владислав Крапивин — автор 
огромного количества рома-
нов, повестей и рассказов для 
детей и подростков. Имеет мно-
жество литературных наград, в 
том числе премию президента 
РФ. Крапивин был идейным 
вдохновителем и создателем 
детского отряда «Каравелла». В 
1961 году это была небольшая 
парусная флотилия, со време-
нем она превратилась в боль-
шое объединение, где ребята 
наряду с морским делом пробу-
ют себя в фехтовании и журна-
листике, учатся дружить, быть 
честными, уважать других и ис-
кренне любить свою страну. 
Владислава Петровича все зва-
ли не иначе как Командор. 

— Для меня эта история нача-
лась с книг, — вспоминает воспи-
танник отряда, известный музы-
кант (группа «Смысловые Гал-
люцинации») Сергей Бобунец. — 
Потом я разузнал, где находится 
«штаб-квартира» отряда, при-
шел, но так и не решился войти. 

И написал письмо: «Здравствуй-
те, меня зовут Сережа Бобунец, я 
хочу к вам в «Каравеллу». И че-
рез какое-то время получил от-
вет: «Сережа, мы тебя ждем». 
Спросите любого выпускника 
«Каравеллы», и каждый скажет, 
что принятие многих решений в 
жизни у нас и сейчас происходит 
исходя из принципов, что были 
заложены в отряде Владиславом 
Крапивиным. Мы давали клятву: 
«Я вступлю в бой с любой нес-
праведливостью, подлостью и 
жестокостью, где бы их ни встре-
тил. Я не стану ждать, когда на за-
щиту правды встанет кто-то 
раньше меня». И она до сих пор 
работает. Спасибо, Командор. 

В школьную программу про-
изведения Крапивина никогда 
не входили, однако на его кни-
гах выросло не одно поколение: 
пользователи соцсетей призна-
ются в этом на своих страни-
цах, выражая соболезнования 
родным писателя и делясь фо-
тографиями зачитанных книг 
Владислава Петровича из лич-
ных библиотек. Было несколько 
попыток экранизировать про-
изведения, но большой попу-
лярности картины не получили. 
В прошлом году в Екатеринбур-
ге поставили спектакль по по-
вести «Застава на Якорном 
поле». Все детские роли в поста-
новке исполняют юные актеры.

— С октября по февраль было 
17 спектаклей, и каждый соби-
рал полный зал, — рассказал 
«РГ» главный режиссер Камер-
ного театра Дмитрий Каси-
мов. — Я очень рад, что ребята, 
которые сыграли в постановке, 
не упустили шанс прочесть 
Крапивина. Вы бы видели их 
глаза после премьеры! Они буд-
то крепость взяли! Книги Вла-
дислава Петровича обязатель-
но нужно читать вовремя. 

Прощание с писателем состо-
ится 3 сентября в екатеринбург-
ском Храме-на-Крови. Похоро-
нят Владислава Петровича на 
Широкореченском кладбище.  

— Каким мы запомним 
Владислава Крапивина — 
фотогалерея на сайте
rg.ru/art/1945795
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В школьную программу произведе-
ния Крапивина не входили, но на них 
выросло не одно поколение. 
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НХЛ «Тампа» потеряла 
Кучерова, но выиграла 
серию у «Бостона»

И за того парня

Сергей Сокольский

В плей-офф Национальной хоккейной лиги определил-
ся первый полуфиналист. Им стала «Тампа-Бэй Лай-
тнинг», выигравшая у «Бостон Брюинз» пятый матч 
серии — 3:2, а заодно и все противостояние с общим 
счетом 4:1.

Серию «Тампы» и «Бостона» эксперты называли 
скрытым финалом, поэтому несколько неожиданно, 
что «молниям» для победы потребовалось всего пять 
игр. Огромная роль в успехе «Лайтнинг» принадлежит 
лидеру команды Никите Кучерову, набравшему в че-
тырех матчах 7 (2 гола + 5 передач) очков. А вот в пя-
той встрече его участие получилось скорее формаль-
ным. За семь минут до конца первого периода словен-
ский защитник Здено Хара клюшкой попал в лицо Ни-
ките и лед россиянин покинул с большим трудом. Ку-
черов появился на площадке во второй 20-минутке, но 
лишь за тем, чтобы снова отправиться в раздевалку. 
На момент подписания этого номера «РГ» в печать 
точной информации о состоянии хоккеиста еще не 
было.

В отсутствие Кучерова в составе «Тампы» зажигал 
другой россиянин, вратарь Андрей Василевский. Его 
45 отраженных бросков из 47 стали ключевым факто-
ром в этом матче, а самому голкиперу принесли титул 
второй звезды вечера.

— Победить в первых двух раундах очень приятно, — 
подвел итог Василевский в интервью официальному 
сайту НХЛ. — По сравнению с проигранной серией пер-
вого раунда в прошлом году мы играем стабильнее, а 
все пять матчей этой серии провели здорово. Мы были 
чуть лучше соперника. Но нам еще предстоит работа.

Напомним, в прошлом сезоне «Тампа» вылетела из 
розыгрыша Кубка Стэнли уже в первом раунде (1/8 фи-
нала), всухую уступив «Коламбусу» — 0:4.

Тем временем продолжается серия «Даллас Старз» 
— «Колорадо Эвеланш». В случае поражения «Колора-
до» пятый матч противостояния стал бы последним. 
Но «Эвеланш» выиграли 6:3. У победителей голевой 
передачей отметился Валерий Ничушкин, а вот три 
результативных паса Дениса Гурьянова «Даллас» от 
неудачи не спасли. Теперь счет в серии 3:2 в пользу 
«Старз».  

ТЕННИС На US Open дисквалифицировали «нулевого пациента», 
11 других участников попали под усиленный контроль, но продолжают выступать

Защищайтесь ракеткой
Анна Козина

В
чера в Нью-Йорке старто-
вал Открытый чемпионат 
США. Пока теннисисты 

прибиваются к кортам в первых 
кругах и никаких спортивных 
сенсаций не произошло, самой 
обсуждаемой остается корона-
вирусная тема. Несмотря на все 
принятые меры, французский 

теннисист Бенуа Пэр, находив-
шийся в специально созданной 
безопасной зоне, так называе-
мом «пузыре», сдал положи-
тельный тест на COVID-19.

Как в НХЛ или «Формуле-1», 
организаторы US Open заранее 
условились, что один или даже 
несколько зараженных — не по-
вод отменять соревнования. Но 
и без того серьезные правила и 

ограничения еще ужесточили: в 
основном для тех, кто контакти-
ровал с Пэром и оказался в зоне 
риска. Самого француза, конеч-
но, дисквалифицировали и изо-
лировали не менее чем на 10 
дней. 

По данным различных источ-
ников, близких к ситуации, под 
особый контроль попали 11 иг-
роков. Известны имена пятерых 

из них. Это соотечественники 
«нулевого пациента»: Кристина 
Младенович, Адриан Маннари-
но и Эдуард Роже-Васслен, кото-
рые сами сообщили об этом 
СМИ, а также Ришар Гаске и 
Грегуар Баррер, имена которых 
назвали в L’Equipe. Как пишут в 
СМИ, всех их поместили в «пу-
зырь» внутри «пузыря». Но — 
что главное — не сняли с сорев-
нований. Это подтвердила ди-
ректор US Open Стэйси Алла-
стер. Изолированные тенниси-
сты подписали новый протокол 
ограничений, согласно которо-
му им разрешено только играть 
на US Open, а все остальное за-
прещено. Как рассказал парный 
игрок Роже-Васслен, каждое 
утро начинается с теста на ко-
ронавирус. Теннисист не может 
посещать общие помещения на 
территории комплекса, в том 
числе раздевалки и кабинеты 
массажа. Есть ему приходится в 
своем номере, а добираться до 
кортов на отдельной машине, а 
не на автобусе для игроков. 
Транспорт к тому же подают к 
запасному выходу.

Российских поклонников 
тенниса должна была взбудора-
жить информация о том, что на 
таком карантине находится и 
наш Даниил Медведев, который 
тренировался вместе с Пэром в 
Нью-Йорке. Вспоминая прош-
логодний эпичный финал про-
тив Рафаэля Надаля, от россия-

нина многого ждут в нынешнем 
розыгрыше. Так что хочется по-
желать ему здоровья. И будем 
ждать официального заявления. 
Ведь Александр Зверев, пред-
ставляющий Германию, сказал, 
что Даниил сидит в «пузыре» 
внутри «пузыря», а француз-
ский тренер россиянина Жиль 
Сервара опроверг эту новость. 

Что ж, все знали о рисках и 
могли отказаться от участия. 
Или довериться организаторам 
и их концепции «пузыря». Хотя 
не факт, что все там работает 
идеально. На это как раз намек-
нул Бенуа Пэр. «Я нормально 
себя чувствую, симптомов нет. 
Но хотелось бы мне рассказать, 
что происходит в этом псевдо-
пузыре...» — написал Пэр в сво-
ем «Инстаграме». Федерация 
тенниса США (USTA) отреаги-
ровала мгновенно, обвинив 
француза в нарушении меди-
цинских протоколов и небреж-
ном ношении маски. Похоже, ни 
игроки, ни организаторы не 
были готовы к тому, что что-то 
пойдет не так. 

Но вернемся все-таки на кор-
ты. Из россиян, стартовавших в 
первый день US Open, во второй 
круг пробилась только 20-лет-
няя Варвара Грачева. Дебютное 
выступление в Нью-Йорке она 
начала с победы над испанкой 
Паулой Бадосой со счетом 6:4, 
7:5. Встреча продолжалась 1 час 
35 минут.  

ХОККЕЙ В КХЛ сегодня стартует сезон-2020/21

Шайбы разморозили

Илья Соболев

С
егодня матчем за Ку-
бок открытия стар-
тует сезон Конти-
нентальной хоккей-
ной лиги-2020/21. 
Обычно за трофей 
спорят обладатель 
Кубка Гагарина и 
л у ч ш а я  к о м а н да 

«регулярки» предыдущего сезо-
на, но в этот раз немножко по-
д р у г о м у.  П о с к о л ь к у  с е -
зон-2019/20 из-за коронавиру-
са оборвался на стадии плей-
офф, Кубок Открытия разыгра-
ют лучшие команды Западной и 
Восточной конференций по ито-
гам регулярного чемпионата — 
ЦСКА и казанский «Ак Барс».

Вообще, в сезоне сыграют 23 
команды: 11 на Западе и 12 на 
Востоке. Изменений в составе 
участников — два. По финансо-
вым причинам этот год пропу-
стит владивостокский «Адми-
рал». Кроме того, нижегород-
ское «Торпедо» из Западной 
конференции переведено в Вос-
точную. Команды проведут в 
«регулярке», которая завер-
шится 27 февраля, по 60 матчей. 
Все клубы сыграют между со-
бой минимум два раза. По во-
семь лучших команд от каждой 
конференции поспорят за Ку-
бок Гагарина. Плей-офф 2 марта 
2021 года, а последний матч фи-
нальной серии будет сыгран не 
позже 30 апреля.

По российскому хоккею 
было время соскучиться. По-
следний на данный момент матч 
КХЛ состоялся аж 12 марта. Но 
старт нового сезона все ждут не 
только поэтому. В летнее межсе-
зонье лига ввела жесткий пото-
лок зарплат, который позволил 

более равномерно перераспре-
делить игроков высокого класса 
по клубам КХЛ. А это значит, 
что нас ожидает сезон в высшей 
степени непредсказуемый. О 
фаворитах и темных лошадках в 
новых условиях специально для 
«РГ» рассказал олимпийский 
чемпион Александр Кожевни-
ков.

Александр Викторович, что 
ждете от стартующего сезо-
на?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: С учетом 
жесткого потолка зарплат, в 
клубах будет много молодежи. 

Дадут ей возможность себя про-
явить. Вот у нас постоянно гово-
рят, что надо больше молодежи 
доверять. Посмотрим, что сей-
час будет. Увидим, какой у них 
уровень, насколько они готовы 
играть на этом уровне. Понят-
но, что поначалу молодежь бу-
дет пытаться себя проявить, 
многое сразу не получится, но к 
середине «регулярки» ребята 
себя должны показать. Мастер-
ства у них пока нет, но через 
полгодика они начнут привы-
кать к новым для себя скоро-
стям и доставят много неприят-
ностей опытным командам.

Кто из грандов пережил это 
межсезонье с наименьшими 
потерями?

А Л Е К СА Н Д Р  К О Ж Е В Н И К О В :  Казань. 
Они еще в прошлом году начали 
накатывать молодежь, которая 
у них очень хорошая. Ну и 
«Авангард», сохранивший свой 
костяк. Добавлю уфимский 
«Салават», потерявший только 
одного человека из ведущих 
звеньев. Конечно, трудно заме-
нить такого мастера, как Линус 
Умарк, но посмотрим, как Уфа 
справится. Еще неплохо сохра-
нилась «Сибирь».

А какая команда извлекла на-
ибольшую выгоду из ситуации 
с потолком?

А Л Е К С А Н Д Р  К О Ж Е В Н И К О В :  Назову 
«Спартак». Сейчас они набрали 
опытных игроков. Значимых, 
играющих. Опять же перед 
прошлым плей-офф у «красно-
белых» было много травм, а сей-
час они попытались подстрахо-
ваться на этот случай. Средний 
уровень, конечно, сейчас высо-
кий в «Спартаке». Но посмо-
трим, что будет в сезоне. 

Из-за эпидемии коронавируса 
«предсезонка» получилась 
скомканной. . Это сильно по-
влияет на расклад сил?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Это ска-
жется, конечно. Особенно пона-
чалу. Но к середине «регуляр-
ки» все уже вкатятся, наберут 
форму за счет игр. Но старт бу-

дет очень сумбурным с боль-
шим количеством неожиданных 
результатов.

Что их ждет в сезоне облада-
теля Кубка Гагарина-2019 и 
действующего чемпиона 
страны ЦСКА, потерявшего 
ряд лидеров?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Вот сейчас 
они налегке, из-за пандемии 
они позже всех из московских 
команд к тренировкам присту-
пили. Свежесть у них сейчас 
есть, но позже они просядут, ко-
нечно. Тем не менее команда 
опытная, с хорошими защитни-
ками, вратаря хорошего прио-
брели. Хотя такого тотального 
преимущества над остальными, 
как в прошлом сезоне, не будет. 
В любом случае ЦСКА — один из 
фаворитов. У них и тренерский 
состав сохранился. Все у армей-
цев будет нормально.

Много авансов выдано москов-
скому «Динамо», у которого 
вырисовывается шикарное 
ударное звено Шипачев — Яш-
кин — Кагарлицкий…

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Давайте 
так. Они вернули Дмитрия Ка-
гарлицкого из СКА, который 
там по большому счету себя ни-
как не проявил. Посмотрим, что 
будет в «Динамо», растерял Ка-
гарлицкий порох или нет.

С Востока вы уже упомянули 
«Ак Барс», «Салават Юлаев», 
«Авангард». Что скажете про 
«Металлург»?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Да, селек-
ция у них была хорошая. По 
именам. Но ведь из каждого ка-
мушка нужно сделать кулак. В 
то же время Мозякин уже немо-
лод, прошлый сезон у него не 

очень получился. Тоже нужно 
искать ему партнеров.

Теперь общий вопрос. Кого счи-
тать фаворитами на Западе 
и на Востоке?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: На Востоке 
Казань и Уфа. Плюс «Сибирь». А 
здесь ЦСКА, «Динамо», «Спар-
так», СКА. Здесь поинтересней.

От кого ждать прорыва?
АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Трудно ска-
зать. Может, это будет «Локомо-
тив». К ним пришел хороший 
тренер Андрей Скабелка. Не 
исключаю сюрпризов от ниже-
городского «Торпедо». У «Трак-
тора» может быть прорыв. По 
именам они провели очень хо-
рошую работу в межсезонье.

За какой командой будете 
следить с особым интересом?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: За Пите-
ром. Интересная там пере-
стройка, много молодежи. По-
смотрим за работой главного 
тренера сборной Валерия Бра-
гина. На домашнем турнире 
Пучкова они выглядели непло-
хо. Но будут ли ребята прогрес-
сировать, найдут ли нужные 
связи? Скоро увидим.  

В первом матче сезона сыграют 
обладатели Кубка Гагарина 2018 
и 2019 годов — «Ак Барс» и ЦСКА.

По информации СМИ, Даниил Медведев контактировал с Бенуа Пэром, у которого обнаружили коронавирус.

А К Ц Е Н Т

Александр Кожевников: Такого преиму-
щества над остальными, как в прошлом 
сезоне, у ЦСКА уже не будет

— Следите за играми 
на сайте 
rg.ru/sujet/6450

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 
ВФЛА в срок выполнила 
еще одно условие 
World Athletics

Бегут по плану

Анна Бекетова

Комиссия по восстановлению членства Всероссийской 
федерации легкой атлетики (ВФЛА) во Всемирной лег-
коатлетической ассоциации (World Athletics) уложи-
лась в сроки и 31 августа направила в адрес WA проект 
плана по внедрению культуры нулевой терпимости к 
допингу.

— Документ был детально проработан и согласован 
комиссией по восстановлению членства ВФЛА в World 
Athletics, в состав которой входят представители Мин-
спорта РФ, ОКР, РУСАДА и ВФЛА, — говорится в релизе 
на сайте rusathletics.info. — Проект плана отражает ком-
плекс мероприятий, который ВФЛА предполагает по-
следовательно реализовать в рамках процесса восста-
новления. Среди основных можно выделить: усиление 
превентивной и антидопинговой работы, структурные 
реформы ВФЛА и региональных федераций.

World Athletics, как сообщают РИА Новости, под-
твердила получение бумаг. Теперь рабочая группа WA 
может внести в проект плана свои дополнения и кор-
ректировки. Окончательно план должен быть утвер-
жден к 30 сентября.

Напомним, что среди условий, поставленных сове-
том World Athletics 30 июля 2020 года, также значи-
лась выплата штрафа за «дело Лысенко» в размере 6,31 
миллиона долларов. ВФЛА не смогла своими силам и в 
срок собрать такую сумму. Тогда Министерство спорта 
России направило ВФЛА субсидию на развитие вида 
спорта, в том числе на погашение долга перед World 
Athletics. 

— Выплата штрафа, произведенная ВФЛА из средств 
субсидии Министерства спорта РФ, и согласование 
проекта плана в установленные сроки должны вернуть 
российским легкоатлетам возможность выступать на 
международных соревнованиях, а ВФЛА — вернуться к 
процессу восстановления в World Athletics, — говорит-
ся в заявлении на сайте ВФЛА.

Напомним, что у наших легкоатлетов до сих пор нет 
нейтрального статуса и допуска на международные 
старты. Пока что главным турниром для них может 
стать чемпионат России, который пройдет в Челябинс-
ке с 8 по 11 сентября.  

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ-
Нефтепроект» уведомляют граждан, общественные органи-
зации (объединения), органы исполнительной власти и всех 
заинтересованных лиц о проведении общественных обсуж-
дений (в форме слушаний) по материалам оценки воздей-
ствия намечаемой деятельности на окружающую среду 
(ОВОС) при реализации проекта «Строительство нефтепро-
вода Березовского месторождения ДНС-0705-ДНС-0704».

Целью строительства нефтепровода является транспорт 
жидкости Березовского месторождения на ДНС-0704. 

В административном отношении объект расположен в 
Частинском  муниципальном районе Пермского края на тер-
ритории ЦДНГ-7. Ближайшие населенные пункты: Березни-
ки, Поздышки, Опалиха, Бугры.

Адрес фактического места расположения Заказчика: 
614990, Российская Федерация, Пермский край, г. Пермь, 
ул. Ленина 62, Куратор проекта Дементьева Евгения Нико-
лаевна, тел. 8(342) 235-66-56.

Общественные обсуждения в форме общественных слу-
шаний организует администрация Частинского муници-
пального района. Слушания состоятся 06.10.2020 в 14.30 в 
зале заседаний администрации Частинского муниципально-
го района, находящегося по адресу: Пермский край, с. Час-
тые, ул. Ленина, д. 40.

С материалами оценки воздействия намечаемой деятель-
ности на окружающую среду можно ознакомиться с 
05.09.2020 по 05.10.2020 в здании администрации Частинс-
кого муниципального района по адресу: Пермский край, 
с. Частые, ул. Ленина, д. 40, кабинет № 5, время приема с 8.00 
до 13.00 и с 14.00 до 17.00, тел.: 8(34268) 2-21-73. 

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менная.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 сентября, среда, 
«Матч ТВ»
19.00 ЦСКА — «Ак Барс». 

Прямая трансляция

СБОРНАЯ 

Александр 
Головин выбыл
на месяц
из-за травмы

САША
В ЛАЗАРЕТЕ
Артур Нанян

Сборная России по футболу 
продолжает подготовку к матчу 
против Сербии в Лиге наций, 
который пройдет завтра в Мо-
скве.

Перед этой встречей коман-
да Станислава Черчесова поте-
ряла сразу нескольких ведущих 
игроков. Главная новость — от-
сутствие Александра Головина. 
Полузащитник «Монако» полу-
чил травму задней поверхности 
бедра в поединке второго тура 
чемпионата Франции против 
«Метца». Накануне стало из-
вестно, что Головин угодил в ла-
зарет на четыре недели. Об 
этом заявил врач нашей нацио-
нальной команды Эдуард Без-
углов, слова которого приводит 
пресс-служба сборной. 

— Только вчера получили ин-
формацию по МРТ-исследова-
нию Александра Головина — по-
вреждение достаточно выра-
женное. Думаю, он пропустит 
порядка четырех недель. Мо-
жет, восстановится чуть бы-
стрее, может, чуть позже. Ори-
ентироваться надо на месяц, — 
сказал Безуглов.

Ранее из-за травм выбыли 
форвард «Арсенала» Евгений 
Луценко, полузащитник «Локо-
мотива» Дмитрий Баринов и 
новичок итальянской «Аталан-
ты» Алексей Миранчук. Напом-
ним: Луценко получил повре-
ждение в матче Премьер-лиги с 
«Химками», а Баринов и Ми-
ранчук травмировались в дер-
би со «Спартаком». 

— По Луценко — у него трав-
ма задней поверхности бедра, 
сроки восстановления пример-
но такие же, как у Головина. Что 
касается Баринова, то ему сде-
лали операцию в Италии. Сро-
ки реабилитации в таких случа-
ях — около шести месяцев. Если 
получится вернуться раньше — 
супер, если нет — ничего страш-
ного, — подытожил Безуглов.

 Напомним, что после матча 
с Сербией россияне встретятся 
в гостях 6 сентября с венгер-
ской сборной.  

ФУТБОЛ 

«Ростов» узнал
возможных
соперников
по отбору
Лиги Европы

КТО ПРОТИВ

Сергей Литвинов 

Футбольный клуб «Ростов» 
встретится в третьем (предпо-
следнем) раунде квалификации 
Лиги Европы с победителем 
противостояния между «Кай-
ратом» (Казахстан) и его сопер-
ником по второму этапу отбо-
ра. Жеребьевка состоялась на-
кануне в швейцарском Ньоне. 

Оппонентом «Кайрата», за 
который с недавних пор высту-
пает бывший форвард москов-
ского ЦСКА Вагнер Лав, станет 
триумфатор пары первого ра-
унда между «Маккаби» (Хайфа, 
Израиль) и «Железничаром» 
(Босния и Герцеговина). Встре-
ча команд должна была пройти 
27 августа в Хайфе, но была пе-
ренесена из-за случаев зараже-
ния коронавирусом в составе 
клуба из Сараева. Добавим, что 
все противостояния первых 
трех квалификационных раун-
дов состоят из одного поединка. 
«Ростов» свой матч сыграет 
дома 24 сентября.

Напомним, что московское 
«Динамо» встретится во вто-
ром этапе отбора Лиги Европы 
с тбилисским «Локомотивом» 
17 сентября в столице Грузии. В 
случае успеха «бело-голубые» 
сыграют в следующем раунде с 
победителем пары «Теута» (Ал-
бания) — «Гранада» (Испания). 

— Понятно, что целенаправ-
ленно мы тбилисский «Локомо-
тив» не изучали. В ближайшие 
дни обязательно посмотрим их 
игры. Поэтому в данном случае 
могу сказать только общие сло-
ва о грузинском футболе: там 
всегда хватало хороших, тех-
ничных игроков, а команды 
стараются больше действовать 
в атаке. Мы с уважением отно-
симся к каждому сопернику. 
Будем серьезно готовиться, — 
приводит слова главного трене-
ра «Динамо» Кирилла Новико-
ва пресс-служба «бело-голу-
бых» в «Инстаграме».

Добавим, что в групповой 
этап Лиги Европы прямую пу-
тевку по итогам прошлого сезо-
на получил ЦСКА.  
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